
COMACCHIO

Sicurezza idraulica Michetti (L' Onda) «Il Comune
non parla dei costi dell' opera»

SICUREZZA idraulica, tra il sindaco Marco
Fabbri e il capogruppo dell' Onda Davide
Michetti proprio non c' è sintonia. Michetti
domenica ha lasciato l' assemblea consiliare
per protesta. Insoddisfatto, soprattutto per
quanto emerso sulla vasca di laminazione
scavata in un' area verde del Comune, a
Nazioni, per evitare allagamenti in caso di forti
piogge. Tutto in regola, spiega Fabbri, dal
permesso alla futura gestione comunale
passando per l' asservimento ai due piani
urbanistici esecutivi: i Casali e Meditteraneo b.
Le vasche, ha ricordato Fabbri, sono ormai
una prassi diffusa in tutta la regione. «L'
attuale dislivello della fossa rimarcato da
Michetti  spiega il sindaco  verrà sistemato
dalla ditta privata che ha eseguito i lavori». Si
ribella il capogruppo dell' Onda. «A parte che i
m a p p a l i   r e l a t i v i   a l   p e r m e s s o   n o n
corrispondono a quelli dove sono stati fatti i
lavori e la concessione parla di un utilizzo
legato al solo Piano urbanistico esecutivo i
Casali  dice  la questione si inceppa sugli
oneri di costruzione. Scavare una vasca costa
meno rispetto al drening, un sistema di tubi sotterranei il cui pregio è lasciare sgombera un' area verde
pubblica, che diverrà impraticabile durante le piogge e nei giorni successivi. È grave che il Comune non
entri nel merito dei costi e chiuda la partita dicendo che l' importante è avere fatto la vasca. Così
sembra un danno erariale, se poi sono state fatte successive convenzioni con i privati, avrei preferito
saperlo».

MARCO FABBRI
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codigoro  consiglio comunale

Cambia l' irrigazione in Valle Giralda

CODIGORO Un provvedimento di variante
specifica agli strumenti urbanistici del Comune
di Codigoro per consentire la realizzazione di
interventi al sistema irriguo delle Valli Giralda,
Gaffaro e Falce. La proposta di attivazione
della gara d' appalto per la gestione il Cinema
Teatro Arena e del Bar del Teatro. Ed ancora,
una mozione del Mov5Stelle con la richiesta di
installazione di ecocompattatori sul territorio
comunale. Sono alcuni dei più qualificanti
argomenti trattati ed approvati nel corso della
seduta del consiglio comunale, effettuata lo
scorso lunedì 30 novembre. Di r i l ievo i l
progetto, presentato dal Consorzio di Bonifica
Pianura Ferrarese, per la realizzazione di una
rete irrigua con uno sviluppo di circa 10
chilometri, distribuiti in un' area di 850 ettari tra
le Valli Giralda, Gaffaro e Falce. Per una
spesa quantificata in 4milioni e 906 mila euro.
L' intervento prevede di realizzare un invaso
per circa 10mila mc di acqua, la collocazione
della necessaria tubazione e di una torre
piezometr ica.   I l  provvedimento è stato
approvato con l' astensione dei tre consiglieri
d i  minoranza present i ,  Dar io  Gabbar i ,
Giacomo Boldrini e Matteo Mingozzi. Per la
gestione sia del Cinema Teatro Arena che del
bar del teatro, il provvedimento approvato con voto unanime, consentirà di affidare in gestione per otto
anni le due strutture.
«Un modo  ha sottolineato il sindaco di Codigoro, Rita Cinti Luciani  per garantire un pubblico servizio
alla comunità, in una struttura che può ospitare tanti eventi e manifestazioni culturali di varia natura».
Infine, Matteo Mongozzi consigliere per il Mov5Stelle ha presentato una mozione per discutere in
consiglio comunale sulla possibilità di installare degli ecocompattatori sul territorio comunale. (pg.f.
) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Le modalità per il prelievo a titolo gratuito per le
province e i Comuni danneggiati dagli eventi
alluvionali del 13 e 14 Settembre 2015

Si pubblica il comunicato dell'Ing. Francesco
Capuano, Responsabile del Servizio Tecnico
dei Bacini degli Affluenti del Po, con indicate le
moda l i tà ,  per   le  p rov ince ed  i  comuni
danneggiati dagli eventi del 13 e 14 settembre
2015, per prelevare prefissati quantitativi di
materiali  l itoidi a titolo gratuito dai corsi
d'acqua regionali, da utilizzarsi per il ripristino
di danni alle opere pubbliche appartenenti al
loro patrimonio, come previsto dall'Ordinanza
di Protezione Civile N. 292/2015 del 19 ottobre
2015, pubblicata sulla Gazzetta Ufficiale
N°252 del 29 Ottobre 2015.
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Per i parchi fotovoltaici inizia una nuova stagione
A Ferrara 4.302 impianti in esercizio per 174.807 Kw di potenza installata Una
piattaforma avanzata di "Officinæ Verdi" per la gestione integrataAMBIENTE»L' EMILIA
ROMAGNA REGIONE PILOTA DEL PROGETTO

Officinae Verdi, la joint venture di Unicredit e
WWF (che ha da poco visto l' ingresso in
società di Prelios, uno dei principali gruppi
europei nell' asset management), relativa al
lancio di una nuova piattaforma di servizi
integrati. Un progetto che arriva ora anche in
Emilia Romagna. Si tratta di un servizio
innovativo, che nasce con l '  obiett ivo di
recuperare efficienza e ridurre i costi di
gestione, fino al 35%, integrando in una sola
piattaforma tutti i servizi di gestione, controllo
e manutenzione per i parchi fotovoltaici già
esistenti. E' questo l' obiettivo di OV|Sun2.0 il
nuovo  p roge t to  d i  O f f i c inæ Verd i  pe r
supportare i proprietari di grandi impianti su
asset management, monitoraggio h24 delle
pe r fo rmance  g raz ie  ad  un  s i s tema d i
valutazione e rifinanziamento degli impianti,
riciclo dei pannelli a fine vita. I servizi integrati
in questo modello comprendono gestione degli
interventi di manutenzione programmata e
straordinaria, monitoraggio delle performance,
ottimizzazione nella vendita dell' energia verde
prodotta. Officinæ Verdi propone soluzioni
anche nel  caso  in cui  a val le del la due
diligence sia necessario il rifinanziamento dell'
impianto. Il dato è rilevante se si pensa che,
con quasi 19 GWp di potenza installata e 650mila impianti che generano 22.306 GWh di energia
elettrica, il 7,9% della produzione nazionale (dati Terna 2014), l' Italia occupa la seconda posizione a
livello globale per parco fotovoltaico installato e offre opportunità interessanti per gli investimenti nel
mercato degli impianti già operativi da anni che non riescono più a garantire performance redditizie.
Con 1.859 MWp di potenza installata e 64.214 impianti che generano 2.093 GWh di energia elettrica, il
9,4% della produzione fotovoltaica nazionale (dati Terna 2014), l' Emilia Romagna è la terza regione per
potenza fotovoltaica installata ed è una delle regioni pilota da cui parte il progetto OV|Sun2.0, col
coinvolgimento in filiera di alcuni grandi player dell' O&M e l' ingresso a breve di altri soggetti . In
provincia di Ferrara ci sono 4.302 impianti fotovoltaici in esercizio, per 174.807 kW di potenza installata
(dati Gse aggiornati al 2015).
«Officinæ Verdi, che già gestisce col proprio sistema di monitoraggio mætrics® advanced 253 impianti
fotovoltaici installati in tutta Italia, per 271 MWp di potenza complessiva  ha commentato Giovanni Tordi
ad di Officinæ Verdi  per rispondere alle esigenze di questa nuova fase del settore fotovoltaico, più
spostata sulla capacità di proteggere e valorizzare gli investimenti fatti, ha realizzato OV|Sun2.0».
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In Italia, dopo un primo boom del fotovoltaico sostenuto da politiche incentivanti, gli investitori si sono
dovuti scontrare con varie difficoltà, a partire dai cambiamenti intervenuti nel quadro legislativo, che
hanno ridotto gli incentivi, introdotto Inu e nuovi oneri di gestione per gli impianti, con effetti diretti sui
business plan e il risultato di far saltare i tempi di rientro degli investimenti. Alcuni impianti presentano
problematiche tecniche che inficiano le performance. Molti operatori che dopo l' installazione si sono
concentrati sulla manutenzione degli impianti, con il crollo del mercato legato al taglio degli incentivi,
non sono più riusciti a garantire il servizio.
Queste le problematiche che si trovano ad affrontare gli asset owners oggi sul mercato fotovoltaico
italiano.
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tresigallo

L' Idrovia riscalda il consiglio
Botta e risposta tra il sindaco Barbieri e il leader dell' opposizione

TRESIGALLO Il grande progetto dell' Idrovia
Ferrarese nel lotto del tratto di Final di Rero
(un investimento di ben 21 milioni di euro)
conosce una nuova battuta d' arresto. Nuovo
stop per il fallimento dell' impresa appaltatrice:
è già la terza ditta a finire in questo modo. Lo
ha comunicato il sindaco di Tresigallo, Dario
Barbieri, nell' ultimo consiglio comunale,
rispondendo ad una dettagliata interpellanza
di Mirko Perelli, capogruppo della minoranza
Domus Tua. «Perché questo nuovo fermo? 
ha chiesto fra l' altro Perelli , che ne è della
famosa  iso la  che doveva essere  area
ecologica e turistica? Che ricaduta economica
sul territorio?
Perché non c' è più divulgazione?».
Rispondendo, il sindaco Barbieri ha avuto uno
scambio di battute polemiche con Perelli e un
attacco gratuito alla stampa locale.
«Parteciperemo ad un nuovo bando  ha
aggiunto il sindaco  con la Provincia. L' isola
così come doveva nascere non è più fattibile.
Non si riesce inoltre poi a vendere la terra di
risulta, per varie ragioni. Chiediamo modifiche
al nuovo bando sul progetto: ne parlerò col
presidente della Provincia, Tiziano Tagliani e
col dir igente Moreno Po. Sulla r icadute
economiche qualcosa c' è già stato  ha detto ancora Barbieri  : le maestranze quando erano in zona
certamente facevano lavorare gli esercizi pubblici locali», ha detto ancora il sindaco. Poi pace (quasi)
fatta: Perelli infatti si è detto soddisfatto della risposta di Barbieri.
Salvo insoddisfazione (e nuove scintille tra i due) su altri interventi riguardanti vari costi, l' uso di
magazzini e il ruolo dell' associazionismo. Voto unanime del consiglio invece sull' entrata di Tresigallo
nella società Gecim, per la gestione dei servizi cimiteriali, con intervento del direttore Cristiano
Bulgarelli, e sul nuovo regolamento dei matrimoni civili: ne ha parlato l' assessore Paola Pusinanti.
Rinviata la nomina della commissione sicurezza come aveva chiesto il vicesindaco Mario Ansaloni.
Franco Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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FINAL DI RERO CON LO STORDITORE ELETTRICO

Moria di pesci alla chiusa Uccisi dai predoni dei fiumi

TRE QUINTALI di pesce morto (foto) sono
stati scoperti, grazie a una segnalazione, alla
chiusa di Val Pagliaro, tra Denore e Final di
Rero. Un disastro dovuto, sembra, al la
p redaz ione  d i   pesca to r i   d i   f r odo  che
nottetempo hanno operato sul Po di Volano,
utilizzando molto degli elettrostorditori che
hanno causato la morte immediata della fauna
ittica.
PER IL dipartimento di Scienze della vita e
biotecnologie di Unife è intervenuto sul posto
Mattia Lanzoni, che ha riscontrato come la
moria sia avvenuta all '  interno dell ' area
delimitata dal cantiere dei lavori della chiusa e
p i ù   p r e c i s amen t e   a l   d i   s o p r a   d e l l o
sbarramento temporaneo tra il corso del Po di
Volano e le chiuse idrauliche. Gli esemplari
morti erano accumulati in un' area limitata, al
di sopra del terrapieno in massicciata che
costituisce lo sbarramento temporaneo tra il
corso del fiume e le chiuse.
Nell' insieme sono stati rinvenuti esemplari
morti di abramide, siluro, lucioperca, aspio,
pescegatto americano e persico trota che si
stima siano morti da almeno due giorni. In base alla composizione specifica della fauna ittica rinvenuta
ed alla singolarità della distribuzione delle carcasse, tutte concentrate in un area estremamente limitata
e posta in asciutta, è probabile che la moria sia stata provocata da attività di pesca illegale.
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COMACCHIO IN CINQUANTA ETTARI CENSITI IN POCHE ORE 297 ESEMPLARI

Appello all' ente Parco e al Comune «L' invasione di
nutrie va fermata»

di CANDIDA CINTI PER CHI ogni giorno
percorre le due provinciali che collegano
C om a c c h i o   a   P o r t o   G a r i b a l d i ,   s i a
costeggiando il canale navigabile, che dall'
altro lato in direzione Bennet, non è una certo
novità.
Ogni mattina si contano su due mani i corpi di
nutrie schiacciate sulla strada dalle automobili.
Evidenza di un fenomeno che sta assumendo
un' importanza notevole. Lo sa bene chi
pe rco r re   l a   c i c l ab i l e  pe r   l a   consue ta
passeggiata a piedi o in bicicletta, e che è
avvezzo vedere questi roditori nei vicini
fossati, o chi frequenta con una certa abitudine
il cimitero, e che li ha visti persino all' interno,
specie nella parte nuova.
LO SA bene anche Cesare Zanol i ,  che
recentemente, insieme al coadiutore Enzo
Fogli, ne ha censite ben 297 in uno spazio di
so l i  50  e t ta r i .  Zano l i ,  p res idente  de l l '
associazione Atc5 (Ambito territoriale caccia
5), è stato sollecitato al censimento a seguito
delle richieste di proprietari di fondi agricoli,
esasperati dagli effetti devastanti dei roditori
sui raccolti, nella speranza che questo possa smuovere qualcosa dall' alto. Zanoli e Fogli hanno così
effettuato un breve censimento che in solo un' ora e mezza, dalle 21.30 alle 23 del 16 novembre, ha
portato a contarne ben 297 nei 50 ettari della zona Raibosola, per intenderci quella tra la strada del
cimitero e il campo sportivo. «E questo senza andare a vedere all' interno dei canali, nei fossi e negli
argini, dove le nutrie fanno le loro tane creando problematiche anche all' arginatura  spiega Cesare
Zanoli . La densità consentita sarebbe di circa 18/20 esemplari sul chilometro quadrato, qui siamo ben
oltre». I danni portati da questa specie ratticida, un tempo protetta ora non più, sono innumerevoli sulle
coltivazioni agricole, e per molti agricoltori le razzie di nutrie sono una vera sciagura.
Le nutrie poi vivendo nei canali scavano buchi che mettono a serio rischio gli argini, a fianco alle strade
e in valle.
«LA ZONA che abbiamo censito rientra nella categoria C del Parco, che quindi non prevede armi da
sparo, se non attraverso un' autorizzazione da parte degli enti preposti, come Parco e Comune 
continua il presidente di Atc5 , ma è da diversi anni che non si autorizza nessun intervento in quell' area
specifica».
Per questo Zanoli ha presentato pochi giorni fa un verbale sia all' Ente di Gestione per i parchi e la
biodiversità del Delta del Po che al comune di Comacchio con cui auspica un «sollecito intervento di
controllo sulla densità delle nutrie». Ne sarebbero contenti produttori agricoli, habitué della ciclabile e
certamente chiunque non gradisca trovare, vicino alle tombe dei propri cari, un grosso roditore.
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«utili i dati grezzi»

Incendi nel Mezzano 5 Stelle: da divulgare i
campioni e le zone

OSTEL LATO   «C h i e d i am o   c h e ,   p e r
interpretare correttamente i dati, venga resa
pubblica, non solo le tabelle già elaborate da
Arpa ma anche la campionatura originale e le
zone dove sono avvenuti i carotaggi» nelle
valli del Mezzano interessate dagli incendi di
torba del la scorsa estate. A lanciare  la
richiesta M5S di Fiscaglia e gli attivisti 5 Stelle
di  Ostel lato,  Portomaggiore e Ferrara.
«Questo  spiegano  non certo per mancanza
d i   f i d u c i a ,  m a   c r e d i amo   c h e ,   n e l l e
problematiche ambientali e di salute pubblica,
i cittadini abbiano il diritto di acquisire anche
dat i  grezz i  e  non so lo   tabel le ,  spesso
"confezionate"». La richiesta dei 5 Stelle arriva
dopo la presentazione da parte di Arpa e
Comune di Ostellato dei dati sugli incendi,
spiegando come non siano stati bruciati rifiuti.
Preoccupati però dai passati «sversamenti di
fanghi industriali in quei terreni», M5S e
attivisti 5 Stelle ricordano anche come in sede
di  presentazione del le anal is  s ia stato
affermato che «gli unici superamenti dei limiti
di legge riscontrati sono relativi a stagno (Sn)
e cromo esavalente (Cr VI)». Ma, evidenziano,
«una scheda tossicologica dell' Iss spiega che
il cromo viene immesso nell' aria non solo
dalle industrie, ma anche da vari processi di combustione, inclusi gli incendi delle foreste (e la torba non
è altro che il risultato attuale di foreste di un tempo). Sappiamo inoltre che, è presente in diversi
composti di origine industriale (in particolare cromati e tiolati), è considerata altamente tossica ed il
cromo esavalente "sulla base di evidenze sperimentali ed epidemiologiche è stato classificato dalla Iarc
come cancerogeno per l' uomo (classe I)". Riguardo agli effetti sulla salute diversi studi  rilevano i 5
Stelle  hanno dimostrato che l' esposizione a cromo esavalente "è una delle possibili cause di tumore al
polmone"».
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OSTELLATO I 5 STELLE SUI ROGHI DI TORBA

«Fornite anche i dati grezzi è un diritto dei cittadini»

IL VIAGGIO della diossina, che per quanto
entro i parametri, come confermato da Arpa
dopo le analisi nel Mezzano dove per mesi ha
bruciato la torba, non smette di preoccupare il
5 Stelle di Fiscaglia, Portomaggiore, Ostellato
e Ferrara in relazione ai passati sversamenti di
fanghi industriali in quei terreni. «Abbiamo
letto le dichiarazioni del sindaco Andrea
Marchi  scrivono in una nota  sulla possibilità
che nel Mezzano siano stati versati liquidi di
scarto di varie industrie, tra cui concerie. Pier
Luigi Trentini, direttore Arpa, in un' intervista
rilasciata al Carlino Ravenna, rassicurava
dicendo che ''(il fumo) dopo che ha viaggiato
per decine di chilometri non ha alcun effetto
dannoso''. Ci rassicurano  proseguono  che
gli unici superamenti sono relativi a stagno e
cromo esavalente, dovremmo quindi stare
tranquilli e sereni visto che i valori che sforano
sono prossimi ai limiti di legge?». Secondo i
pentastellati una scheda tossicologica dell' Iss
spiega che ''il cromo viene immesso nell' aria
anche da vari processi di combustione, inclusi
gli incendi delle foreste (e la torba non è altro
che il risultato attuale di foreste di un tempo). Sappiamo che è altamente tossico e classificato come
cancerogeno''. Infine la notizia: la richiesta di rendere pubblico «non solo le tabelle già elaborate da
Arpa, ma anche la campionatura originale e le zone dove sono avvenuti i carotaggi. Tutto questo perché
i cittadini devono conoscere anche i dati grezzi e non solo tabelle, spesso confezionate».
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Rifiuti abbandonati sull' argine del Cavo
Ospitale, le sponde del Napoleonico trasformate in discarica I cittadini preoccupati:
vengono buttati scarti di ogni genere

STELLATA "Le Belle e le Bestie di Cabaio" è il
titolo della personale del pittore bondenese
Claudio Caval l in i ,   ( in  foto)  curata dal l '
Associazione Bondeno Cultura, sarà visitabile
per tutto il periodo delle imminenti festività.
Allestita nelle sale superiori di Casa dell'
Ar iosto,  sede del  Museo Archeologico
"Guerrino Ferraresi" e nel vicino pub Ariosto,
la mostra si caratterizza per essere un ricco ed
articolato viaggio nel tempo attraverso decine
di opere che hanno segnato la formazione
artistica di Cavallini. In mostra anche animali
(le bestie del titolo della mostra), e tanti
disegni nei quali Cavallini ha voluto ritrarre
volti di persone che esprimono una bellezza
interiore. L' esposizione annovera anhe alcuni
delizioni piatti in ceramica che ritraggono, non
a matita a a fondi di caffè(!) amici coi quali ha
condiviso momenti conviviali.(p.g.
) OSPITALE Il problema non è nuovo.
Non è   la  pr ima vo l ta  che qua lcuno ha
scambiato l' argine del Cavo Napoleonico
vicino al Santuario della Madonna della Pioppa
in territorio di Ospitale per una discarica a
cielo aperto. Dopo tanta sensibilizzazione alla
r a c co l t a   d i f f e r enz i a t a   da   pa r t e   de l l '
amministrazione comunale di Bondeno e della
Cmv, c' è chi ancora non ha capito che questo comportamento equivale a nascondere la polvere sotto il
tappeto. Non sono solamente i presunti "pescatori sportivi" nel mirino in quanto accusati di depositare i
rifiuti pensando di nasconderle, ma ci sono anche calcinacci e altri materiali che potrebbero anche
ricondurre agli artefici di questo ignobile comportamento.
« Possibile che ancora bisogna assistere a queste sconsolanti immagini di inciviltà ?».
Se lo chiede sul socialnetwork Facebook il bondenese Andrea Calanca il quale aggiunge: «E adesso
chi ci pensa a pulire ? Mi sono deciso a segnalare la cosa perchè ritengo che ci sia troppa indifferenza e
tolleranza verso questi comportamenti che ritenevo estinti, con l' errata convinzione che la natura prima
o poi riesca ad assorbire e risanare tutto. Vorrei vedere in faccia l' autore o, meglio, gli autori, per dire
loro che questa sarà l' eredità che lasciano ai loro figli dopo essersela goduta prima loro». Problema
noto non soltanto nel territorio bondenese ma anche un po' in tutta la provincia in quanto episodi
analoghi vengono segnalati costantemente sia nel Basso Ferrarese che nell' AgentanoPortuense e nel
Copparese, in modo particolare nella zona di Berra con la famosa discarica a cielo aperto di Ponte
Giglioli.
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comacchio

Sì al ponte per attraversare in auto il Canale Pallotta

COMACCHIO Il comune di Comacchio dice sì
a l l a   r ea l i z zaz i one   d i   un   pon t e   pe r   l '
attraversamento viario del Canale Pallotta. Il
proget to  r ientrava  in una convenzione
urbanistica che, in attuazione del Piano
Particolareggiato, prevedeva l' impegno della
società realizzatrice dell' ampliamento dell'
edificio Coop a realizzare anche questo
collegamento. Presentato da Coop Estense lo
scorso 18 novembre, il progetto da 175mila
euro, ha, quindi, in breve tempo ricevuto il via
libera sia dagli uffici competenti che dalla
giunta comunale.
Attualmente i veicoli che dal parcheggio
limitrofo alla Coop vogliono immettersi sulla
v i a   M a r i n a   d e v o n o   r a g g i u n g e r l a
necessar iamente   r ipercor rendo  la  v ia
Fattibello, immettendosi in via Trepponti, per
poi prendere la prima uscita sulla relativa
rotatoria. I l  nuovo ponte fungerebbe da
"circonvallazione" permettendo ai veicoli l'
attraversamento del Canale Pallotta da via
dello Squero direttamente in via Marina. Ciò
consentirà di migliorare notevolmente la
viabilità nel centro cittadino in quanto, oltre che
funzionale alla circolazione dei veicoli, la
realizzazione del ponte permetterà il transito in
sicurezza anche ai pedoni e ciclisti. È prevista, infatti, una carreggiata con due corsie di marcia e due
piste ciclopedonali in entrambi i lati.
Il progetto sarà completato anche con il relativo impianto di illuminazione composto da 2 pali e 5 corpi
illuminati della medesima tipologia e grandezza di quelli già esistenti nell' area d' intervento.
«Per il centro cittadino significherà un notevolissimo miglioramento della circolazione  spiega l'
assessore ai Lavori Pubblici Stefano Parmiani  La viabilità in via Trepponti diverrà molto più agevole,
ma oltre a questo, l' intervento consentirà di dare continuità alla ciclabile che da Porto Garibaldi porterà
fino ai piedi dei Trepponti, consentendo ai ciclisti e ai pedoni di poter percorrere in tutta sicurezza il
percorso che dalla costa porta alla città».

4 dicembre 2015
Pagina 25 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



OSTELLATO I 5 STELLE SUI ROGHI DI TORBA

«Fornite anche i dati grezzi è un diritto dei cittadini»

IL VIAGGIO della diossina, che per quanto
entro i parametri, come confermato da Arpa
dopo le analisi nel Mezzano dove per mesi ha
bruciato la torba, non smette di preoccupare il
5 Stelle di Fiscaglia, Portomaggiore, Ostellato
e Ferrara in relazione ai passati sversamenti di
fanghi industriali in quei terreni. «Abbiamo
letto le dichiarazioni del sindaco Andrea
Marchi  scrivono in una nota  sulla possibilità
che nel Mezzano siano stati versati liquidi di
scarto di varie industrie, tra cui concerie. Pier
Luigi Trentini, direttore Arpa, in un' intervista
rilasciata al Carlino Ravenna, rassicurava
dicendo che ''(il fumo) dopo che ha viaggiato
per decine di chilometri non ha alcun effetto
dannoso''. Ci rassicurano  proseguono  che
gli unici superamenti sono relativi a stagno e
cromo esavalente, dovremmo quindi stare
tranquilli e sereni visto che i valori che sforano
sono prossimi ai limiti di legge?». Secondo i
pentastellati una scheda tossicologica dell' Iss
spiega che ''il cromo viene immesso nell' aria
anche da vari processi di combustione, inclusi
gli incendi delle foreste (e la torba non è altro
che il risultato attuale di foreste di un tempo). Sappiamo che è altamente tossico e classificato come
cancerogeno''. Infine la notizia: la richiesta di rendere pubblico «non solo le tabelle già elaborate da
Arpa, ma anche la campionatura originale e le zone dove sono avvenuti i carotaggi. Tutto questo perché
i cittadini devono conoscere anche i dati grezzi e non solo tabelle, spesso confezionate».
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Sos, il ponte di barche rischia di chiudere
Gorino, la convenzione scade a fine mese, appelli dei cittadini ai parlamentari

UN INCONTRO per scongiurare la chiusura
del ponte di barche tra Gorino Veneto e Gorino
Ferrarese, sul Po di Gnocca: questo è l' intento
dei comuni interessati (Goro, Taglio di Po,
Porto Tolle e Ariano Polesine). Si sta cercando
di coinvolgere le Regioni Veneto ed Emilia
Romagna, per mantenere percorribi le  l '
importante struttura di collegamento nel cuore
del Delta del Po e i rispettivi Parchi del Delta
veneto ed emiliano.
«Stando così  le cose i l  ponte resterà in
servizio fino al 31 dicembre 2015  dice il
sindaco di Goro, Diego Viviani  è questo il
termine della convenzione attuale con la
cooperativa che lo gestisce, e le attuali risorse
disponibili non ci permettono di rinnovarla.
Ecco perché dobbiamo fare presto, a fine anno
non manca molto».
E ANCORA: «Le risorse limitate degli enti
locali non sono più in grado di coprire le spese
di gestione, ecco perché le regioni devono
intervenire  continua Viviani  da parte loro i
residenti stanno da giorni realizzando una
raccolta di firme per dare ancora più voce alla
richiesta». Il ponte è attivo dal 1978, si trova in una zona strategica del Delta del Po; oltre all' innegabile
attrattiva ed importanza turistica, per i residenti rappresenta un importante servizio di transito: se
venisse a mancare, alcune zone resterebbero di fatto isolate e allontanate dalla terraferma, poiché il
percorso alternativo sarebbe molto più lungo. La situazione è la stessa anche per il manufatto che
collega Gorino Sullam (Rovigo) con Santa Giulia, nel Comune di Porto Tolle (Rovigo); per i due ponti
sono impegnati dai comuni interessati circa 170 mila euro l' anno.
IL PERSONALE addetto alla riscossione del pedaggio è in servizio 24 ore al giorno. Il comune di Taglio
di Po, capofila di questo «progetto di salvataggio», sta organizzando l' incontro cercando di coinvolgere
anche i parlamentari polesani, oltre ovviamente ai vertici regionali e dei parchi, per trovare le risorse
necessarie al mantenimento di questo fondamentale servizio pubblico.
Laura Poli.
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CANALE PALLOTTA LA GIUNTA DÀ IL VIA LIBERA
AL PONTE

SEMAFORO   ve r de   d e l  Comune   a l l a
r e a l i z z a z i o n e   d i   u n   p o n t e   p e r   l '
attraversamento di canale Pallotta. Il progetto
presentato da Coop Estense costerà 175 mila
euro. Attualmente i veicoli che dal parcheggio
vicino alla Coop vogliono immettersi in via
Marina, devono percorrere via Fattibello,
immettendosi   in v ia Treppont i ,  per  poi
prendere la prima uscita alla rotatoria. Il nuovo
ponte funzionerebbe da 'circonvallazione'
permettendo ai veicoli l' attraversamento del
c ana l e  Pa l l o t t a   da   v i a   de l l o  Sque r o
d i r e t t amen t e   i n   v i a  Ma r i n a ,   p e r   u n
miglioramento notevole della viabilità.
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GORINO ASCOM

«Senza ponte grave colpo al territorio»

«L' ELIMINAZIONE dei ponti di barche di
Gorino Ferrarese e Gorino Sullam sarebbe un
colpo forte all' economia turistica del territorio
e all' immagine di un Delta del Po unico,
indipendente dai confini amministrativi di
Veneto ed EmiliaRomagna, come dovrebbe
essere, e come peraltro sostenuto in diverse
occasioni pubbliche da tutti gli assessori
regionali al turismo, nonché dal ministro Dario
Franceschini». Lo afferma Massimo Biolcatti,
presidente di Ascom Codigoro, che prosegue:
«Come rappresentanti delle imprese del
tu r i smo e  de l   te rz ia r io ,   sos ten iamo  l '
amministrazione comunale di Goro e le altre
più direttamente coinvolte nella richiesta di
salvaguardia del funzionamento dei ponti, e
siamo pertanto disponibili a condividere azioni
a supporto di questa iniziativa. I ponti di
barche sono un tassello fondamentale nelle
infrastrutture di un' area già tagliata fuori da
ogni grande via di comunicazione, e sono
inoltre per la loro fattura presidi singolari del
paesaggio, testimonianze di un rapporto
sostenibile con l' ambiente naturale.
Disattivarli vorrebbe dire eliminare un collegamento tra la costa romagnola e quella veneta alternativo
alla statale Romea, e danneggiare pesantemente anche il cicloturismo, per cui i ponti di barche
rappresentano il passaggio ideale tra la sacca di Goro e quella di Scardovari».
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Bonifica addio, di nuovo sott' acqua
Uno studio Enea prevede che nel 2100 parte delle terre ferraresi, a cominciare dal Delta
del Po, saranno inondate dal mare

di Marcello Pradarel l i  «Le procurerò un
boccaglio».
Gianmaria Sannino usa questa premura verso
il giornalista che lo sta chiamando da Ferrara,
terra destinata a finire sott' acqua sul finire del
secolo.
Sannino è il coordinatore del Laboratorio di
Modellistica climatica e impatti di Enea, dove
hanno messo a punto un model lo sul le
r ipercussioni  che avrà  i l  cambiamento
climatico.
Lo studio sull' inondazione di zone costiere l'
ha condotto il ricercatore Fabrizio Antonioli e la
sua predizione al 2100  per quanto riguarda l'
Italia  è raffigurata nella carta qui a destra,
dove salta agl i  occhi  la grande chiazza
colorata a nord est. Se andremo avanti di
questo passo fra meno di cent' anni la laguna
di Venezia, il Delta del Po e una bella fetta
della depressa provincia ferrarese saranno
sommersi o lambiti dal mare. Con tanti saluti a
secolari processi di bonifica e governo delle
acque. Alle nostre latitudini il livello del mare si
innalzerà di una bella spanna: 24 centimetri e
oltre secondo il modello Enea. Quanto basta
per finire a bagno, ma non saremo i soli, la
penisola italica è tutta un pullulare di imminenti
allagamenti marini. A fare compagnia alla laguna di Venezia e al Delta del Po, saranno il golfo di
Cagliari e quello di Oristano, l' area circostante il Mar Piccolo di Taranto, la foce del Tevere, la Versilia,
le saline di Trapani e la piana di Catania, tratti della costa del Gargano in Puglia...
«Per collocazione geografica e conformazione  si legge nel coimunicato del Laboratorio di Enea  l'
Italia è più esposta di altre zone all' impatto dell' aumento delle temperature globali, con il rischio di
diventare già in questo secolo sempre più simile al Nord Africa, ma anche di vedere sommerse dal
mare aree costiere particolarmente vulnerabili, ben 33 in tutto il territorio nazionale». Il clima del Sud
Italia rischia di diventare quello tipico del Nord Africa, con estati e inverni sempre più aridi e secchi e
una crescente carenza di acqua che determinerà il progressivo inaridimento dei suoli, con ripercussioni
su agricoltura, attività industriali e salute umana.
Se il Sud Italia rischia di avere un clima nordafricano, il Nord Europa tenderà a "mediterraneizzarsi".
Le proiezioni realizzate attraverso i modelli climatici mostrano che le aree mediterranee si
espanderanno anche verso le regioni europee continentali, coinvolgendo i Balcani settentrionali e la
parte sudoccidentale di Russia, Ucraina e Kazakistan, dove prevarrà un clima sempre più mite
caratterizzato da un aumento delle temperature invernali.
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Il bacino di laminazione sarà anche spazio verde
Lavori in corso nell' area che prevede pure un campo di sgambamento cani
Illuminazione pubblica stradale, un piano per rinnovare duemila punti luce

Dieci giorni di lavori per completare un' opera
di sicurezza idraulica che sarà anche un parco
pubblico.
I l  bacino di  laminazione di via Piersanti
Mattarella è, in questi giorni, oggetto di un
ampliamento che aumenterà la capienza di
ricezione e deflusso delle acque in caso di
eventi meteorici eccezionali.
L' area verde diventerà, inoltre, uno spazio
verde e un campo per lo sgambamento cani.
«Abbiamo coniugato la posizione del bacino
con un utilizzo ulteriore rispetto al suo valore
puramente "tecnico"  spiega l' assessore ai
lavori pubblici Davide Valentini .
Via Piersanti Mattarella si trova nei presi di
nuovi quartieri e l' area bene si inserisce in
quel contesto residenziale. Lo spazio verrà,
infatti, piantumato e adibito a parco pubblico».
Il bacino di laminazione, da una iniziale
capienza di 837 metri cubi, è stato ampliato,
grazie a un primo intervento, fino a 2069 metri
cubi, mentre con i lavori in corso arriverà a
contenere 4709 metri cubi. I lavori hanno un
costo di 74mila euro.
Intanto saranno duemila i punti luce oggetto di
intervento per un piano di  i l luminazione
pubblica stradale su tutto il territorio.
La gestione del servizio "global service", di cui si è discusso in commissione lavori pubblici, prevede un
intervento di ammodernamento tramite lampade di ultima generazione concepite per un maggiore
risparmio energetico.
Finalizzata a una razionalizzazione dei consumi è, inoltre, la scelta di riscaldare in maniera autonoma
due aule della scuola di via King e di via Savonarola in cui potranno essere così svolte attività
extracurriculari senza sprechi in altri locali.
La commissione ha affrontato anche un problema di viabilità inerente via Moretto e via De Tomas dove,
in alcuni orari, il transito risulta difficoltoso a causa delle auto parcheggiate sui lati.
«Abbiamo discusso una serie di ipotesi per snellire il passaggio nelle vie che gravitano vicino a un
poliambulatorio in un quartiere residenziale  ha spiegato il presidente Marcello Cauduro .
Il divieto di sosta a tempo in alcuni tratti potrebbe essere una soluzione, ma ci siamo riservati fino alla
prossima commissione per decidere e, in ogni caso, i residenti verranno informati su come
procederemo».
A seguito della commissione lavori pubblici, si è riunita la commissione ambiente che ha preso atto del
parere Arpav sul piano di risanamento acustico di Autostrade al quale verrà chiesto di ampliare i siti di
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monitoraggio, in particolar modo, in prossimità delle scuole di Occhiobello.
In commissione è stato anche affrontato il regolamento comunale sull' utilizzo di prodotti fitosanitari.
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Ambiente e salute , Cronaca

Lavori alle reti idriche
Presso Marrara, Bova di Marrara e Monestirolo breve interruzione del servizio

Mercoledì 9 dicembre dalle 8.30 alle 14 verrà
interrotto il servizio idrico a Marrara, Bova di
Marrara e Monestirolo (solo le vie Codinsù e
Della Pesca) nel comune di Ferrara per
permettere l' effettuazione di alcuni lavori alle
reti idriche. Per allievare i disagi agli utenti,
Hera farà intervenire, per tutta la durata dei
lavori, una cisterna di acqua potabile in piazza
Boari a Marrara, per far fronte alle più urgenti
necessità da parte dell' utenza. Inoltre saranno
possibili lievi cali di pressione nelle località di
S. Bartolomeo in Bosco, Spinazzino, nel
comune di Ferrara e Passo Segni nel comune
di Baricella. Al termine dei lavori potrebbero
verificarsi temporanei intorpidimenti eliminabili
lasciando scorrere l '  acqua per qualche
minuto. In caso di imprevisti o maltempo i
lavori verranno rinviati al giorno successivo.
Hera  s i  scusa per   i l  d isag io  ar recato ,
assicurando il contenimento al minimo dei
tempi di   intervento.  Per  informazioni  è
possibile comunque contattare i l  pronto
intervento 800.713900, attivo tutti i giorni.
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Cronaca

Cali di pressione alla rete idrica a Poggio e Ferrara
Possibili disagi a Poggio Renatico, San Martino, Montalbano e San Bartolomeo in Bosco

Hera  informa che a segui to di   lavor i  d i
manutenzione idrica, nella giornata di giovedì
10 dicembre si potranno verificare cali di
pressione della rete idrica nel comune di
Poggio Renatico e nel le  local i tà di San
Martino, Montalbano e San Bartolomeo in
Bosco in comune di Ferrara. Durante i lavori e
nelle ore successive saranno possibili lievi
intorbidimenti dell' acqua, che si risolveranno
dopo qualche istante di scorrimento. In caso di
maltempo l' intervento sarà eseguito nei giorni
successivi.
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Sì al ponte per attraversare in auto il Canale Pallotta
COMACCHIO. Il comune di Comacchio dice sì alla realizzazione di un ponte per l'
attraversamento viario del Canale Pallotta. Il progetto rientrava in una convenzione
urbanistica che, in attuazione del...

COMACCHIO. Il comune di Comacchio dice sì
a l l a   r ea l i z zaz i one   d i   un   pon t e   pe r   l '
attraversamento viario del Canale Pallotta. Il
proget to  r ientrava  in una convenzione
urbanistica che, in attuazione del Piano
Particolareggiato, prevedeva l' impegno della
società realizzatrice dell' ampliamento dell'
edificio Coop a realizzare anche questo
collegamento. Presentato da Coop Estense lo
scorso 18 novembre, il progetto da 175mila
euro, ha, quindi, in breve tempo ricevuto il via
libera sia dagli uffici competenti che dalla
giunta comunale.Attualmente i veicoli che dal
parcheggio l imitrofo al la Coop vogliono
imme t t e r s i   s u l l a   v i a  Ma r i n a   d e vono
raggiungerla necessariamente ripercorrendo
la via Fattibello, immettendosi in via Trepponti,
per poi prendere la prima uscita sulla relativa
rotatoria. I l  nuovo ponte fungerebbe da
"circonvallazione" permettendo ai veicoli l'
attraversamento del Canale Pallotta da via
dello Squero direttamente in via Marina. Ciò
consentirà di migliorare notevolmente la
viabilità nel centro cittadino in quanto, oltre che
funzionale alla circolazione dei veicoli, la
realizzazione del ponte permetterà il transito in
sicurezza anche ai pedoni e ciclisti. È prevista,
infatti, una carreggiata con due corsie di
marcia e due piste ciclopedonali in entrambi i lati. Il progetto sarà completato anche con il relativo
impianto di illuminazione composto da 2 pali e 5 corpi illuminati della medesima tipologia e grandezza
di quelli già esistenti nell' area d' intervento.«Per il centro cittadino significherà un notevolissimo
miglioramento della circolazione  spiega l' assessore ai Lavori Pubblici Stefano Parmiani  La viabilità
in via Trepponti diverrà molto più agevole, ma oltre a questo, l' intervento consentirà di dare continuità
alla ciclabile che da Porto Garibaldi porterà fino ai piedi dei Trepponti, consentendo ai ciclisti e ai
pedoni di poter percorrere in tutta sicurezza il percorso che dalla costa porta alla città».
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Rifiuti abbandonati sull' argine del Cavo
Le sponde del Napoleonico trasformate in discarica. I cittadini preoccupati: buttati scarti
di ogni genere

OSPITALE DI BONDENO. Il problema non è
nuovo. Non è la prima volta che qualcuno ha
scambiato l' argine del Cavo Napoleonico
vicino al Santuario della Madonna della Pioppa
in territorio di Ospitale per una discarica a
cielo aperto. Dopo tanta sensibilizzazione alla
r a c co l t a   d i f f e r enz i a t a   da   pa r t e   de l l '
amministrazione comunale di Bondeno e della
Cmv, c' è chi ancora non ha capito che questo
comportamento equivale a nascondere la
polvere sotto il tappeto. Non sono solamente i
presunti "pescatori sportivi" nel mirino in
quanto accusati di depositare i rifiuti pensando
di nasconderle, ma ci sono anche calcinacci e
altri materiali che potrebbero anche ricondurre
agli artefici di questo ignobile comportamento.
« Possibile che ancora bisogna assistere a
queste sconsolanti immagini di inciviltà ?». Se
lo chiede sul socialnetwork Facebook il
bondenese Andrea Calanca il quale aggiunge:
«E adesso chi ci pensa a pulire ? Mi sono
deciso a segnalare la cosa perchè ritengo che
ci sia troppa indifferenza e tolleranza verso
questi comportamenti che ritenevo estinti, con
l' errata convinzione che la natura prima o poi
riesca ad assorbire e risanare tutto. Vorrei
vedere in faccia l' autore o, meglio, gli autori,
per dire loro che questa sarà l' eredità che
lasciano ai loro figli dopo essersela goduta prima loro». Problema noto non soltanto nel territorio
bondenese ma anche un po' in tutta la provincia in quanto episodi analoghi vengono segnalati
costantemente sia nel Basso Ferrarese che nell' AgentanoPortuense e nel Copparese, in modo
particolare nella zona di Berra con la famosa discarica a cielo aperto di Ponte Giglioli.
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ai seggi sabato 12 e domenica 13

«Votare fa bene alla Bonifica»
Dalle Vacche, presidente del Consorzio, incita alla partecipazione

I l  prossimo fine sett imana si tengono le
e lez ion i  per   r innovare  i l  Cons ig l io  de l
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara per il
quinquennio 20162020. Si vota sabato 12
dalle 9 alle 19 e domenica 13 dalle 9 alle 17.
Si vota terranno nei seguenti seggi: Ferrara
via Borgoleoni, Ferraravia Bologna, Argenta,
Bondeno, Cento, Codigoro, Comacchio,
Copparo, Fiscaglia, Jolanda di Savoia, Mesola
e Portomaggiore.
«E' importante votare  sottolinea il presidente
Franco Dalle Vacche  per l' importanza che
riveste il Consorzio nella nostra provincia. Si
tratta di una realtà, costruita nei secoli dalla
grande capacità dei ferraresi. Quello di
Ferrara è un ente consortile per dimensioni e
importanza che non ha eguali in Regione ed è
tra i principali d' Italia, gli impianti idrovori sono
tra i più grandi anche a l ivello europeo.
Documentarsi e partecipare al voto aiuta a
comprendere la funzione e l ' util ità della
Bonif ica Ferrarese, perchè questo ente
governa un territorio molto delicato con
strutture e professionalità importanti».
«E' un appuntamento importante  analizza
anche il presidente di Coldiretti Ferrara,
Sergio Gulinelli  per dare a questo Ente un
governo forte. In questa occasione Coldiretti ha inteso assumere una posizione costruttiva e propositiva
elaborando un piano di programma per il prossimo mandato del consiglio, in considerazione dell'
importanza che la bonifica riveste per il territorio ed in modo particolare per le attività agricole, sia che si
tratti di scolo, che di irrigazione, che di manutenzione delle infrastrutture come canali ed impianti, che
delle strade in fregio ai canali. Abbiamo raccolto vasto consenso sul nostro documento e abbiamo
valutato positivamente l' entrata nella lista insieme alle altre associazioni d' impresa di tutti i settori
produttivi, convinti che sapremo essere elemento di proposta, stimolo e verifica del rispetto degli
impegni presi». (a.t.
)
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portomaggiore

Cumuli di eternit abbandonati Rischio ambientale

PORTOMAGGIORE Alcun i  c i t tad in i  d i
Portomaggiore hanno segnalato attraverso
mai l  e  messagg i  d iverse  s i tuaz ion i  d i
potenzia le per icolo der ivante da r i f iu t i
abbandonati.
Purtroppo non è la prima volta che persone
incivili lasciano ai lati della strada prodotti
anche alta mente pericolosi.
È il caso di cui si parla. In particolare, nel
parcheggio retrostante il ristorante messicano
Lobo Loco (che confina col supermercato
Eurospin), sono stati abbandonati diversi fogli,
lastre e cumuli di eternit.
Il materiale (come ormai è noto ai più) è molto
dannoso per ambiente e salute, ed è lasciato a
giacere a cielo aperto.
La posizione del materiale inquinante è
adiacente la sponda del canale Diversivo, che
attraversa la cittadina portuense: l' infiltrazione
verso l' acqua aumenta il disagio nei confronti
di questo problema.
Gli appelli all' azienda di raccolta rifiuti Area
sono rimasti inascoltati.
Il pericoloso eternit rimane ancora al suo
posto.
Peraltro va detto che l' eternit può causare
gravissime patologie e che da anni le diverse
amministrazioni del Comune (non soltanto di Portomaggiore) stanno cercando di sensibilizzare i
cittadini su questo tipo di rischio alla salute pubblica. Un problema che, nonostante tutto, è ancora per
certi versi irrisolto.
Enrico Menegatti ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Portomaggiore, cumuli di eternit abbandonati: rischio
ambientale
Alcuni cittadini di Portomaggiore hanno segnalato attraverso mail e messaggi diverse
situazioni di potenziale pericolo derivante da rifiuti abbandonati

PORTOMAGGIORE. Alcuni  c i t tadin i  d i
Portomaggiore hanno segnalato attraverso
mai l  e  messagg i  d iverse  s i tuaz ion i  d i
potenzia le per icolo der ivante da r i f iu t i
abbandonati. Purtroppo non è la prima volta
che persone incivili lasciano ai lati della strada
prodotti anche alta mente pericolosi. È il caso
di cui si parla. In particolare, nel parcheggio
retrostante il ristorante messicano Lobo Loco
(che confina col supermercato Eurospin), sono
stati abbandonati diversi fogli, lastre e cumuli
di eternit. Il materiale (come ormai è noto ai
più) è molto dannoso per ambiente e salute,
ed è lasciato a giacere a cielo aperto. La
posizione del materiale inquinante è adiacente
la sponda del canale Diversivo, che attraversa
la cittadina portuense: l' infiltrazione verso l'
acqua aumenta il disagio nei confronti di
questo problema. Gli appelli all' azienda di
raccolta rifiuti Area sono rimasti inascoltati. Il
pericoloso eternit rimane ancora al suo posto.
Peraltro va detto che l' eternit può causare
gravissime patologie e che da anni le diverse
amministrazioni del Comune (non soltanto di
Po r t omagg i o r e )   s t a nno   c e r c ando   d i
sensibilizzare i cittadini su questo tipo di
rischio alla salute pubblica. Un problema che,
nonostante tutto, è ancora per certi versi
irrisolto. Enrico Menegatti ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Consorzi di Bonifica dell'Emilia Romagna al voto in
dicembre: esercizio di democrazia diretta per i
cittadini

L'Anbi EmiliaRomagna chiama al voto per i
rinnovi dei Consorzi tutti i cittadini consorziati
proprietari di immobili per il rinnovo delle
cariche Comunicato stampa. "L'appuntamento
con le elezioni degli organi istituzionali degli
otto Consorzi di Bonifica dell'Emilia Romagna
si rinnova proprio in questi giorni di dicembre.
Una scadenza rilevante per l'intera regione in
cui tutti i cittadini consorziati saranno chiamati
democ ra t i c amen t e   a   dec i de r e   i   l o r o
rappresentanti alla guida degli enti che si
occupano della salvaguardia dei loro territori
per i prossimi cinque anni. Saranno gli stessi
consorz iat i  con d i r i t to  a l  voto e quindi
propr ietar i  d i   immobi l i   in   regola con  la
contribuenza che recandosi nei rispettivi
seggi, dislocati in tutti i singoli comprensori di
bonifica, potranno scegliere chi si prenderà
cura dell'indirizzo strategico e della gestione
dei loro Consorzi, enti privati che svolgono
rilevanti funzioni pubbliche. In un contesto
globale come quello odierno infatti in cui i temi
ambiental i  e gl i  effett i  dei cambiamenti
climatici sono messi al centro del dibattito
internazionale alla Conferenza di Parigi
pensare att ivamente al la manutenzione
costante del proprio territorio è diventato un
imperativo categorico, un atto dovuto per una
corretta prevenzione collettiva. Per passare così concretamente dalle logiche di interventi emergenziali
a quelle di prevenzione. I Consorzi associati all'ANBI Emilia Romagna che in questi anni hanno palesato
ripetutamente la loro capacità d'intervento in fasi di gravi emergenze ambientali (sismiche, alluvionali e
idrogeologiche) hanno diverse ed articolate competenze:  Intervengono idraulicamente nei comprensori
della regione su oltre 2.290.000  di ettari per difendere le nostre case e i nostri campi attraverso
numerosissimi impianti idrovori (circa 600),  attraverso la manutenzione di oltre 20mila chilometri di
canali artificiali in efficienza idraulica,  operano in montagna con attività mirata di consolidamento e
ripristino dal progressivo fenomeno di dissesto idrogeologico e molteplici frane con una progettualità
(anche di opere ingegneristiche complesse) di lungo periodo a supporto delle amministrazioni locali, 
forniscono ingenti quantità di acqua a 311mila ettari irrigati all'agricoltura  consentendo di incrementare
il reddito delle numerosissime imprese agricole e l'economia complessiva di tutto il territorio favorendo
una funzione positiva sul mantenimento della biodiversità,  introducono innovazioni tecnologiche
innovative, volte soprattutto alla diffusione di cultura e pratica per un virtuoso risparmio idrico sulla
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basse delle lunga esperienza scientifica maturata nel tempo sul campo.  difendono la costa
dall'erosione progressiva lottando contro la subsidenza e gli interventi invasivi che la favoriscono In
quest'ottica il risultato delle consultazioni permetterà di individuare la rappresentanza eletta che
costituirà successivamente gli organi che avranno il compito di indirizzare le linee strategiche consortili
e il governo sotto il profilo idraulico delle terre di competenza secondo i principi di efficienza, efficacia,
economicità, trasparenza e sussidiarietà. Principi non scontati che caratterizzano il fondamento del
governo del sistema di bonifica nel nostro paese. Un paese in cui a volte l'operato complessivo dei
Consorzi, silenzioso ma essenziale, è stato messo in secondo piano rispetto all'importanza che riveste
nella realtà o alla singola esperienza meno positiva amplificata all'occorrenza da detrattori interessati.
L'importanza di partecipare a queste elezioni sottolinea il presidente dell'ANBI Emilia Romagna
Massimiliano Pederzoli  è quindi particolarmente significativa ed esprimere il proprio voto rappresenta
un consapevole esercizio di democrazia diretta da esercitare. Visto che le risorse con cui ci si prende
cura del territorio regionale sono private e che l'impiego delle stesse è certificato dalle norme di
trasparenza invitiamo davvero tutti gli aventi diritto al voto a partecipare e votare. Oltre alle informazioni
riportate dai mezzi di comunicazione, per ulteriori ed approfondite informazioni sulle modalità del voto,
orari e sedi, i cittadini possono consultare gli speciali elettorali 2015 presenti sui singoli siti web dei
Consorzi di Bonifica o accedervi attraverso il portale ANBI Emilia Romagna".

7 dicembre 2015 Teleducato
ANBI Emilia Romagna< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Consorzio di Bonifica è tempo di votare

Sabato 12 (dalle 9 alle 19) e domenica 13
(dalle 9 al le 17) si vota per r innovare i l
Consiglio del Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara per il quinquennio 20162020.
La lista 1 "Insieme per la Bonifica " è costituita
da tutto il mondo associativo: Confagricoltura ,
Cia, Coldiretti ( che cinque anni fa aveva
presentato una sua lista), Agci, Ascom, Asspi,
Cna, Confart igianato, Confcooperative,
Con fese rcen t i ,  Copag r i ,   Legacoop  e
Unindustria. Ci sarà anche la lista numero 2
composta da tre persone indipendenti: Mario
E rco lan i   ( Lagosan to ) ;  G iann i   Lea l i n i
(Tresigallo); Sergio Mazzini (Ferrara).
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CENTO LA DECISIONE NELL' INCONTRO TRA HERA E COMUNE

Sicurezza idraulica, ecco gli interventi risolutivi
Saranno: scolo Canalazzo, via XII Morelli e Alberone

di VALERIO FRANZONI NEI GIORNI scorsi ha
avuto  luogo un  importante  incontro  t ra
Comune di Cento e Hera che ha visto arrivare
a conclusione un percorso iniziato oramai da
diversi mesi per risolvere tre annosi problemi
nel Centese. Il primo riguarda il cosiddetto
scolo Canalazzo, che attraversa l' intero
capoluogo da via Reno Vecchio sino a via
Giordano: «Il canale  spiega il sindaco Piero
Lodi , ad uso irriguo, è stato da tempo oggetto
di scarichi impropri da abitazione civile: una
ci rcostanza che ha creato s igni f icat iv i
problemi, anche a causa di miasmi. Hera,
dopo aver studiato il corso, sia nel tratto
scoperto che nella parte interrata, anche
attraverso video ispezioni ha predisposto un
progetto che sarà attuato nei primi mesi del
2016 e che consentirà di separare le acque
nere dalle altre, eliminando i cattivi odori e
garantendo adeguate condizioni igienico
sanitarie, dando ai quartieri coinvolti quella
soluzione attesa da tempo».
Il secondo intervento, già concluso, riguarda
invece via XII Morelli, interessata da frequenti
allagamenti. L' intervento ha consentito di mettere in rete i fossi già esistenti, alleggerendo il carico d'
acqua in caso di flusso elevato. Questo, secondo la valutazione dei tecnici di Hera, dovrebbe aver
risolto il problema, limitandolo, al massimo, solo a casi di piovosità davvero eccezionale. Il terzo atteso
intervento riguarda via Rossini ad Alberone. La strada, priva di collettamento alla rete fognaria, ha da
sempre problemi di scarico che si stavano traducendo anche in problemi di abitabilità di alcune case:
«L' intervento, concluso entro l' anno  prosegue il primo cittadino , consentirà di collegare la via alla
fognatura esistente eliminando definitivamente il problema». L' impegno congiunto di Hera e Comune
intanto prosegue, a cominciare da via di Renazzo, dove in occasione della recente bomba d' acqua si
sono registrati alcuni allagamenti. Da non dimenticare, poi, il cantiere in corso del piano anti
allagamenti, che prevede la creazione di una vasca di espansione in via San Rocco e di un vasto catino
allagabile a Ponte Alto.

VALERIO FRANZONI
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burana

Consorzio di Bonifica al voto per eleggere i
rappresentanti

Da oggi  a sabato 12 d icembre sono  in
programma  le  e lez ion i  per  e leggere   i
rappresentanti del Consorzio di Bonifica per il
prossimo quinquennio. Venti le sedi in cui
votare dislocate in tutto il comprensorio del
Burana (nella nostra provincia a Bondeno
venerdì 11 nella sede consorziale situata in via
Vittorio Veneto 48/50). I candidati ferraresi
sonmo raggruppati nella sezione tre, lista
numero 1 e nella sezione 4 lista numero 1 che
portano i l  nome di Unit i  per Custodire i l
Territorio.
Nella lista 1 sezione 3 troviamo Andrea Costa,
43 anni, Odino cenacchi di 50 e Fi l ippo
Menghini di 45, tutti di Bondeno. nella sezione
4 lista 1 troviamo Luigi Maccaferri, 40 anni di
Cento. Il presidente uscente, Francesco
Vincenzi si presenta nella sezione 2 lista 1
Uniti per Custodire il Territorio.
L' altra lista che si presenta nella sezione 2
lista 1 si chiama Cittadini nel Consorzio e non
vede la presenza di candidati ferraresi.
Il Consorzio Bonifica di Burana movimenta 500
milioni di metri cubi di acqua per scolo e
irrigazione; 310 km. di canali sottoposti ad
attività di espurgo dal 2011 al 2015 per il
mantenimento del deflusso idrico in condizioni
di efficenza del reticolo dei canali di bonifica; la rete di bonifica conta 2.150 km circa di sviluppo nelle
province di Modena, Mantova, Ferrara e in piccola parte Pistoia.
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Domani si parla di scavi e bonifiche
ruina

RUINA. Il Gruppo Archeologico Ferrarese, in
collaborazione con la Consulta comunale delle
associazioni di Ro, organizza una serata
culturale sul tema: "Terre e fiumi, duemila anni
di storia fra valli e bonifiche". Interventi di:
Letizia Bassi, direttrice del Gaf sul tema
"Attività del Gruppo Archeologico Ferrarese";
Moreno Gnani,  presidente Centro studi
territorioambiente "R. Bacchelli" sul tema
"Evoluzione del territorio; Liviano Palmonari,
vicedirettore del Gaf su "Dal 2007 al 2015
ricognizioni di superficie immagini dei saggi di
scavo nel territorio di Ro". Il primo incontro è
domani alle 20.30 alla sala San Martino a
Ruina.
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TRESIGALLO ALL' ULTIMA SEDUTA LA CIVICA TRA IL PUBBLICO

'Noi siamo per cambiare' va in Consiglio «L' Idrovia è
un flop che non dà impiego»

IN ATTESA delle amministrative del prossimo
anno a Tresigallo si inizia già a sentire il clima
elettorale. All' ultimo seduta del Consiglio
comunale, hanno voluto prendere parte, come
pubblico, anche alcuni componenti della nuova
lista civica 'Noi siamo per cambiare'. «Nel
nostro programma proporremo consigli in
streaming o registrati e messi in podcast, per
dar modo ai cittadini di crearsi opinioni sull'
operato dei propri rappresentanti  spiega
Andrea Canella . La diretta streaming delle
sedute è già stata approvata all' unanimità
circa tre anni fa, ma è rimasta lettera morta».
FRA GLI argomenti trattati che hanno suscitato
l' interesse della civica, primo fra tutti il tema
dell' idrovia. «Il progetto, da completarsi entro
i l  2016, è ben  lontano dal  proseguire 
commenta Canella . Tutto è fermo, le tre ditte
che hanno iniziato i lavori sono fallite. L' isola
naturalist ica, che doveva essere creata
variando l' assetto del fiume per consentire la
navigazione a navi di quinta classe europea, è
in alto mare. Dovrà essere effettuata una
nuova gara d' appalto e un nuovo progetto,
con conseguente allungamento dei tempi. Un cavallo di battaglia dell' amministrazione, volano
economicoturistico per il territorio, si sta rivelando il classico flop sulle infrastrutture. In più dove sono i
posti di lavoro e l' impiego di imprese del territorio per l' incremento dell' economia locale? Forse un'
assemblea pubblica sarebbe il modo migliore per spiegare queste tematiche». Secondo argomento che
ha coinvolto la lista è quello dell' acquisto di un immobile di 80 metri quadrati, per un' associazione del
territorio. «In un momento di crisi era il caso di sobbarcarsi una spesa di 25.000 euro?
 proseguono . Non vi erano altre priorità, viste le condizioni di alcune vie del paese e dell'
illuminazione pubblica? Perché l' amministrazione decide senza coinvolgere una cittadinanza di circa
5.000 persone? Un punto del nostro programma, prevederà di interpellare i cittadini con votazioni online
o in Comune, per valutare insieme le spese da affrontare per il proprio paese. Infine è giusto privilegiare
un' unica associazione, solo perché secondo il sindaco, vanno dati incentivi a chi svolge più
manifestazioni nell' arco di un anno? A nostro parere il volontariato è la linfa del paese ma andrebbe
gestito in maniera equa».
Chiara Modonesi.
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Bracconaggio nel Ferrarese, razziate 2500
tonnellate di pesce dal 2012
Emergenza pesca di frodo nei canali e nei fiumi della pianura, tra la nostra provincia,
Mantova, Venezia e Ravenna: l' allarme del comandante Polizia provinciale, Claudio
Castagnoli alla presentazione della FIera Carp Show

FERRARA. Da tempo è una vera emergenza
per fiumi e canali del Ferrarese, e non solo
visto l' allarme lanciato dal comandante della
Polizia provinciale Claudio Castagnoli alla
presentazione di Carp Show, Fiera della
pesca sportiva che si terrà nel fine settimana a
Ferrara. Castagnoli ha ricordato l' importanza
della lotta ai fenomeni di bracconaggio che, ha
spiegato «secondo alcune stime dal 2012 è
costato 2500 tonnellate di risorsa ittica nei
terr i tor i  compresi  tra Ferrara, Venezia,
Mantova e Ravenna», Così come hanno
r ibadi to anche Alessandro Pagl iar in i  e
Massimo Rossi , operatore del settore pesca e
presidente del Comitato Regionale Fipsas che
si propone di essere la voce di tutti i pescatori,
dagli agonisti ai ricreativi. Per questo motivo
ha spiegato Castagnoli, «all' interno della Fiera
avremo uno stand dedicato a coloro che
desiderano diventare guardie volontarie per
combattere  i l   fenomeno predatorio» ha
aggiunto quindi il comandante Castagnoli. La
pesca di frodo nel Ferrarese e lungo tutto l'
asta del Po e nei canali e fiumi dell pianura è
d i v e n t a t a   u n a   v e r a   eme r g e n z a .   « I l
bracconaggio  hanno sottolineato i promotori
della fiera  sta mettendo a repentaglio il
pa t r imon io   i t t i co  de i   cana l i   f e r r a res i
comportando gravi conseguenze per l' economia del territorio».
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FIERA

Dalla pesca al bracconaggio: sport e dibattiti al 'Carp
Show'

DALL' AREA espositiva a quella commerciale,
senza trascurare gli incontri aperti al pubblico
e   l e g a t i   a   t em i   d i   a t t u a l i t à   c ome   i l
bracconaggio. La Fiera ospita sabato e
domenica 'Carp show & Specialist' e 'Artificiali
 Lures expo'.
Appuntamenti dedicati ai vari aspetti del
mondo della pesca: «Un evento  sottolinea
Filippo Parisini (nella foto), presidente di
Ferrara Fiere  rivolto ad appassionati, e
soprattutto a famiglie con bambini. Sono oltre
cento le aziende, italiane e straniere, che
hanno aderito all' iniziativa che lo scorso anno
ha registrato 10mila visitatori».
I l   p rog ramma comprende  momen t i   d i
shopping, dimostrazioni di esperti, relazioni
tecniche e dibattit i: tra i temi, quello del
bracconaggio. Si inizia sabato alle 12 con il
primo dibattito su 'Bracconaggio ittico e fly
carp', nel corso del quale verranno puntati i
riflettori sul mercato illecito degli esemplari di
carpe volanti. Si prosegue sull' argomento
anche domenica, quando alle 12 si parlerà del
percorso da affrontare per ottenere il decreto
da guardia giurata volontaria ittica con potere sanzionatorio. «Dal 2012, nel triangolo compreso fra
Venezia, Ferrara e Rovigo, e Mantova  spiega Alessandro Pagliarini  stimiamo un danno alle risorse
ittiche di circa 2500 tonnellate». Nel corso della manifestazione sarà attivo un laboratorio, dove gli
artigiani mostreranno le fasi di creazione delle esche artificiali e realizzeranno prototipi attraverso la
tecnica del 'rapid prototyping'. Domenica pomeriggio alle 15, il pescatore Vitaliano Daolio, presenterà il
suo romanzo, dal titolo 'La barca sul Po', scritto insieme al giornalista Stefano Rotta.
Giuseppe Malaspina.

GIUSEPPE MALASPINA
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A Ro serata archeologica'

«TERRE e fiumi, duemila anni di storia tra valli
e  bon i f i che»,  è   i l   tema de l l '   i n iz ia t i va
organizzata dal Gruppo archeologico ferrarese
nel comune di Ro in collaborazione con la
consulta comunale delle associazioni di
volontariato.
L' appuntamento è per questa sera alle 20.30
a Ruina nella sala San Martino. Interverranno
Letizia Bassi, direttrice del Gaf; Moreno Gnani,
presidente del  Centro studi   terr i tor io e
ambiente «Riccardo Bacchelli» e Liviano
Palmonari, vice direttore del Gaf. Durante la
serata saranno proiettate immagini dei saggi
di scavo nel territorio di Ro, in particolare della
villa rustica di epoca romana venuta alla luce
ad Alberone.
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Argenta, nutrie sotto controllo

LE NUTRIE si avvicinano sempre più alla città.
Di recente ne è stata avvistata una a due passi
dal centro urbano. E' intervenuta Legambiente,
che ora sta censendo il numero della tane.
Mentre sono stati adottati nuovi metodi di
controllo, cattura ed abbattimento nell' ambito
dei territori dell' «Unione Valli e Delizie». Che,
circa la presenza del roditore (predatore di
avifauna, e pericoloso per la rete idrogeologica
e la tenuta arginale di fiumi e canali) dispone l'
u t i l i z zo  de l   s i s t ema  d i   segna laz i one
informatico Rilfedeur, che è in dotazione alla
polizia municipale. Oltre alle gabbie trappola,
l' animale lo si può infine colpire sparando con
armi da fuoco anche in fondi agricoli esterni a
zone di protezione della selvaggina o parchi.
Questo con licenza di caccia, o il supporto di
coadiutori.
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Una 'draga' per salvare le vongole Sacca di Goro, al
via i lavori
Parte importante del progetto Life Agree, finanziato anche dalla Ue

di MONICA FORTI PRIMA di cedere il passo
alla riforma istituzionale la Provincia compra
una draga da 700 mila euro per restituire alla
Sacca di Goro il gioco d' acqua e ossigeno
indispensabi l i  a l la sopravvivenza del le
vongole. E garantire la sabbia che la soffoca
alla riviera comacchiese, sempre in affanno
per difendere la propria costa da mareggiate e
subsidenza. A questo proposito ieri mattina, il
presidente Tiziano Tagliani ha firmato la
convenzione con Co.Sa.Go, il consorzio
presieduto da Massimo Gennari, di cui fanno
parte 1.200 acquacoltori locali. Un passo nel
dar corpo al progetto Life Agree di cui la
Provincia è capofi la e che vede unit i   la
Regione,   i l  Corpo Foresta le,   l '  Ateneo
ferrarese, il Parco del Delta del Po, il Comune
di Goro quale cofinanziatore e il Consorzio,
braccio operativo chiamato a gestire gli
interventi di manutenzione. «Il progetto la cui
conclusione è prevista nel '18, ha un costo di
4,4 milioni di euro, il 50 per cento dei quali
f inanz ia t i  da l la  Ue    sp iega Tagl ian i   
nonostante  i l   r iordino  ist i tuzionale st ia
cambiando il ruolo delle Province, stiamo entrando nella fase esecutiva». Sono ormai prossimi i cantieri
per il risanamento di Valle Gorino, il lembo più orientale della Sacca, dove in estate l' anossia colpisce
duramente gli allevamenti. «La Provincia ha già appaltato i lavori per gli scavi di circa 6 chilometri di
canali sublagunari  spiega l' ingegner Paola Magri, dirigente del settore Ambiente provinciale  è stata
conclusa la progettazione dei lavori di esecuzione del Corpo Forestale, che lavorerà sulla bocca
mediana della laguna asportando i sedimenti sabbiosi utili a creare dossi per sosta e nidificazione degli
uccelli nella riserva naturale». Al nastro di partenza anche Co.Sa.Go. affidatario in comodato d' uso
della draga il cui bando d' acquisto sarà licenziato entro Natale. «Per la Sacca il sistema dragante è di
fondamentale importanza  spiega Gennari  ci permette di effettuare la opere di manutenzione che
devono essere costanti». Dieci anni di attività e lavori più veloci per il consorzio, il cui coinvolgimento
permette di saltare l' affidamento dei lavori ad altre ditte. «E' un passo avanti per mantenere l' efficienza
del sistema lagunare sul quale le istituzioni devono tenere sempre la guardia alta», precisa Diego
Viviani, sindaco di Goro che ha cofinanziato l' operazione con 12 mila euro.
«Migliorare la qualità dell' ambiente conclude  significa tutelare anche le attività produttive».
L' anno prossimo sono previsti un nuovo protocollo d' intesa tra enti pubblici e operatori per la gestione
sostenibile della Sacca di Goro, la realizzazione da parte della Regione di tre pompe per la
movimentazione dell' acqua a Traghetto di Gorino e il prolungamento dei pennelli di legno realizzati
quest' anno per trattenere la sabbia ed evitare che ostruisca la bocca secondaria della laguna.
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Economia e Lavoro

Confagricoltura invita a partecipare alle elezioni del
Consorzio Bonifica Pianura
Il 12 e il 13 dicembre si eleggono i componenti del Consiglio di Amministrazione

P i e r   C a r l o   S c a r ama g l i ,   p r e s i d e n t e
Confagricoltura Ferrara Il 12 e il 13 dicembre
si eleggono i componenti del Consiglio di
Amministrazione del Consorzio di Bonifica
della Pianura di Ferrara. Un appuntamento
importante e di verifica dopo cinque anni di
attività di questo colosso, dal 2009 frutto di
accorpament i  che  lo  hanno reso  i l  p iù
impo r t a n t e   d '   I t a l i a .   A   r i c o r d a r l o   è
Confagricoltura Ferrara, che aggiunge: "I
Consorzi di Bonif ica r icoprono un ruolo
determinante per lo sviluppo territoriale e
socioeconomico dell '   intero terri torio e
s v o l g o n o   u n a   f u n z i o n e   d i   g r a n d e   e
riconosciuta rilevanza strategica: governo
delle acque meteoriche e delle acque irrigue
derivate dai fiumi, salvaguardia dei centri
abitati da esondazioni e calamità naturali,
disponibilità per le esigenze produttive irrigue
e lo sviluppo dell' agricoltura, tutela dell'
ambiente e del paesaggio. Inoltre  prosegue l'
Organizzazione degli Imprenditori agricoli
ferraresi  in un contesto di generalizzata crisi
economica e finanziaria del Paese, spetta al
Consorzio mantenere la qualità delle offerte e
dei servizi nell' ottica di una reale politica di
mantenimento dei costi per tutti i consorziati,
dal singolo cittadino alle Imprese pubbliche e
a quelle private". "Proprio per garantire sempre maggior tutela e trasparenza dell' operato, la lista
"Insieme per la bonirfica", in rappresentanza di tutte le componenti produttive dell' intero territorio e già
espressione del precedente mandato, si ripresenta alle urne più compatta di sempre. Alla lista hanno
aderito anche le organizzazioni che nella passata tornata elettorale vi si erano contrapposte, a conferma
della volontà di portare avanti il Consorzio in maniera unitaria e di sistema". "Ascom, Agci, Asppi, Cia,
Cna, Coldiretti, Confagricoltua, Confartigianato, Confcooperative, Confesercenti, Copagri, Legacoop e
Unindustria, considerando quindi assolutamente positiva l' esperienza unitaria maturata nel corso del
precedente quinquennio e risolute a proseguire la collaborazione tra le stesse nell' ottica dell' interesse
collettivo, si sono ripresentate sotto lo stesso simbolo e lo stesso nome". Confagricoltura Ferrara
conclude invitando tutti, associati e non, a recarsi al seggio di appartenenza per esprimere il proprio
voto per la lista "Insieme per la bonifica". Purché in regola con i contributi consortili, possono votare i
singoli cittadini proprietari di abitazioni, Aziende o terreni recandosi nella sede elettorale di
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appartenenza (sono ben 17 le sedi sparse su tutto il territorio) oppure presso la sede del Consorzio di
Bonifica in via Borgo dei Leoni n.28 a Ferrara. Questi gli orari di apertura dei seggi: sabato 12 dalle 9,00
alle 19,00 e domenica 13 dalle 9,00 alle 17,00.
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Goro

Sacca di Goro: un sistema dragante a lavoro per
almeno 10 anni
Una convenzione impegna il Co.Sa.Go. nella gestione fino al 2024 della draga di
prossimo acquisto

Goro. Da giugno 2014, la laguna salmastra
della Sacca di Goro è oggetto di un progetto
europeo,  L i fe  Agree,  che s i  vo lge a l la
realizzazione di una serie di interventi per
assestare l' equilibrio idriconaturalistico della
Sacca. Il progetto, dal costo complessivo di
circa 4,4 milioni di euro, coinvolge la Provincia
di Ferrara in qualità di capofila, la Regione
Emilia Romagna, il Corpo Forestale dello
Stato, l' Università cittadina, il Parco dl Delta
del Po, il Comune di Goro e, in qualità di
pa r t ne r ,   i l  Conso r z i o  Sacca   d i  Go ro
(Co.Sa.Go). Life Agree dovrà realizzare i lavori
previsti  il riescavo di circa 6 km di canali sub
lagunari esistenti (a carico della Provincia); l'
a spo r t o   d i   sed imen t i   sabb ios i   pe r   l a
realizzazione di dossi per la nidificazione dell'
avifauna all' interno della Riserva Naturale
esistente (a carico del Corpo forestale dello
Stato); un nuovo impianto in località Traghetto
di Gorino per la dislocazione di tre pompe per
la movimentazione forzata delle acque (a
carico della Regione); il prolungamento dei
pennelli di legno per trattenere la sabbia che si
sposta lungo lo Scanno e ostruisce la bocca
secondaria della laguna (a carico di Regione e
Provincia); le opere di manutenzioni dei canali
e  de l l e  bocche   l aguna r i   ( a   ca r i co  de
Co.Sa.Go)  entro il 2019, termine ultimo del progetto quinquennale. Ma la firma odierna, apposta alla
convenzione che impegna Provincia di Ferrara e Consorzio Sacca di Goro (Co.Sa.Go), sancisce una
collaborazione tra le due parti di lungo termine, fino al 2024. Il progetto Life prevede, infatti, che la
Provincia proceda all' acquisto ("il bando uscirà entro l' anno e la draga sarà a Goro per la primavera
del 2016", assicura Paola Magri, dirigente del Settore Ambientale della Provincia di Ferrara) di un
sistema dragante da affidare in comodato d' uso gratuito alle 24 cooperative del Consorzio (ente di
recente costituzione, che raggruppa oltre 1200 acquacoltori): ma la firma della convenzione impegna il
Co.Sa.Go. nella gestione, a proprie spese, della draga  e dunque dell' opera di manutenzione del
sistema lagunare  anche per i cinque anni successivi alla chiusura del progetto Ue. "L' acquisto della
draga  interviene in conferenza stampa il presidente della Provincia di Ferrara Tiziano Tagliani  e il
suo affidamento al Co.Sa.Go. consente un risparmio di risorse, poiché i lavori di manutenzione non si
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devono più affidare di volta in volta a terzi, ed interventi più puntuali anche per le tempistiche": una
sistema pubblicoprivato che, come si evidenzia nella nota stampa, si rinnoverà di anno in anno
"mediante un protocollo d' intesa per la gestione sostenibile della Sacca di Goro che stabilirà interventi
e strategie da mettere in campo". "È una risposta importante  evidenzia Diego Viviani, sindaco di Goro
 per i bisogni della Sacca: si deve abbassare il livello trofico del sistema, perché quello ambientale e
quello produttivo vanno di pari passo". La scarsa idrodinamicità della Sacca di Goro "ha portato  illustra
il presidente Co.Sa.Go. Massimo Gennari  ad una moria del 3035% questa estate: è chiaro come
portare a termine i lavori previsti dal progetto europeo sia fondamentale per permettere una regolare
produzione". Dell' ampio intervento del sistema dragante beneficeranno le vicine aree degli allevamenti,
ma non può la sola draga "risolvere tutti i problemi di circolazione idraulica della zona lagunare: il
progetto è ambizioso  conclude il sindaco Viviani  e di lungo termine, l' intervento del pubblico si
renderà sempre più necessario".
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Trovata una granata di guerra
L' ordigno bellico era stato rinvenuto sotto un ponte, ieri sono intervenuti gli artificieri che
l' hanno fatto esplodere a Bova

Una granata da 105 millimetri dell' esercito
americano risalente alla seconda guerra
mondiale è stata fatta brillare ieri mattina dagli
artificieri dell' 8º reggimento genio guastatori
paracadutisti Folgore di Legnago . L' ordigno è
stato fatto neutralizzato a Bova di Marrara,
tramite esplosivo e alle operazioni oltre al
genio militare hanno partecipato la Croce
Rossa militare, i carabinieri di San Bartolomeo
in Bosco, coordinati dal comandante Pietro
Pontarelli e dalla protezione civile del comune
di Ferrara.
Le operazione sono iniziate alle ore 9.15 e
terminate poco dopo le 11. La granata era
sotto un ponte del canale denominato Scolo
Principale a Bova di Marra in via della Zena di
proprietà del consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara.
L' ordigno è stato trovato due settimane fa da
un agricoltore del luogo che si è accorto che
dal canale, ormai a secco affiorava un ordigno
bellico.
La zona era completamente isolata per cui non
sono state necessarie operazioni di sgombero
della popolazione. Il consorzio di Bonifica ha
costruito anche una piccola diga intorno alla
granata per farla affiorare completamente per
agevolare il lavoro degli artificieri. L' ordigno è stato infine fatto brillare in campagna.
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Consorzio di bonifica, si elegge il Cda
«Appuntamento di verifica importante»

OGGI e domani si eleggono i componenti del
Consiglio di amministrazione del Consorzio di
Bonifica. «Un appuntamento importante e di
verifica dopo cinque anni di attività di questa
colosso, dal 2009 frutto di accorpamenti che lo
hanno reso i l  più importante d' Ital ia  è
Confagricoltura a ricordarlo  I Consorzi
r icoprono un ruolo determinante per  lo
sviluppo territoriale e socioeconomico dell'
intero territorio e svolgono una funzione di
grande e riconosciuta rilevanza strategica:
governo delle acque meteoriche e delle acque
irrigue derivate dai fiumi, salvaguardia dei
centri abitati  da esondazioni e calamità
natura l i ,  d ispon ib i l i tà  per   le  es igenze
produttive irrigue e lo sviluppo dell' agricoltura,
tutela dell' ambiente e del paesaggio».
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Cronaca

Cali di pressione alla rete idrica a Poggio e Ferrara
Durante i lavori saranno possibili intorbidimenti dell' acqua

Hera  informa che a segui to di   lavor i  d i
manutenzione idrica, nella giornata di lunedì
14 dicembre, a partire dalle 8, si potranno
verificare cali di pressione della rete idrica nel
comune di Poggio Renatico e nelle località di
San Martino, Montalbano e San Bartolomeo in
Bosco in comune di Ferrara. Durante i lavori e
nelle ore successive saranno possibili lievi
intorbidimenti dell' acqua, che si risolveranno
dopo qualche istante di scorrimento. In caso di
maltempo l' intervento sarà eseguito nei giorni
successivi.
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carife 3

LA BUONA POLITICA NON FA VITTIME

di ENRICO SALETTI Caro Direttore, gl i
interventi stizziti in replica alle critiche al
f a n t oma t i c o   d e c r e t o   s a l v a   b a n c h e ,
rappresentano un ottimo esempio di ragione
per cui il dibattito politico non riesce  nel
nostro Paese  a trovare una sintesi, a far
progred i re   la  po l i t ica .   Inca lzato su un
determinato problema, l' interlocutore di turno
(indifferentemente di ciascuna fazione politica)
insorge e dirotta la discussione su un altro
tema.
Non si sta qui sollevando dalla responsabilità
che loro compete nessuno degli attori del
dramma (direttori, presidenti, consiglieri,
sindaci, Bankitalia e Società di Revisione).
Che questi debbano render conto è questione
importante, ma è altra questione.
Parlare però di "salvataggio" e affermare che il
decreto salva banche sia stata la migliore
strada, e farlo nello stesso istante in cui un
Ministro della Repubblica parla di varare
"misure umanitarie" per mitigarne i danni, è
paradossale. Ricordiamo, per favore, che la
devastazione che rende necessarie misure
umanitarie non l' ha causata un terremoto o l'
ennesimo smottamento idrogeologico, ma un
Decreto Legge.
Quanto a fondo è stato ponderato codesto Decreto Legge, emanato d' urgenza una domenica
pomeriggio a fine novembre nonostante sollecitazioni di tutti i soggetti istituzionali piovessero sull'
esecutivo da molti, molti mesi?
E che peso hanno avuto valori costituzionali come tutela del risparmio e diritto al lavoro di fronte all'
evidente intento di compiacere la burocrazia europea?
Per quanto concerne l' incidenza degli aiuti di stato, poi, le ventilate "misure umanitarie" s' innestano nel
contesto del salvataggio con la stessa triste e beffarda eleganza dello scambio dei dieci lustri contro i
cinquant' anni, proposto agli abitanti di Fontamara nell' omonimo romanzo.
Si assumano anche loro, uomini di governo e partiti di cui sono espressione, per la parte che loro
compete, la responsabilità del bagno di sangue che fonti assai autorevoli e qualificate hanno chiarito
essere evitabile.
Il quadro mestissimo che si presenta oggi agli occhi di tutti non vede solo azioni e obbligazioni
subordinate azzerate, e l' ovvio impoverimento del territorio, ma anche  e conseguentemente  una così
profonda perdita di fiducia da parte di clienti e risparmiatori verso gli istituti salvati, da rendere
addirittura plausibile uno scenario  Dio non voglia  in cui lo sforzo del salvataggio sia stato di fatto
vano.
Quindi: azzeramento del risparmio, creazione di sfiducia diffusa nel settore bancario, possibili ricadute
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occupazionali, e  tacendo delle considerazioni d' ordine costituzionale  tutto ciò come emanazione di
un governo che si è dato la mission di favorire la ripresa economica.
Indignamoci, dunque, sì con i responsabili dei dissesti; ma non fingiamo che il "salva banche" sia frutto
di buona politica. Come poco tempo or sono i famosi "esodati", ora i risparmiatori che in anni non
sospetti hanno acquistato titoli che il sistema paragonava per sicurezza ai Titoli di Stato, si son visti
cambiar regole del gioco a metà partita.
La buona politica non lascia vittime sul campo.

12 dicembre 2015
Pagina 33 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi< Segue

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



"Dall' alluvione alla secca" In viaggio lungo il Po
senz' acqua
Lo scorso novembre l' ultimo disastro, quest' anno non piove dal 29 ottobre Trasporti in
difficoltà, per le barche turistiche ancora un metro di margine

«Bassino, eh?». Come ogni giorno, alle quattro
in punto Massimo Zelioli parcheggia lungo la
sponda sinistra, posa la cassa di birra,
accende una sigaretta e scruta il Po illuminato
dai fari delle auto sul ponte Giuseppe Verdi
più che dal sole soccombente alla nebbia.
Inf ine apre  i l  bar «L'  at t racco» di   Isola
Pescaroli, specialità punch al mandarino,
giusto accanto alla scala idrometrica.
Il segno dell' alluvione del 2000 è a livello della
strada, 50 centimetri sotto quello del 1994. Il
grande fiume scorre una ventina di gradini e
mig l ia ia  d i   fog l ie  secche p iù  in  basso.
Inoffensivo.
I n   q u e s t a   s t a g i o n e   l e   s e c c h e   n o n
preoccupano, agricoltura e turismo non
reclamano aiuto. Il Po fa notizia solo se grosso
e minaccioso. Invece oggi si consegna esile
alla pianura che sa dominare e remissivo alle
città che giusto un anno fa tagliava tumultuoso.
Svela  insospet tabi l i   lembi  d i  spiaggia,
intenerisce i fidanzati in baretti che paiono
sospesi nel vuoto, incuriosisce gli automobilisti
incolonnati sul ponte della Becca sotto Pavia.
Tra Autorità di bacino, Ente interregionale,
uffici tecnici e agenzie regionali, cinquemila
persone si prendono cura del fiume lungo 650
chilometri con 141 affluenti. A Pontelagoscuro,
ultima stazione di rilevamento prima del delta a cinque rami, il livello si misura da 300 anni; dal 1920
con continuità statistica.
Secondo le medie di lungo periodo, la portata è generalmente di 12001500 metri cubi al secondo.
Difficilmente scende sotto i 500, se non in primavera quando i bacini montani languono e gli agricoltori
attingono copiosamente, e in estate per siccità. «Allora la situazione si fa critica, cominciano i conflitti:
naturauomo, turismoagricoltura, pubblicoprivato. E interveniamo noi», sorride Francesco Puma,
segretario generale dell' Autorità di Bacino.
In attesa dell' acqua N el 2015 il Po si è comportato in modo normale. Non a novembre, che dovrebbe
essere periodo di massimo idrografico. Rispetto alla serie storica, verso la foce la portata media
mensile è a 50%.
A Cremona 40. A Piacenza 48.
Ieri Pontelagoscuro segnava 794 metri cubi al secondo. Piacenza 497 e 130 Isola Sant' Antonio, alla
confluenza con Tanaro e Scrivia. Colpa della pioggia, che latita dal 29 ottobre.
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«Non siamo ancora alla magra ordinaria  avverte Silvano Pecora, dirigente dell' Agenzia emiliana per l'
ambiente  ma se continua così l' anomalia si estenderà all' inverno, che è periodo di livelli minimi, con
probabili conseguenze negative». Secondo le previsioni meteo, per un' altra settimana almeno la
situazione non cambierà. Si supereranno i 53 giorni consecutivi senza pioggia del 1981. Il record di 82
giorni risale al 1989.
«Per ora riscontriamo fondali non ottimali ma nemmeno bassissimi», sintetizza Ivano Galvani, il
dirigente dell' Agenzia che monitora la navigazione: oltre 250 chilometri da Cremona ai canali veneti, su
cui ogni anno transitano 500 mila tonnellate di merci. Il fondale ottimale è di 2,5 metri e consente 1800
tonnellate di carico. A minor pescaggio corrisponde minor carico. Oggi siamo a 2 metri e 1000
tonnellate. Sotto 1,8 metri e 700800 tonnellate il trasporto su fiume diventa antieconomico.
La navigazione turistica richiede un pescaggio inferiore.
Nel porto turistico di Boretto è ormeggiata la Stradivari, la più grande motonave fluviale italiana. Se
cerchi su Google trovi un cellulare. Risponde il capitano Landini Giuliano. «Un anno fa eravamo quasi in
alluvione, ora quasi in magra. Ancora riusciamo a navigare, c' è un metro di margine. Speriamo che a
gennaio piova, altrimenti da marzo andiamo in crisi».
Nel frattempo il capitano Landini organizza il Capodanno: cenone e musica dal vivo solcando il fiume
placido. Certo, un Capodanno nella sperduta Boretto «Sperduta? Siamo a tre chilometri da Brescello e
a sei da Correggio. Tra don Camillo e Ligabue, praticamente il centro del mondo».

GIUSEPPE SALVAGGIULO
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gli orari delle urne

Bonifica, al voto più uniti
Anche oggi seggi aperti per eleggere il consiglio del consorzio

Anche oggi  seggi  apert i  per eleggere  i
componenti del consiglio di amministrazione
del Consorzio di Bonifica della Pianura di
Ferrara. «Un appuntamento importante e di
verifica dopo cinque anni di attività di questo
colosso, dal 2009 frutto di accorpamenti che lo
hanno reso il più importante d' Italia  sostiene
Confagricoltura Ferrara .   I  Consorzi di
Bonifica ricoprono un ruolo determinante per lo
sviluppo territoriale e socioeconomico dell'
intero territorio e svolgono una funzione di
grande e riconosciuta rilevanza strategica:
governo delle acque meteoriche e delle acque
irrigue derivate dai fiumi, salvaguardia dei
centri abitati  da esondazioni e calamità
natura l i ,  d ispon ib i l i tà  per   le  es igenze
produttive irrigue e lo sviluppo dell' agricoltura,
tutela dell' ambiente e del paesaggio. Inoltre in
un contesto di generalizzata crisi economica e
finanziaria del Paese, spetta al Consorzio
mantenere la qualità delle offerte e dei servizi
n e l l '   o t t i c a   d i   u n a   r e a l e   p o l i t i c a   d i
mantenimento dei costi per tutti i consorziati,
dal singolo cittadino alle imprese pubbliche e
a quelle private». «Proprio per garantire
sempre maggior tutela e trasparenza dell'
operato, la lista "Insieme per la Bonifica", in
rappresentanza di tutte le componenti produttive dell' intero territorio e già espressione del precedente
mandato, si ripresenta alle urne più compatta di sempre. Alla lista hanno aderito anche le
organizzazioni che nella passata tornata elettorale vi si erano contrapposte, a conferma della volontà di
portare avanti il Consorzio in maniera unitaria e di sistema».
Purché in regola con i contributi consortili, possono votare i singoli cittadini proprietari di abitazioni,
Aziende o terreni recandosi nella sede elettorale di appartenenza oppure presso la sede del Consorzio
di Bonifica in via Borgo dei Leoni 28. Orari di apertura dei seggi dalle 9 alle 17. (a.t.
)
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Trovata una granata di guerra

Una granata da 105 millimetri dell' esercito
americano risalente alla seconda guerra
mondiale è stata fatta brillare ieri mattina dagli
artificieri dell' 8º reggimento genio guastatori
paracadutisti Folgore di Legnago . L' ordigno è
stato fatto neutralizzato a Bova di Marrara,
tramite esplosivo e alle operazioni oltre al
genio militare hanno partecipato la Croce
Rossa militare, i carabinieri di San Bartolomeo
in Bosco, coordinati dal comandante Pietro
Pontarelli e dalla protezione civile del comune
di Ferrara.Le operazione sono iniziate alle ore
9.15 e terminate poco dopo le 11. La granata
era sotto un ponte del canale denominato
Scolo Principale a Bova di Marra in via della
Zena di proprietà del consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara. L' ordigno è stato trovato
due settimane fa da un agricoltore del luogo
che si è accorto che dal canale, ormai a secco
affiorava un ordigno bellico. La zona era
completamente isolata per cui non sono state
necessarie operazioni di sgombero della
popolazione. I l  consorzio di Bonif ica ha
costruito anche una piccola diga intorno alla
granata per farla affiorare completamente per
agevolare il lavoro degli artificieri. L' ordigno è
stato infine fatto brillare in campagna.
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agrinsieme

«Difendere il suolo una priorità»

I l  5 dicembre è stato un appuntamento
importante nel quale, si è celebrata la giornata
del suolo, una ricorrenza istituita nel 2002 dalla
F a o   c o n   l o   s c o p o   d i   " a umen t a r e   l a
consapevolezza del la popolazione sul l '
importanza del suolo per le loro vite". Il suolo è
una risorsa preziosa ma al contempo fragile,
nascosta e non rinnovabile e per questo è
n e c e s s a r i o   f a r s i   p a r t e   a t t i v a   d i   u n
cambiamento culturale che restituisca al suolo
il ruolo primario che gli spetta. "La vita sotto i
nostri piedi", questo il titolo del 14° World Soil
Day che, in Italia, ha visto l' organizzazione di
molte iniziative a Roma con la vendita di
prodotti agricoli di eccellenza, degustazioni,
c o n v e g n i ,   l a b o r a t o r i ,   m u s i c a   e
approfondimenti. Presente anche Agrinsieme,
il coordinamento nazionale tra Confagricoltura,
Cia, Copagri e Alleanza delle cooperative
italiane dell' agroalimentare che ha voluto
esse re  p resen te   con   i l   p rop r i o   s tand
istituzionale.
«Il paesaggio rurale è un patrimonio da
difendere e tutelare, da considerare alla
stregua di qualunque altra risorsa economica 
dichiara Pier Carlo Scaramagli, coordinatore
di Agrinsieme Ferrara  in questa direzione si
sta già muovendo la Politica Agricola Comune, i cui interventi oggi sono vincolati dal rispetto di varie
norme tra le quali moltissime di natura ambientale e dirette alla tutela del suolo».
«Negli ultimi 60 anni,  specifica Agrinsieme  il suolo ha subito l' aggressione dell' urbanizzazione, ma
anche le conseguenze della contrazione e della perdita di competitività del settore agricolo che
lentamente ha compromesso questo capitale creando un danno economico complessivo di 25 miliardi
di euro».
«È chiaro  conclude Scaramagli  che quando si parla di ricchezza del suolo, si considerano tutte le sue
sfaccettature, da quella economica a quella di pura bellezza, dalla tipicità dei prodotti all' autenticità dei
paesaggi: non possiamo smettere di combattere per tutelare il suolo, una risorsa realmente preziosa».
(a.t.
)
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ieri alla fiera Carp Show, le proposte di M5s e lega

Bracconaggio, servono leggi più severe

Il problema del bracconaggio sulla costa
ferrarese, e non solo, è ogni giorno più
p ressan te .   La   c ronaca  quo t i d i ana   l o
testimonia. Per questo ieri, nell' ambito della
Fiera "Carp Show & Specialist", si è tenuta una
conferenza sul problema con l' intervento dell'
onorevole Vittorio Ferraresi, del Movimento 5
Stelle. Secondo quanto spiegato dal deputato,
anziché intervenire con una nuova legge in
materia, «si preferisce modificare con tre
semplici proposte i l decreto 4/2012, per
accorciare  i   tempi e dire subito stop al
bracconaggio». «Le tre modifiche riguardano l'
estensione alle acque dolci e salmastre delle
sanzioni penali attualmente applicate in caso
di  bracconaggio  in  mare,  che  l '  uso d i
materiale esplodente, elettrico, o fuori norma,
venga penalmente perseguito anche nei fiumi
e nei laghi, e infine si è inserito un nuovo punto
che prevede che  la Pol iz ia Provinciale
intervenga con sanzioni penali in caso di
pesca con l' uso di materiale non idoneo o
fuori dai limiti di legge». Il bracconaggio è un
reato che riguarda non solo il ferrarese, ma
anche Lombardia e Veneto. Dai dati elaborati
da Unife, si calcola che si è perso un terzo
della fauna ittica. Ma i danni non si "limitano"
all' ambiente. Il pescato ottenuto dai bracconieri viene infatti rivenduto ai paesi dell' Est e in Italia, a
prezzi inferiori al mercato. Il mercato dei bracconieri è di 23 carichi a settimana da 30 quintali ciascuno.
Vittorio Ferraresi ha lanciato un appello alla Lega Nord, "perché si unisca a noi nel votare questi tre
interventi in Commissione Agricoltura». Proprio ieri anche il Carroccio ha presentato la sua proposta
antibracconaggio, che prevede multe fino a 6mila euro, l' arresto, la sospensione fino a tre mesi della
licenza di pesca.
Veronica Capucci.
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Ambiente e salute

Alloctonia: quando può essere una risorsa
Una corretta gestione anche come lotta al bracconaggio. Ferrara Fiere gremita per il
convegno Fipsas

"Sold out" nella Sala Plenaria di Ferrara Fiere
e Congressi per il convegno organizzato dalla
Fipsas (Federazione Italiana Pesca Sportiva e
Attività Subacquee) che ha visto la presenza di
molte figure politiche e istituzionali, di nomi di
ri l ievo nel mondo della pesca sportiva e
ricreativa e, non ultimo, di tanti appassionati.
Un   i n con t r o   f o r t emen t e   vo l u t o   da l l a
Federazione Italiana della Pesca Sportiva,
delle Attività Subacquee e del nuoto Pinnato,
presente sul territorio nazionale dal 1942 e da
sempre attenta alle problematiche ambientali
che riguardano la vita nei bacini fluviali e
lacust r i   i ta l ian i ,   tanto  da essere s ta ta
riconosciuta dal Ministero dell' Ambiente,
Associazione di Protezione Ambientale. E'
stato il presidente della fiera Filippo Parisini a
dare il benvenuto alla platea, dopo essere
stato introdotto dal relatore del convegno,
Riccardo Galigani. Lo stesso Parisini ha
portato il saluto di Tiziano Tagliani, sindaco di
Ferrara e presidente della provincia di Ferrara.
Maurizio Natucci, presidente del settore acque
interne Fipsas : "l' alloctonia può essere una
risorsa. Questo è il punto di partenza del mio
intervento. Perchè? Cominciamo a riflettere su
quali cifre ruotino intorno al mondo della pesca
agonistica e ricreativa, intorno agli alloctoni.
Da alcune valutazioni che ho fatto e che nascono dalla mia esperienza, in questi ambiti, soltanto in
Emilia Romagna, in Lombardia e nel Veneto, se uniamo l' indotto legato all' attività agonistica, circa
120.000.00 milioni di euro agli 800.000.000 milioni di euro legati alla pesca ricreativa noi stiamo
parlando di 920 milioni di euro che circolano grazie a questa attività, soprattutto legata agli alloctoni che
spesso sono l' unico tipo di pesce presente nelle acque di queste regioni. Se prendiamo a campione 4
categorie di pescatori ricreativi, carpfishing, catfishing, spinning e pesca al colpo, ogni pescatore
spende in un anno ben 4.000 euro. Direi che se confrontiamo questi numeri con quelli irrisori legati al
prezzo del pesce che arriva sui banchi del mercato, e parlo naturalmente di quelli alloctoni, sempre di
più venduti insieme agli altri (e spesso frutto dell' attività illegali dei bracconieri) è ben palese quale
immensa risorsa siano gli alloctoni nelle nostre acque, patrimonio che va assolutamente difeso "
Giuseppe Giove, comandante Guardia Forestale Emilia Romagna : "C' è grande sinergia con la polizia
provinciale, nella lotta al bracconaggio; per noi è fondamentale muoverci insieme. Sul campo veniamo
aggrediti continuamente, l' ultimo episodio qualche giorno fa. I bracconieri spesso hanno precedenti
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penali e non usano mezze misure nel delinquere. Quali gli strumenti per combatterli? 23.000 euro di
sanzioni nell' ultimo anno. Ma noi abbiamo "spade di carta". Cinesi, moldavi, ungheresi, polacchi,
ucraini. i bracconieri vengono da ogni paese e questo significa che da noi non ci sono norme che
scoraggiano l' abusivismo piscatorio. Servono operazioni incisive, azioni che fungano da deterrente. L'
Italia non è un paese dove poter fare quello che si vuole! La repressione è l' antidoto. Non si può venir
qui per investire nel bracconaggio". Alessandro Pagliarini, imprenditore : "La mia è una vera denuncia,
sono furioso per quello che sta succedendo in Italia e anche per la confusione che c' è. Ci sono
pescatori che non hanno mai visto un autoctono, ma hanno solo pescato pesci alloctoni. Tanti
connazionali stanno lasciando le nostre acque per andare nei fiumi stranieri. Quello che noi
consideriamo rifiuto biologico (alloctono) costituisce la ricchezza di altri paesi che vivono col mercato
del nostro pesce, che prelevano illegalmente e in modo indiscriminato. O si fa politica per la vita e la
valorizzazione o si fa una politica della morte e si tiene però il degrado che ne consegue. L' alloctonia è
risorsa. Continuo a dire che quello che molti chiamano "rifiuto biologico" è in realtà il futuro della pesca
sportiva, delle aziende che ruotano intorno ad essa. Basta al degrado che sta spegnendo la nostra
identità. Ragionevolezza per favore. Che i pesci vengano considerati risorsa e non rifiuto. Che venga
ridimensionata la pesca professionale in acque interne. Che ci sia ricchezza per l' Italia che ha ancora
grandi potenzialità. Il mio è un appello. La Federazione se vuole può essere un grande punto di
riferimento. Le polizie tutte e i corpi possono unirsi e fare molto. Non facciamoci rubare la nostra
passione". Riccardo Galigani, moderatore e giornalista di settore : "Ringrazio la Federazione che in
questa occasione ci permette di approfondire un tema fondamentale della pesca, l' alloctonia; dal 68
sono nella Fipsas e oggi più che mai la vedo così determinata a risolvere un problema annoso. Grazie
alla senatrice Bertuzzi che da buona Ferrarese non ha mancato questo appuntamento. Se ci facciamo
rubare i pesci è come se a Cortina si facessero rubare la neve. Se muore la vita nei nostri fiumi
crolleranno tutte le riviste, le trasmissioni televisive, tutte le attività mediatiche, e sono moltissime, legate
a questo mondo. Gli alloctoni sono il presente e il futuro. I sacchi di cavedani e savette che si facevano
sul Po negli anni '60 non torneranno più è inutile illuderci. Gli ambienti sono stati profondamente mutati
e non ci sono più quelle caratteristiche che permettevano la vita ad alcuni autoctoni, solo gli alloctoni
sono riusciti a sopravvivere. Noi abbiamo il dovere di salvarli non di eliminarli!" Roberto Ripamonti,
giornalista di settore : "Quanto genera il milione e mezzo di pescatori censiti in termini economici? Mi
rivolgo alla senatrice Bertuzzi, perché Lei rappresenta il parlamento. La pesca sportiva è lo strumento
per creare posti di lavoro. In Slovenia e negli Stati Uniti tutto questo è già realtà. Il bracconaggio va a
colpire non solo l' economia del paese legato alla vita delle specie ittiche alloctone presenti ma ha
anche un aspetto molto importante. Si, perché la pesca è anche e soprattutto un momento sociale con
valenza educativa, è rieducazione, è in alcuni casi terapia. La pesca per molte generazioni è stata ed è
un sogno che si realizza e che ha allontanato ragazzi da strade sbagliate. C' è un indotto fondamentale
legato a questa passione, certo, ma la pesca sportivoricreativa è soprattutto strumento sociale e
aggregante. I bracconieri stanno distruggendo la vita e il sogno dei giovani. Il bracconaggio deve essere
spazzato via". Marco Trombini, presidente della provincia di Rovigo : "Sono presidente di una provincia
che non esiste più. Se avessi strumenti per agire, per quanto riguarda il bracconaggio, lo farei. Nel
parco del Delta del Po abbiamo 5 km di canali e 12 guardie provinciali: ditemi come posso contrastare l'
attività del bracconaggio. Le difficoltà ci sono sempre state, ma oggi ce ne sono troppe. I fermi di
qualche settimana fa ci sono stati grazie a dei volontari della pesca sportiva. Continuo a dire che anche
noi, come ha detto il comandante Giove, abbiamo "spade di carta". Il mio approccio personale per
quanto riguarda gli alloctoni è di protezione e salvaguardia." In una videointervista Andrea Marchi,
sindaco del comune di Ostellato ha analizzato in particolare lo stato del Canale Bando Valle Lepri. Lo
stesso ha fatto in una videointervista Luisa Turci, sindaco del comune di Novi Modena, parlando di un
altro canale fortemente interessato al problema (Canale Cavo Lama). Laura Pisano, segretario Alleanza
Pescatori Ricreativi : "E' importante che i pescatori siano consapevoli delle norme che regolano quelli
che per loro sono argomenti di primario interesse; questo li aiuta a relazionarsi meglio con gli enti
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preposti alla gestione e permette loro di fornire supporto di qualità alle scelte dei decisori, in ambito sia
politico che amministrativo, che è il valore positivo della lobby, parola in cui, troppo spesso, pesa la
valenza negativa". Carlo Romanò, ittiologo responsabile del servizio di pesca nella provincia di Como :
"Oggi sono presente per portare la mia esperienza professionale sull' introduzione di una specie esotica
avvenuta nel XIX secolo e programmata dagli scienziati dell' epoca che ha portato benefici al mondo
della pesca senza causare problemi alla biodiversità lacustre. Parlo dei coregoni che costituiscono il
60% del pescato totale dei professionisti. Il ricavo annuale della vendita dei coregoni si può stimare tra i
700.000 e 1.000.000 di euro. Senza tener conto dell' indotto legato alla ristorazione. Negli ultimi decenni
si è sviluppata una pesca ricreativa legata al coregone che viene pescato da centinaia di appassionati.
E' una specie alloctona ma la sua gestione spesso è come quella che si ha per le specie autoctone. Se
qualcuno va a chiedere a qualcuno che abita vicino al Lago di Como di dov' è il coregone (o lavarello) ti
dirà che è un pesce del lago di Como" Claudio Matteoli presidente Fipsas : "Grazie a tutti i
numerosissimi presenti. Siete rimasti per tutto il convegno, che si è protratto a lungo. Questo significa
che questi argomenti vi toccano molto, molto da vicino. Parlando di bracconaggio mi associo a quanto
detto da tutti i relatori: non possiamo più rimandare e mi rivolgo ai politici presenti. Serve un supporto
legislativo per poter fare interventi efficaci. Servono i sequestri degli attrezzi, serve la prigione per il
furto di un bene pubblico. E' necessaria una legge nazionale. Il 4 novembre è stata depositata al
parlamento da parte della lega, una proposta di legge per l' inasprimento delle pene sul bracconaggio.
La federazione ha dato una serie di suggerimenti; ora la legge andrà in parlamento. Questo è il
momento di fare lobby e unirci o arriveremo a situazioni drammatiche. Parliamo poi di alloctonia. Si
fanno differenze tra animali e animali. Vi ricordo che le nostre case sono piene di gatti e cani alloctoni.
Nelle cucine ci sono decine e decine di ortaggi alloctoni. Nessuno dice nulla si parla solo dei pesci. L'
idea dell' eradicazione mi sembra davvero inaccettabile. L' importanza economica della pesca è data da
quei due milioni di persone che pescano in Italia. Ma senza pesce crolla tutto. Bisogna lavorare sulla
gestione e sul contenimento delle specie aliene invasive. L' alloctonia è sicuramente una risorsa" Maria
Teresa Bertuzzi, Capogruppo Pd in Comagri 9 : "Le acque interne sono competenza delle regioni il
mare dello stato. La legge regionale può arrivare alla sanzione amministrativa e al sequestro, non di
più. C' è un conflitto di competenze. Il tema esiste ed è reale, è bene che ci sia il tavolo della conferenza
StatoRegioni che definisca gli ambiti. Ciò non esclude che le regioni scrivano e dettino delle linee
guida. Se noi riuscissimo a provare una convergenza e se si trovasse anche il percorso all' interno delle
commissioni risolveremmo il problema. Io sono stata sindaco di un comune qui vicino, dove è presente
la nutria che ha portato danni inestimabili non solo ai fiumi ma anche agli agricoltori. Ci siamo
confrontati con una normativa europea che non ci ha aiutati. Dire autoctono e alloctono, spesso, non
dice nulla su ciò che è buono e ciò che è cattivo. Il termine più significativo secondo me è l' aggettivo
"invasivo", invasivo che fa male, che compromette il futuro della biodiversità del territorio". Silvia
Benedetti M5S : "Sono molto sensibile alla problematiche del bracconaggio di cui sono venuta a
conoscenza già in passato; mi rendo disponibile personalmente e come movimento ad appoggiare le
vostre proposte in sede parlamentare per trovare soluzioni a questo gravissimo problema" Diego
Crivellari Pd : "Il problema della pesca di frodo è molto sentito soprattutto in Veneto, ho avuto modo di
confrontarmi già con altre associazioni e non mancherò di appoggiare la Federazione per intensificare i
controlli e trovare gli strumenti penali adatti per contrastare anche penalmente questo fenomeno"
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via Copparo

Moria di pesci nel canale che scorre a Ponte
Travagli

Da alcuni giorni il canale che scorre lunga la
via Copparo fa registrare una consistente
moria di pesci. Il tratto più interessato è quello
che passa vicino a Ponte Travagli con la fauna
ittica che è stata decimata in maniera ancora
incomprensibile.
L' allarme è stato dato da alcuni residenti e
frequentatori del bar che si trova proprio a
Ponte Travagli e si spera che le autorità
competenti possano fornire qualche risposta.
Le cause possono essere una mancanza di
ossigeno, la presenza di gas metano che
arriva dal sottosuolo o anche una forma di
inquinamento chimico presente nell' acqua.

15 dicembre 2015
Pagina 16 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Mercoledì, 16 dicembre 2015



16/12/2015 La Nuova Ferrara

16/12/2015 La Nuova Ferrara Pagina 20

Sulla vasca di laminazione le critiche dell' Onda 1

Po navigabile tutto l' anno Il piano punta sulle dighe 2

DOSSIER
Mercoledì, 16 dicembre 2015

Articoli



lido delle nazioni

Sulla vasca di laminazione le critiche dell' Onda

LIDO DELLE NAZIONI La costruzione di una
vasca di laminazione al Lido Nazioni, nel
contesto del progetto di messa in sicurezza
dei lidi nord, è stata oggetto di una dura presa
di posizione del consigliere Davide Michetti (L'
Onda), che l ' altra sera ha presentato in
c o n s i g l i o   c omu n a l e   u n a   a r t i c o l a t a
interrogazione.
A parere del consigliere «devono essere
adottate le misure necessarie nei confronti di
tutti, per tutelare il patrimonio pubblico». Il
permesso di costruire, secondo Michetti, è
stato rilasciato a convenzione scaduta, mentre
la vasca «viene usata solo dal Puei casali e
Mediterraneo 3 senza nessuna utilità pubblica,
su  ter reno pubb l ico  e  questo  è  danno
erariale». Michetti ha chiuso l' interrogazione
chiedendo quale ufficio e quando fosse stata
firmata la concessione d' uso di un' area
pubblica, quella in cui è stata costruita la
vasca per   i l  contenimento del le  acque
meteoriche, ad un privato. Nella stessa
r ich iesta  i l  capogruppo de L '  Onda ha
contestato anche le future manutenzioni
necessarie su quel terreno, «che ricadono su
tutta la comunità, con svalutazione certa e
anche questo  ha aggiunto il consigliere , è
un danno erariale».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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infastruttura europea

Po navigabile tutto l' anno Il piano punta sulle dighe

Il fiume Po navigabile tutto l' anno. Oggi la
presentazione dello studio da due milioni di
euro commissionato dall' Unione Europea all'
Aipo. Rendere il Po navigabile tutto l' anno
migliorando anche gli aspetti ambientali e
contrastando il progressivo abbassamento
dell' alveo. Questo attraverso la costruzione di
tre traverse mobili e della risistemazione dei
"pennelli" ovvero piccoli moli artificiali in massi
che indirizzano la corrente ell' alveo per un
costo di 1,8 miliardi. É quanto proporrà oggi l'
Aipo, l' agenzia interregionale che si occupa
della gestione del grande fiume nel corso del
convegno pubblico "Prospettive di sviluppo
della rete navigabile del Nord Italia che si terrà
a bordo della motonave Stradivari in partenza
alle 10 all' attracco di Viadana nel Mantovano.
L' obiettivo è di rendere il fiume un vero e
proprio corridoio fluviale europeo mentre oggi
per almeno due mesi estivi non è neppure
navigabile per le secche. Un impegno al quale
l' Unione Europea tiene in modo particolare
avendo inserito il Po e le reti infrastrutturali
strategiche del trasporto il cui potenziamento e
svi luppo è  indicato come pr ior i tar io.  L '
impegno di spesa è stato indicato in un
miliardo e 300 mila euro entro il 2030. Prima di
spendere però questa rilevante cifra l' Europa ha chiesto di sapere anticipatamente se e come rendere
navigabile 65 giorni l' anno il Po da Torino al Delta. e come collegare l' idrovia padana a Milano cuore
produttivo ed industriale del Nord Italia. Due obiettivi per il cui studio sono stati messi a disposizione 2
milioni di euro, finanziato per un milione dalla Ue, per 400 mila dalla Regione Lombardia, per 500 mila
dall' EmiliaRomagna e per 100 mila da Aipo e Regione Veneto.
Lo scopo è di completare i precedenti studi sulla navigazione del fiume che si polarizzavano su due
ipotesi. Nel primo caso si tratta di approfondire lo studio già redatto da Aipo nel 2009, in cui si
prevedeva la costruzione di quattro sostegni tra Cremona e oce Mincio, con possibilità di previsione di
un ulteriore sostegno fra le province di Ferrara e Rovigo. Un progetto il cui costo ogi è stimato in 2,2
miliardi di euro più altri 550 milioni di opere ed oneri di compensazione. Lo studio indica la necessità di
costruire la quinta traversa nel Ferrarese. Su ogni diga sarà costruita una centrale idroelettrica.
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Consorzio Pianura, svolta generazionale
Il presidente uscente Dalle Vacche: «Per il prossimo quinquennio lascio in eredità una
struttura solida, efficiente e di elevata qualità»

Con le votazioni del 13 dicembre per  l '
e lezione dei nuovi componenti ,  è stato
rinnovato il consiglio di amministrazione del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara.
In attesa del primo consiglio utile (che si terrà
in febbraio) a nominare il direttivo e soprattutto
il nuovo presidente che guiderà l' ente per il
quinquennio 201620 abbiamo, in occasione
della presentazione della relazione tecnica
economica  de l  qu inquenn io  passa to ,
scambiato alcune riflessioni con Franco Dalle
Vacche attuale Presidente sullo stato del
Consorzio. «Il Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara  ci spiega Dalle Vacche  frutto della
fusione dei tre enti elementari e del Consorzio
di II grado, il Consorzio Generale, non solo ha
raccolto questa eredità, ma si è posto sulla
scena locale e regionale in questi anni come
una istituzione forte, riconoscibile, autorevole,
affidabile».
«Oggi  continua il Presidente  rimane ancora
un importante lavoro di completamento e
miglioramento proprio per valorizzare e
raccogliere pienamente il risultato di questi
sforzi, anche alla luce di alcuni importanti
passaggi generazionali che coinvolgeranno
alcuni dirigenti e altre figure di rilievo nel corso
del prossimo quinquennio 20162020 che, se da un lato faranno mancare fondamentali contributi di
conoscenza ed esperienza, dall' altro potranno favorire ulteriori ottimizzazioni e integrazioni. Il tutto in un
contesto, ricordavo, di generalizzata crisi economica e finanziaria del paese, crisi che non poteva non
avere riflessi, in particolare, nelle risorse pubbliche dedicate a nuove opere e interventi di manutenzione
straordinaria.
Pur mantenendo costanti le spese del personale, si è cercato di qualificarle e dedicarle maggiormente
al quadro manutentivo che rimane, in assenza di risorse pubbliche, ancora gravemente insufficiente, a
causa soprattutto dell' entità delle opere di bonifica presenti nel territorio, e delle continue sollecitazioni
straordinarie e del loro naturale invecchiamento».
Dalle Vacche ricorda un aspetto determinante per inquadrare l' alta specializzazione e qualità delle
maestranze presenti nel Consorzio: «Le procedure di appalto sono state 585 per complessivi
50.511.000 di euro di lavori e forniture. È stato opposto un solo ricorso al Tar sulle procedure di
affidamento; ricorso vinto tra l' altro dal Consorzio.
Nessun contenzioso con le imprese è sorto in ordine all' esecuzione dei contratti. Il numero delle
procedure, eseguite nel pieno rispetto della normativa vigente in tema di appalti pubblici, e la
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sostanziale assenza di contenzioso testimoniano, accanto alla quantità di lavoro affrontato dalla struttura
consortile, un elevato livello qualitativo che garantisce: precisione, correttezza e trasparenza operativa
sono un risultato di cui vado fiero e lascio in eredità al prossimo consiglio».
Lauro Casoni.
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Il nuovo Consiglio di amministrazione

Consorzio Pianura, svolta generazionale Il
presidente uscente Dalle Vacche: «Per il
prossimo quinquennio lascio in eredità una
struttura solida, efficiente e di elevata qualità»
BONIFICHE»LA RIORGANIZZAZIONE Gli
eletti al Cda del Consorzio di Bonifica Pianura
di Ferrara per il mandato 20162020: Massimo
Ravaioli, Riccardo Mantovani, Luca Garuti,
Mario Ercolano, Stefano Calderoni, Gianfranco
Tomasoni, Olivio Roncato, Roberto Rossi,
Marco Bianconi, Mauro Ferrozzi, Sergio
Gulinelli, Franco Dalle Vacche, Leopoldo
Santini, Domenico Muraro, Loris Braga, Pier
Car lo Scaramagl i ,  Baldovino Geremia,
Giuseppe Ciani, Lauro Lambertini e Giorgio
Zaniboni.
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Il ponte è pericoloso Aperto solo a pedoni e bici
San Nicolò, la staticità della struttura è deteriorata a tal punto che il Comune ha emesso
un' ordinanza che vieta il transito alle auto e ai camion

SAN NICOLÒ Il ponte che collega la Strada
della Botte a San Nicolò con la strada Prafitta
Bertolina nel territorio di Portomaggiore viene
chiuso definitivamente al traffico. Con un'
ordinanza del dirigente del Comune di Argenta
Luisa Cesari, verrà consentito il transito
solamente ai pedoni, le bici e i motorini. In
questi ultimi tempi, la staticità del ponte è
peggiorata a tal punto «da ritenere che le
condizioni statiche del ponte siano precarie  si
legge nell' ordinanza  unita al fatto che l'
attuale divieto di transito agli automezzi con
carico complessivo superiore a 20 tonnellate
non è  d i   fa t to   r ispet ta to».  E «a scopo
prudenz ia le ,   l '   em iss ione  d '  appos i ta
ordinanza».
Il ponte che viene chiuso è un manufatto
costituito da una struttura del tipo a 3 luci
realizzata su piedritti (altezza 1,50 m) e arcate
a tutto sesto (diametro di 2,30 m) con frontine
paraghiaia della lunghezza di 10 metri e
spessore 0,43 m ed altezza di circa 3,60 m
completamente realizzata in muratura di
mattoni pieni. A seguito di diversi sopralluoghi
e incontri con la presenza dei tecnici del
Consorzio di bonifica, la decisione finale si è
basata  su una  re laz ione  redat ta  dag l i
ingegneri Luca Manfredini e Miche Borghi di Ferrara, «con la quale  viene precisato nell' ordinanza ,
dopo specifico sopralluogo» del 3 dicembre scorso si ritiene «assolutamente necessaria la chiusura
completa al traffico veicolare, mantenendo in essere solo quello ciclopedonale, in quanto le vibrazioni
indotte dal traffico veicolare potrebbero creare ulteriori danni e conseguenti crolli». Secondo i tecnici, si
ritiene che la causa dell' inarrestabile peggioramento «possa essere ricondotta alla continua erosione
provocata dalla corrente dello scolo consorziale».
Di qui l' ordinanza con la quale la dirigente Cesari precisa che è «assolutamente prioritaria la sicurezza
stradale a fronte dei comprensibili disagi che si vanno ad arrecare ai residenti ed alla circolazione
stradale». Materialmente ci saranno specifici sbarramenti inamovibili che consentiranno solo transito
ciclopedonale, un varco cioè largo 150 centimetri. (g.c.
)
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IN FEBBRAIO LA NOMINA DEL CDA

Bonifica, concluso lo spoglio Tutti gli eletti del
Consorzio

SI È CONCLUSO domenica sera lo spoglio
delle schede riguardanti le elezioni del nuovo
Consiglio di Amministrazione del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, per il quinquennio
20162020. Le elezioni si sono svolte sabato e
domenica, i votanti complessivi sono stati
1.320, pari all ' 8,18% della contribuenza
consortile. La lista «Insieme per la Bonifica» ha
ottenuto 987 voti ed ha eletto 19 Consiglieri,
men t re   l a   l i s ta  «Un i t i   pe r   l a  Bon i f i ca
Ferrarese» ha ottenuto 157 voti ed ha eletto un
Consigliere.
TRASCORSI i termini per eventuali reclami e
ricorsi, dovranno poi essere eletti tre Sindaci
per completare la composizione del Consiglio
di Amministrazione, che si riunirà a fine
febbraio 2016 per l' insediamento ufficiale e le
nomine degli altri organi amministrativi.
Sono risultati eletti nella 1ª sezione elettorale:
Massimo Ravaioli, Riccardo Mantovani, Luca
Garuti e Mario Ercolano.
NELLA SECONDA sezione elettorale sono
risultati eletti  invece: Stefano Calderoni
(presidente della Cia), Gianfranco Tomasoni,
Olivo Roncato, Roberto Rossi, Marco Bianconi e Mauro Ferrozzi. Nella 3ª sezione elettorale sono
risultati eletti: Sergio Gulinelli (presidente della Coldiretti), Franco Dalle Vacche, Leopoldo Santini,
Domenico Muraro e Loris Braga.
Infine nella 4ª sezione elettorale sono risultati eletti: Pier Carlo Scaramagli (presidente della
Confagricoltura), Baldovino Geremia, Giuseppe Ciani, Lauro Lambertini e Giorgio Zaniboni.
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Economia e Lavoro

Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, eletto il
nuovo Cda
La lista "Insieme per la Bonifica" ha ottenuto 987 voti e ha eletto 19 consiglieri

Si è concluso domenica sera lo spoglio delle
schede riguardanti le elezioni del nuovo
Consiglio di Amministrazione del Consorzio di
Bonifica Pianura di Ferrara, per il quinquennio
20162020. Le elezioni si sono svolte sabato
12 e  domenica  13  d icembre ,   i   vo tan t i
complessivi sono stati 1.320, pari all' 8,18%
della contribuenza consortile. La lista "Insieme
per la Bonifica" ha ottenuto 987 voti ed ha
eletto 19 consiglieri, mentre la lista "Uniti per la
Bonifica Ferrarese" ha ottenuto 157 voti ed ha
eletto un consigliere. Trascorsi i termini per
eventuali reclami e ricorsi, dovranno poi
essere eletti tre sindaci per completare la
c o m p o s i z i o n e   d e l   C o n s i g l i o   d i
Amministrazione, che si riunirà a fine febbraio
2016 per l' insediamento e le nomine degli altri
organi amministrativi. Si riportano i risultati
dello scrutinio: Eletti 1^ Sezione elettorale
Ravaioli Massimo Mantovani Riccardo Garuti
Luca Ercolano Mar io Elet t i  2^ sezione
elettorale Calderoni Stefano Tomasoni
Gianfranco Roncato Olivo Rossi Roberto
Bianconi Marco Ferrozzi Mauro Eletti 3^
sezione elettorale Gulinell i Sergio Dalle
vacche Franco Santini Leopoldo Muraro
Domenico Braga Loris Elett i  4^ sezione
elettorale Scaramagli Pier carlo Geremia
Baldovino Ciani Giuseppe Lambertini Lauro Zaniboni Giorgio.

17 dicembre 2015 Estense
Consorzi di Bonifica

6

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Martedì, 22 dicembre 2015



19/12/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 17 CLAUDIA FORTINI

18/12/2015 lanuovaferrara.it DANIELE LETTIG

L' Arpa: «Scarico Hera nel Burana» 1

Smog e siccità, Italia senza respiro 2

DOSSIER
Martedì, 22 dicembre 2015

Articoli



LA DENUNCIA LA CONSIGLIERA MORGHEN SCRIVE ALLA PROCURA DELLA
REPUBBLICA

L' Arpa: «Scarico Hera nel Burana»
Il M5s: «Situazione già segnalata, ma gli sversamenti sono proseguiti»

C' È UNO scarico a Cassana. Ripetuto. Nel
canale di  Burana. Se ne sono accort i   i
pescatori, lo fa notare la gente, si preoccupano
gli agricoltori. Ieri Ilaria Morghen, consigliere
comuna le  de l  Mov imen to  5  s te l l e ,  ha
impugnato carta e penna e, oltre a scrivere ai
vari enti, dal Comune alla Provincia, alla
Prefettura, ha inviato la documentazione anche
alla Procura della Repubblica. La speranza
della consigliera è che la magistratura si
occupi  d i  questo caso. Dopo ben vent i
segnalazioni ripetute, di macchie oleose e
scarichi diretti nel canale, Arpa ha comunicato
« che   l o   s c a r i c o   è   r i c onduc i b i l e   a l l o
stabilimento di smaltimento rifiuti speciali di
Hera. Si tratta di uno scarico industriale 
sp iega  la  Morghen    ident i f icato come
verosimile gasolio».
DAL VERBALE si evince che alla ditta Hera è
stato disposto un intervento immediato per la
riparazione della perdita del f luido dall '
impianto di sollevamento. Ma nonostante il
verbale, lo scarico persiste. A questo punto, il
consigliere M5S avanza una serie di domande.
Chiede innanzitutto quali siano gli aspetti autorizzativi dello scarico nel canale di Burana, chi siano i
responsabili dello scarico di idrocarburi, nell' ambito di quale normativa viene inquadrata questa
occasionalità di scarico, documentata invece come ripetitiva dalle guardie ecologiche volontarie.
Ma non è tutto: «Perché non si è proceduto ad effettuare un campionamento?  rimarca Ilaria Morghen
E perché non si è proceduto ad ordinare l' immediata chiusura del condotto di scarico qualora la ditta
Hera avesse dichiarato il non utilizzo?».
LA VICENDA si complica. La prima segnalazione era addirittura del 2009. Nel verbale dell' Arpa relativo
alla situazione, si parla del recupero di un' auto, da cui potrebbero essere usciti altri idrocarburi.
Ma mentre gli scarichi dell' impianto industriali sono documentati in foto e video, intorno a tutto questo
continua a persistere il silenzio.
Claudia Fortini.

CLAUDIA FORTINI
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Smog e siccità, Italia senza respiro
A Milano e Torino pm10 ancora oltre le soglie di legge. Legambiente: il capoluogo
lombardo è la città più inquinata. Il meteo favorevole all' accumulo di polveri sottili:
previsto tempo bello almeno fino a Natale. Coldiretti: 90 per cento di pioggia in meno
della media a dicembre, è allarme per le coltivazioni

ROMA. Sarà un Natale senza neve e con
temperature sopra la media, assicurano le
previsioni meteorologiche. In compenso,
almeno nelle grandi città è lo smog a farla da
padrone :  non  so lo   in  ques to  au tunno
insolitamente mite, ma anche nel resto dell'
anno. MIlano la più inquinata. La conferma
arriva da Legambiente, che ha diffuso i dati del
suo rapporto annuale "Pm10 t i   tengo d'
occhio", una classifica dei capoluoghi che
hanno superato, con almeno una centralina di
rilevamento, il limite di legge di 35 giorni all'
anno con concentrazione di polveri sottili nell'
aria di oltre 50 microgrammi per metro cubo. È
Milano a guidare la classifica, con 86 giorni
oltre la soglia dall' inizio del 2015. Segue
Torino con 73 giorni, Napoli con 59 e Roma
con 49. Diciotto città oltre i limiti. Il report di
Legambiente segue di pochi giorni quello dell'
Ispra, l' Istituto per la protezione e la ricerca
ambientale, dedicato alla qualità dell' aria nelle
principali città italiane, dove si legge che nei
primi sei mesi dell' anno sono state 18 le aree
urbane che hanno oltrepassato i limiti di legge
(soprattutto nell' area padana), e in altre 27 i
giorni di sforamento sono stati tra i 10 e i 35. Il
bel tempo non aiuta. La situazione meteo non
aiuta: l' alta pressione che interesserà il nostro
Paese almeno fino a Natale, oltre al bel tempo (o al cielo grigio, specie sulla pianura padana) e alle
temperature più alte della media, è una condizione favorevole all' accumulo nell' aria delle particelle
nocive. Ieri sia a Milano che a Torino le centraline hanno rilevato valori di pm10 oltre i 110 microgrammi,
e le amministrazioni comunali hanno messo all' opera misure straordinarie come mezzi pubblici a
prezzo ridotto, diminuzione della temperatura degli edifici, riduzione della fascia oraria dei
riscaldamenti. E anche a Roma è stata prorogata ancora la disposizione che prevede la circolazione a
targhe alterne.

DANIELE LETTIG

18 dicembre 2015 lanuovaferrara.it
Acqua Ambiente Fiumi

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Anbi diffonde i dati sulle disponibilità idriche del
Paese

Francesco Vincenz i   (Pres idente ANBI
Associazione Nazionale Consorzi Gestione
Tutela Territorio ed Acque Irrigue): Le piogge
sono un fondamentale fattore da preservare al
s e r v i z i o   d e l   v a l o r e   d e l   t e r r i t o r i o   e
dell'economia della bellezzaAll'inizio della
s tag ione   inve rna le ,  dopo  un  au tunno
straordinariamente mite,  l 'Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione e Tutela
del Territorio e delle Acque Irrigue (ANBI) ha
redatto un monitoraggio sullo stato delle
riserve idriche del Paese: si conferma una
generalizzata preoccupazione in prospettiva,
pur essendo attualmente le criticità circoscritte
a limitate porzione di territorio (in Sardegna,
ad esempio) . I l   fa t to  che  la  carenza d i
precipitazioni stia penalizzando l'industria
turistica montana, mentre le campagne sono
fortunatamente a riposo commenta Francesco
Vincenzi, Presidente di ANBI non può esimerci
da una riflessione su quanto si sta registrando,
indicando anche un aumento del rischio
i d rogeo log i co ,   causa to  da l l ' anoma lo
andamento meteo, che inaridisce i terreni,
riducendone la capacità di assorbimento in
caso di forti piogge. La perdurante assenza di
p rec ip i taz ion i  anche nevose è  a l t res ì
preoccupante in prospettiva, perchè non si
stanno ricaricando le falde e si stanno abbassando i livelli dei bacini idrici. Il paradosso è proprio
questo: alla vigilia del 2016, come gli sciamani, siamo ancora costretti a sperare nella clemenza di
Giove Pluvio sia nella quantità che nelle modalità delle piogge, che auspichiamo venire.Un recente
studio di Prometeia ha indicato in 240 miliardi il valore dell'economia della bellezza nel nostro Paese,
pari al 16,5% del Prodotto Interno Lordo.Il termine bellezza prosegue il Presidente di ANBI qui va inteso
in senso lato: dal patrimonio artistico alle buone pratiche, ma di certo il territorio ne è fattore
protagonista così come il made in Italy agroalimentare, che per l'84% dipende dall'irrigazione, per la
quale gli enti consortili distribuiscono annualmente circa 20 miliardi di metri cubi d'acqua con fini anche
ambientali e di tutela del paesaggio; entrambi sono quindi elementi strettamente legati alla disponibilità,
nonché alla corretta gestione della risorsa idrica oggi in deficit di approvvigionamento. I Consorzi di
bonifica, grazie all'utilizzo del sistema Irriframe, hanno risparmiato, in un anno, 500 milioni di metri cubi
d'acqua ma, in questo momento, tornano alla mente le grandi quantità di pioggia che, nei mesi scorsi,
invece di essere una risorsa da immagazzinare, si sono rivelate un dramma per i territori e le loro
popolazioni. Torniamo quindi a ribadire conclude Vincenzi la necessità di un Piano Nazionale degli
Invasi, capaci di trattenere le acque in eccesso da utilizzare nei periodi di magra, evitando al contempo

19 dicembre 2015 FerraraItalia
ANBI Emilia Romagna
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fenomeni alluvionali sui centri abitati. Sarebbe questa la testimonianza di un Paese, che opera
concretamente per il proprio futuro, non limitandosi a vivere, scrutando il cielo: dal gran lavoro della
Struttura di Missione #italiasicura si deve passare a #italiavirtuosa.
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allerta per il fiume po

Allarme siccità da Coldiretti Poca pioggia e troppo
caldo

Inizia l' inverno ma il fiume Po ha lo stesso
livello idrometrico di questa estate, inferiore di
oltre 3 metri rispetto allo stesso periodo dello
scorso anno, per effetto di un autunno del tutto
anomalo dal punto di vista climatico. E' quanto
emerge da un monitoraggio di Coldiretti sul
più grande fiume italiano a Pontelagoscuro,
dove si è registrata la maggiore riduzione,
sintomatica dalla assenza di precipitazioni e
dal caldo in un autunno che dal punto di vista
climatologico si classifica come il più caldo di
sempre, con temperatura combinata terra
oceani superiori di 0,96 gradi la media del
ventesimo secolo, secondo una analisi della
Coldiretti su dati del National Oceanic and
Atmospheric Administration (Noaa).
A causare la siccità nelle campagne e lo smog
nelle città in Italia è stato  sottolinea Coldiretti
 un mese di dicembre senza vento in cui è
caduto il 91% di acqua in meno rispetto alla
media del periodo, dopo un mese di novembre
con piogge praticamente dimezzate (49%)
ma con punte di  meno 80% al  Nord.  L '
anomalia è evidente anche nelle temperature
che sono salite a dicembre di 2,3 gradi sopra
la media del periodo dopo un novembre con
temperature massime di 2,5 gradi in più della
media, secondo le elaborazioni Coldiretti sulla base dei dati Ucea nella prima decade.
L' assenza di precipitazioni ha fatto aumentare la presenza di smog sopra i livelli di guardia poiché in
alcune città, da Milano a Torino, da Como a Novara, non piove da 54 giorni. «Situazione che  sottolinea
la Coldiretti  sta provocando una preoccupazione diffusa anche in campagna per la siccità a causa
dello stato dei principali bacini idrici e dei terreni anche perché manca la neve che rappresenta una
importante scorta per le riserve idriche». «L' acqua è necessaria  precisa la Coldiretti  per ristabilire
risorse idriche indispensabili nella fase di crescita delle coltivazioni e diffusa in tutta la penisola.
Dal Piemonte alla Lombardia, dall' Emilia al Veneto la situazione è preoccupante per il bacino idrico del
fiume Po dove  sottolinea la Coldiretti  si produce il 35 per cento della produzione agricola nazionale e
che è fortemente dipendente dalla disponibilità di acqua».

22 dicembre 2015
Pagina 10 La Nuova Ferrara

Acqua Ambiente Fiumi

1

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



TURISMO IL BANDO PER FAVORIRE I PROCESSI DI SVILUPPO DEI LUOGHI DI
ACCOGLIENZA

Natura e arte, la Regione investe 37 milioni di euro

TURISMO, la Regione investe 37, 6 milioni di
euro sul  patr imonio cul turale e  le aree
naturalistiche di pregio. La Giunta ha licenziato
un bando ad hoc per il 2017 e le domande per
parteciparvi devono essere presentate dal 31
gennaio al 15 aprile del 2016. «Sono risorse
per migliorare la competitività e l' attratività
turistica dei beni naturali e culturali  dice l'
assessore regionale al Turismo Andrea
Corsini . Il bando aiuta i processi innovativi di
sviluppo dei luoghi che fanno parte del nostro
sistema turistico». L' operazione riguarda i
Comuni del Parco del Delta del Po e quelli del
Distretto tur ist ico balneare del la Costa
regionale. Musei, biblioteche, aree e parchi
a r c h e o l o g i c i   e   c u l t u r a l i ,   c omp l e s s i
monumentali, teatri, castelli, residenze storiche
sono direttamente legati alle città d' arte, alle
zone colpite dal terremoto e a quelle del
D is t re t to   tur is t ico  ba lneare.   I  p roget t i
p revedono un costo  compless ivo de l l '
investimento infrastrutturale non superiore a 5
milioni di euro o 10 milioni di euro nel caso di
infrastrutture del patrimonio Unesco; devono
riguardare beni pubblici, essere realizzati e rendicontati entro la fine del 2019. Il contributo a fondo
perduto sarà concesso fino a un massimo dell' 80 per cento del costo totale ammissibile per ogni
intervento e non potrà superare i 3,5 milioni di euro per il finanziamento di un totale di almeno 20
progetti, ciascuno dei quali non può essere inferiore a 1 milione di euro. Info http://www.regione.emilia
romagna.it/fesr/
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PRIMO PIANO

Allarme della Coldiretti per il Po in secca
Inizia l' inverno ma il fiume Po ha lo stesso livello idrometrico di questa estate, inferiore
di oltre 3 metri rispetto allo stesso periodo dello scorso anno, per effetto di un autunno
del tutto anomalo dal punto di vista climatico.

E' quanto emerge da un monitoraggio di
Coldiretti sul più grande fiume italiano a
Pontelagoscuro, dove si  è registrata  la
maggiore riduzione, che è però sintomatica
della situazione generale di difficoltà generata
dall' assenza di precipitazioni e dal caldo in un
autunno che a livello globale dal punto di vista
climatologico si classifica come il più caldo di
sempre con una temperatura combinata della
terra e della superficie degli oceani superiori di
0,96 gradi la media del ventesimo secolo,
secondo una analisi della Coldiretti su dati del
N a t i o n a l  O c e an i c   a n d   A tmo sphe r i c
Administration (Noaa). A causare la siccità
nelle campagne e lo smog nelle città in Italia è
stato  sottolinea Coldiretti  un mese di
dicembre senza vento in cui è caduto il 91% di
acqua in meno rispetto alla media del periodo
dopo un mese di  novembre con piogge
praticamente dimezzate (49%) ma con punte
di meno 80% al Nord. L' anomalia è evidente
anche nelle temperature che sono salite a
dicembre di 2,3 gradi sopra la media del
periodo dopo un novembre con temperature
massime di 2,5 gradi in più della media,
secondo le elaborazioni Coldiretti sulla base
dei dati Ucea nella prima decade. L' assenza
di  precip i taz ioni  ha  fat to aumentare  la
presenza di smog sopra i livelli di guardia poiché in alcune città, da Milano a Torino, da Como a
Novara, non piove da 54 giorni. Una situazione che  sottolinea la Coldiretti  sta provocando una
preoccupazione diffusa anche in campagna per la siccità a causa dello stato dei principali bacini idrici e
dei terreni anche perché sta mancando la neve che rappresenta una importante scorta per le riserve
idriche. L' acqua è necessaria  precisa la Coldiretti  per ristabilire le risorse idriche indispensabili nella
fase di crescita delle coltivazioni e diffusa in tutta la Penisola. Dal Piemonte alla Lombardia, dall' Emilia
al Veneto la situazione è preoccupante per il bacino idrico del fiume Po dove  sottolinea la Coldiretti  si
produce il 35 per cento della produzione agricola nazionale e che è fortemente dipendente dalla
disponibilità di acqua. Se  continua Coldiretti  la siccità ha addirittura innalzato il rischio di incendi nelle
zone boschive dell' Alto Adige con erba e arbusti rinsecchiti nella zona nordorientale della Sardegna 
precisa la Coldiretti  lo stato di criticità e stato rilevato dal sistema di monitoraggio delle riserve idriche
nei serbatoi artificiali con il passaggio dalla fase di preallerta a quello di allerta. Il problema riguarda in
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realtà tutta l' Europa dove  conclude Coldiretti  si sono registrate punte fino a 25 gradi di temperatura
nel nord della Spagna ma valori elevati sono stati toccati in molte località della Francia e dell' Inghilterra
ed anche in Germania e Scandinavia.
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Pozzi bevitori e aree forestali di infiltrazione per
evitare la grande sete

Francesco Vincenz i   (Pres idente ANBI
Associazione Nazionale Consorzi Gestione
Tu te l a  Te r r i t o r i o   ed  Acque   I r r i gue ) :
E'paradossale ma ci preoccupa il rischio
alluvione Si chiamano pozzi bevitori ed A.F.I.
Aree Forestali di Infiltrazione, due risposte
innovative ai cambiamenti climatici, che stanno
minando il regolare approvvigionamento idrico
nel nostro Paese.  I  pozzi  bevi tor i  sono
manufatti che, inseriti nel terreno, permettono
di abbeverare il sottosuolo con flussi idrici,
adeguatamente deviati; le Aree Forestali di
Infiltrazione sono invece terreni, dove una
specifica sistemazione agricola favorisce la
permeabilità del suolo. L'attuale anomala fase
climatica, caratterizzata da un caldo record
per la stagione e dalla perdurante assenza di
precipi tazioni ,  non solo sta  fortemente
danneggiando l'economia montana invernale,
ma rischia di avere pesantissime ripercussioni
sul prossimo andamento agrario, nonché per
lo stesso approvvigionamento ad uso umano. I
dati sulle riserve contenute negli invasi di
nostro interesse, segnalano un costante
abbassamento soprattutto al Nord; basti
pensare che il lago di Como è all'8,8% della
sua capacità, cioè circa 60 centimetri in meno
de l la  med ia ,  ma  tu t t i   i   bac in i   l acus t r i
settentrionali sono abbondantemente in deficit di riempimento. Se da un lato, ANBI chiede il varo di un
Piano Nazionale degli Invasi per aumentare la capacità di trattenere le acque di piena da utilizzare nei
periodi di magra, evitando al contempo il loro abbattersi sui centri abitati, dall'altro si stanno
concretamente sperimentando nuove soluzioni locali per catturare le piogge, quando arriveranno. Ad
annunciare l'impegno dei Consorzi di bonifica ad attrezzarsi per ridurre l'impatto dei cambiamenti
climatici sulla disponibilità di risorsa idrica, è Francesco Vincenzi, Presidente dell'Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione e di Tutela del Territorio e delle Acque Irrigue (ANBI), che
prosegue: A preoccuparci in questo momento è soprattutto l'aumentato rischio idrogeologico, causato
da un terreno arso e paradossalmente impreparato a ricevere le grandi quantità d'acqua che, prima o
poi, cadranno. Ciò accentuerà l'effetto ruscellamento con il pericolo conclamato di grandi quantità
d'acqua, che si riverseranno a valle e quindi sui centri urbani. Gli oltre 180.000 chilometri della rete
idraulica sono pronti in tutto il Paese a smaltire piogge anche intense, purchè non abbiano le
caratteristiche di evento estremo bombe d'acqua, che rende inadeguato qualsiasi sforzo. Per
contenerne gli effetti, serve un piano di interventi infrastrutturali, ricompresi in parte nell'annuale Piano
ANBI per la Riduzione del Rischio Idrogeologico, che prevede 3.335 interventi per un importo

22 dicembre 2015 FerraraItalia
ANBI Emilia Romagna

1Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



complessivo pari a circa 8.412.000 euro.
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ANBI: POZZI BEVITORI ED AREE FORESTALI DI
INFILTRAZIONE PER EVITARE LA GRANDE SETE

Francesco Vincenz i   (Pres idente ANBI
Associazione Nazionale Consorzi Gestione
Tu te l a  Te r r i t o r i o   ed  Acque   I r r i gue ) :
E'paradossale ma ci preoccupa il rischio
alluvione Si chiamano pozzi bevitori ed A.F.I.
Aree Forestali di Infiltrazione, due risposte
innovative ai cambiamenti climatici, che stanno
minando il regolare approvvigionamento idrico
nel nostro Paese.  I  pozzi  bevi tor i  sono
manufatti che, inseriti nel terreno, permettono
di abbeverare il sottosuolo con flussi idrici,
adeguatamente deviati; le Aree Forestali di
Infiltrazione sono invece terreni, dove una
specifica sistemazione agricola favorisce la
permeabilità del suolo. L'attuale anomala fase
climatica, caratterizzata da un caldo record
per la stagione e dalla perdurante assenza di
precipi tazioni ,  non solo sta  fortemente
danneggiando l'economia montana invernale,
ma rischia di avere pesantissime ripercussioni
sul prossimo andamento agrario, nonché per
lo stesso approvvigionamento ad uso umano. I
dati sulle riserve contenute negli invasi di
nostro interesse, segnalano un costante
abbassamento soprattutto al Nord; basti
pensare che il lago di Como è all'8,8% della
sua capacità, cioè circa 60 centimetri in meno
de l la  med ia ,  ma  tu t t i   i   bac in i   l acus t r i
settentrionali sono abbondantemente in deficit di riempimento. Se da un lato, ANBI chiede il varo di un
Piano Nazionale degli Invasi per aumentare la capacità di trattenere le acque di piena da utilizzare nei
periodi di magra, evitando al contempo il loro abbattersi sui centri abitati, dall'altro si stanno
concretamente sperimentando nuove soluzioni locali per catturare le piogge, quando arriveranno. Ad
annunciare l'impegno dei Consorzi di bonifica ad attrezzarsi per ridurre l'impatto dei cambiamenti
climatici sulla disponibilità di risorsa idrica, è Francesco Vincenzi, Presidente dell'Associazione
Nazionale dei Consorzi di Gestione e di Tutela del Territorio e delle Acque Irrigue (ANBI), che
prosegue: A preoccuparci in questo momento è soprattutto l'aumentato rischio idrogeologico, causato
da un terreno arso e paradossalmente impreparato a ricevere le grandi quantità d'acqua che, prima o
poi, cadranno. Ciò accentuerà l'effetto ruscellamento con il pericolo conclamato di grandi quantità
d'acqua, che si riverseranno a valle e quindi sui centri urbani. Gli oltre 180.000 chilometri della rete
idraulica sono pronti in tutto il Paese a smaltire piogge anche intense, purchè non abbiano le
caratteristiche di evento estremo bombe d'acqua, che rende inadeguato qualsiasi sforzo. Per
contenerne gli effetti, serve un piano di interventi infrastrutturali, ricompresi in parte nell'annuale Piano
ANBI per la Riduzione del Rischio Idrogeologico, che prevede 3.335 interventi per un importo

22 dicembre 2015 Agricolae
ANBI Emilia Romagna

3Continua >

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



complessivo pari a circa 8.412.000 euro.
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Regione, finanziaria da 12 miliardi
Via l' Irap alle asp e ok al reddito di solidarietà per i poveri

I l   b i l anc io  de l l a  Reg ione  è   l egge :  ad
approvarlo, ieri sera, la maggioranza che
sost iene la Giunta di  Bonaccini .   In una
manovra complessivamente da 12 miliardi, tra
i provvedimenti «di maggior  incisività»,
spiegano dall' ente con una nota, il taglio dell'
Irap alle Asp (le aziende pubbliche di servizi
alla persona) e al privato sociale. Oltre a
«nessun aumento di tasse per cittadini e
imprese, grazie a una politica fatta di risparmi
laddove c' erano margini di razionalizzazione.
E poi l' introduzione del reddito di solidarietà
per le persone in situazione di povertà, con un
invest imento  importante da parte del la
Regione». Sul tema investimenti, il bilancio
mette a disposizione oltre mezzo miliardo di
euro, dando seguito a quanto previsto nel
Patto per il lavoro. Ciò significa, spiega la
Regione l' apertura di «centinaia di cantieri
grazie ai quali saranno realizzate scuole più
accoglienti e sicure, ospedali più moderni e
sarà possibile prestare ancora maggiore
attenzione alla cura del territorio e della
costa». Per il sostegno all' export, che già oggi
consente all' EmiliaRomagna di essere una
del le  locomotive economiche  in campo
nazionale, la scelta è quella di sostenere chi
viene ad investire qui, con lo stanziamento per
l' attrattività dei nostri territori di dieci milioni. Venticinque milioni di euro saranno resi disponibili, invece,
per per internazionalizzazione delle imprese. «Rilevante» anche il cofinanziamo dei fondi europei,
grazie al quale la Regione potrà utilizzare a pieno i fondi messi a disposizione da Bruxelles. Si tratta di
52 milioni di euro di fondi regionali che consentono l' utilizzo di oltre trecento milioni di euro per territori,
imprese, università e centri di ricerca. «La direzione è quella giusta: in questo atto c' è una forte spinta
verso l' innovazione unita ad una solida propensione alla coesione sociale». Così i consiglieri regionali
modenesi Serri, Boschini, Campedelli e Sabattini commentano la manovra. «Nel Bilancio  ricordano i
consiglieri  trovano conferma le risorse del fondo regionale per la non autosufficienza per 120 milioni
che si aggiungono ai fondi nazionali per un totale complessivo di 460 milioni di euro. Ingenti anche gli
investimenti per gli impianti sportivi e quelli in edilizia scolastica, con lo specifico programma presentato
nei giorni scorsi che sul territorio modenese prevede 39 interventi. E' giusto fare notare che anche la
dotazione economica su cultura e saperi è stata incrementata perché senza conoscenza non può
esserci innovazione. Infine, anche grazie all' emendamento che abbiamo presentato, le risorse regionali
destinate alla montagna raggiungono un primato positivo». Nel documento 2016, dicono dal Pd, «c' è
poi un rimarchevole investimento contro il dissesto idrogeologico con poco meno di 40 milioni per l'
ambiente e la difesa del suolo nel 2016 (120 nel triennio 20162018). Continua, inoltre, l' impegno sul
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fronte della ricostruzione post sisma, attraverso la dotazione di ulteriori 160 milioni di euro previsti in
Legge di Stabilità destinati agli edifici pubblici». Il bilancio della Regione è legge: ad approvarlo, ieri
sera, la maggioranza che sostiene la Giunta di Bonaccini. In una manovra complessivamente da 12
miliardi, tra i provvedimenti «di maggior incisività», spiegano dall' ente con una nota, il taglio dell' Irap
alle Asp (le aziende pubbliche di servizi alla persona) e al privato sociale. Oltre a «nessun aumento di
tasse per cittadini e imprese, grazie a una politica fatta di risparmi laddove c' erano margini di
razionalizzazione. E poi l' introduzione del reddito di solidarietà per le persone in situazione di povertà,
con un investimento importante da parte della Regione».Sul tema investimenti, il bilancio mette a
disposizione oltre mezzo miliardo di euro, dando seguito a quanto previsto nel Patto per il lavoro. Ciò
significa, spiega la Regione l' apertura di «centinaia di cantieri grazie ai quali saranno realizzate scuole
più accoglienti e sicure, ospedali più moderni e sarà possibile prestare ancora maggiore attenzione alla
cura del territorio e della costa».Per il sostegno all' export, che già oggi consente all' EmiliaRomagna di
essere una delle locomotive economiche in campo nazionale, la scelta è quella di sostenere chi viene
ad investire qui, con lo stanziamento per l' attrattività dei nostri territori di dieci milioni. Venticinque
milioni di euro saranno resi disponibili, invece, per per internazionalizzazione delle imprese.«Rilevante»
anche il cofinanziamo dei fondi europei, grazie al quale la Regione potrà utilizzare a pieno i fondi messi
a disposizione da Bruxelles. Si tratta di 52 milioni di euro di fondi regionali che consentono l' utilizzo di
oltre trecento milioni di euro per territori, imprese, università e centri di ricerca.«La direzione è quella
giusta: in questo atto c' è una forte spinta verso l' innovazione unita ad una solida propensione alla
coesione sociale». Così i consiglieri regionali modenesi Serri, Boschini, Campedelli e Sabattini
commentano la manovra. «Nel Bilancio  ricordano i consiglieri  trovano conferma le risorse del fondo
regionale per la non autosufficienza per 120 milioni che si aggiungono ai fondi nazionali per un totale
complessivo di 460 milioni di euro. Ingenti anche gli investimenti per gli impianti sportivi e quelli in
edilizia scolastica, con lo specifico programma presentato nei giorni scorsi che sul territorio modenese
prevede 39 interventi. E' giusto fare notare che anche la dotazione economica su cultura e saperi è stata
incrementata perché senza conoscenza non può esserci innovazione. Infine, anche grazie all'
emendamento che abbiamo presentato, le risorse regionali destinate alla montagna raggiungono un
primato positivo». Nel documento 2016, dicono dal Pd, «c' è poi un rimarchevole investimento contro il
dissesto idrogeologico con poco meno di 40 milioni per l' ambiente e la difesa del suolo nel 2016 (120
nel triennio 20162018). Continua, inoltre, l' impegno sul fronte della ricostruzione post sisma, attraverso
la dotazione di ulteriori 160 milioni di euro previsti in Legge di Stabilità destinati agli edifici pubblici».
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«La Regione versi tutti i soldi stanziati per la Sacca»

GORO «Nel 2013 la Provincia di Ferrara ha
promosso un intervento di manutenzione
ambientale nella sacca di Goro per la cui
realizzazione ha chiesto e ottenuto dalla
Regione un contributo di 700mila euro a fronte
di un progetto definitivo da un milione e 112
euro per l' escavo della bocca della Sacca e il
ripascimento delle concessioni». Lo segnalano
i consiglieri Marcella Zappaterra e Paolo
Calvano (Pd) in una interrogazione alla giunta
in cui ricordano che il progetto ha trovato
copertura per intero: alle risorse regionali
infatti se ne sono aggiunte altre messe a
disposizione dalle cooperative dei pescatori.
In fase di rendicontazione dei lavori, segnalano
i firmatari, «è tuttavia emerso che la spesa
effett iva ammonta complessivamente a
709mila euro, per cui le somme non utilizzate,
trattandosi di un finanziamento privato, sono
state restituite alle cooperative, sulla base
della convenzione sottoscritta tra loro e la
Provincia». La Regione, aggiungono, sulla
base di quanto disposto dalla legge 29/1985,
«ha erogato il 20 per cento dello stanziamento,
140mila euro, e ora, in fase di rendicontazione,
dovrebbe erogare la somma restante, 700mila
euro, per raggiungere l' importo individuato
nella delibera con cui assegnava il contributo richiesto alla Provincia». L' ente regionale, però, «a saldo
non intende più erogare la somma nel suo complesso, ma solo una quota parte derivante dalla
decurtazione proporzionale dell' importo andato in appalto ridotto del ribasso ottenuto in sede di appalto
e delle risorse non utilizzate». Secondo i consiglieri, non ci sono tuttavia elementi normativi a sostegno
di questa posizione, visto che le risorse a copertura del progetto non erano pubbliche, ovvero della
Provincia, ma dei privati, a cui sono stati restituiti i risparmi, e quindi nelle casse provinciali non ci sono
risorse utili. Di qui, la richiesta di Zappaterra e Calvano che «la Regione, come stabilito negli atti, eroghi
per intero la quota parte della somma non ancora corrisposta alla Provincia».
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Delta del Po, via libera al bilancio di previsione
Il Comitato esecutivo dell' Ente per i parchi e la biodiversità ha approvato i conti Un
milione e 250mila euro per la gestione del comprensorio vallivo di Comacchio

COMACCHIO Il comitato esecutivo dell' Ente
di gestione per i parchi e la biodiversità "Delta
del  Po" ha approvato  lunedì  i l  b i lancio
preventivo 2016.
Come definito dalla normativa che regola gli
enti locali, i l bilancio di previsione viene
deliberato in pareggio finanziario complessivo.
La previsione delle entrate correnti  secondo i
dati forniti dall' Ente  ammonta a 2 milioni 692
mila euro: i contributi principali provengono
dalla Regione EmiliaRomagna (600 mila euro
di contributo ordinario e 1 milione 250 mila
euro per  la gest ione Val l i ) ,  nonché dai
c o n t r i b u t i   d e g l i   e n t i   s o c i ,   c h e
complessivamente ammontano a 310 mila
euro.
«Da sottolineare  è spiegato in una nota dell'
Ente di gestione per i parchi e la biodiversità
Delta del Po  anche le entrate per i proventi
propri dell' ente, fra cui spiccano quelli per le
attività venatoria e i proventi della pesca (per
complessivi 330 mila euro)».
Pe r  quan to   r i gua rda   l e   spese ,   l a   p i ù
significativa «è quella relativa alla gestione del
Comprensorio Vallivo di Comacchio, correlata
alla specifica entrata di 1 milione 250 mila euro
p r o v e n i e n t e   d a l l a   R eg i o n e ;  men t r e
ammontano a 550 mila euro le spese relative al personale». «Va inoltre sottolineato spiega lo stesso
Ente  che anche per il 2016 si conferma la politica di contenimento delle spese di gestione, che è già
stata avviata quest' anno grazie al trasferimento del personale della sede in un' unica palazzina; mentre
un ulteriore contenimento dei costi, in questo caso telefonici, è legato all' adesione alla piattaforma
informatica regionale Intercenter».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Demanio marittimo Meno burocrazia nella legge
regionale

COMACCHIO Burocraz ia  p iù  sne l la  e
maggiore autonomia per i comuni. Sono i punti
chiave della nuova legge regionale dell '
EmiliaRomagna sul demanio maritt imo,
approvata ieri dall' assemblea con 31 voti a
favore, nessun contrario e 14 astensioni. Il
cuore del provvedimento, spiega il relatore di
maggioranza Mirco Bagnar i   (Pd)  è « lo
snellimento delle procedure, che permetterà a
comuni e privati di attuare più rapidamente
interventi di interesse pubblico». Per eventuali
interventi di carattere economico, «ad esempio
l' apertura di un bar  specifica l' assessore al
Turismo Andrea Corsini, «resta necessaria l'
autorizzazione della Regione, che mantiene
anche la propria autorità su direttive e linee di
indirizzo». Altro punto fondamentale della
legge è  la sost i tuz ione del  Poc (Piano
operativo comunale) con il Rue (Regolamento
u rban is t i co  ed i l i z i o )   come s t rumen to
contenente il piano comunale sugli usi dell'
arenile. Appaiono invece infondate, sia per
Bagnari sia per l' assessore, le riserve della
consigliera Raffaella Sensoli (M5S), che teme
che «una normativa più semplice possa
avvantaggiare anche chi vuole cementificare
sulle nostre coste».
Respinta la richiesta della Lega di rinviare l' approvazione della legge «in attesa di capire cosa deciderà
la corte di giustizia europea in merito ai ricorsi di due Tar contro la direttiva Bolkestein». Perché, spiega
Corsini a margine della discussione in aula,«questa legge regionale non riguarda in alcun modo la
questione Bolkestein, quindi il tema delle concessioni, ma è solo un provvedimento di semplificazione
amministrativa».
Intanto, a poche ore dalla bocciatura delle proroghe delle concessioni balneari in legge di Stabilità il
capogruppo leghista in Regione Alan Fabbri invoca l' intervento del neopresidente della Conferenza
delle Regioni Stefano Bonaccini, per formalizzare l' appoggio alla proposta del deputato leghista
Gianluca Pini sulla messa a gara europea solo delle nuove concessioni (e la proroga di 19 anni per
quelle in essere).
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Allarme siccità da Coldiretti, poca pioggia e troppo
caldo
Allerta per il fiume Po: inizia l' inverno ma il fiume ha lo stesso livello idrometrico di
questa estate, inferiore di oltre 3 metri rispetto allo stesso periodo dello scorso anno.
Seri problemi in agricoltura

FERRARA. Inizia l' inverno ma il f iume Po h a
lo stesso livello idrometrico di questa estate,
inferiore di oltre 3 metri rispetto allo stesso
periodo dello scorso anno, per effetto di un
autunno del tutto anomalo dal punto di vista
c l i m a t i c o .   E '   q u a n t o   eme r g e   d a   u n
monitoraggio di Coldiretti sul più grande fiume
italiano a Pontelagoscuro , dove si è registrata
la maggiore riduzione, sintomatica dalla
assenza di precipitazioni e dal caldo in un
autunno che dal punto di vista climatologico si
classifica come il più caldo di sempre, con
temperatura combinata terraoceani superiori
di 0,96 gradi la media del ventesimo secolo,
secondo una analisi della Coldiretti su dati del
N a t i o n a l  O c e an i c   a n d   A tmo sphe r i c
Administration (Noaa). A causare la siccità
nelle campagne e lo smog nelle città in Italia è
stato  s ottolinea Coldiretti  un mese di
dicembre senza vento in cui è caduto il 91% di
acqua in meno rispetto alla media del periodo,
dopo un mese di  novembre con piogge
praticamente dimezzate (49%) ma con punte
di meno 80% al Nord. L' anomalia è evidente
anche nelle temperature che sono salite a
dicembre di 2,3 gradi sopra la media del
periodo dopo un novembre con temperature
massime di 2,5 gradi in più della media,
secondo le elaborazioni Coldiretti sulla base dei dati Ucea nella prima decade. L' assenza di
precipitazioni ha fatto aumentare la presenza di smog sopra i livelli di guardia poiché in alcune città, da
Milano a Torino, da Como a Novara, non piove da 54 giorni. «Situazione che  sottolinea la Coldiretti 
sta provocando una preoccupazione diffusa anche in campagna per la siccità a causa dello stato dei
principali bacini idrici e dei terreni anche perché manca la neve che rappresenta una importante scorta
per le riserve idriche» . «L' acqua è necessaria  precisa la Coldiretti  per ristabilire risorse idriche
indispensabili nella fase di crescita delle coltivazioni e diffusa in tutta la penisola. Dal Piemonte alla
Lombardia, dall' Emilia al Veneto la situazione è preoccupante per il bacino idrico del fiume Po dove 
sottolinea la Coldiretti  si produce il 35 per cento della produzione agricola nazionale e che è
fortemente dipendente dalla disponibilità di acqua».
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Sacca Goro, Pd: La regione dia i soldi promessi'

I consiglieri regionali Pd Marcella Zappaterra e
P a o l o   C a l v a n o   i n t e r v e n g o n o   s u l l a
manutenzione della Sacca di Goro con un'
interrogazione alla Giunta nella quale si rileva
che la Regione ha erogato  i l  20% del lo
stanziamento, 140.000 euro, e ora, in fase di
rendicontazione, dovrebbe erogare i restanti
700.000 euro, per raggiungere l' importo
assegnato alla Provincia, che nel 2013 ha
promosso un intervento di manutenzione
ambientale in Sacca per cui ha ottenuto dalla
Regione un contributo da 700.000 euro a
fronte di un progetto di 1.112.000 euro per l'
e s cavo   de l l a   bocca   de l l a  Sacca   e   i l
ripascimento delle concessioni. «In fase di
rendicontazione dei lavori  segnalano  è
emerso che la spesa effett iva ammonta
complessivamente a 709.000 euro, per cui le
somme non ut i l izzate,  trattandosi di  un
finanziamento privato (pescatori), sono state
restituite alle cooperative.
La Regione però, «a saldo non intende più
erogare la somma promessa alla Provincia per
intero, ma solo in parte».
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Cronaca

Siccità, agricoltura a rischio
Articoli correlati per tags:

In sostanza  afferma Coldiretti  a fronte dell'
inverno ormai ufficialmente arrivato, per il
grande fiume è come se fossimo in piena
es ta te .  La  magg io re   r iduz ione ,  che  è
ovviamente sintomatica della situazione più
generale di difficoltà determinata dall' assenza
d i   p r e c i p i t a z i o n i ,   s i   è   r e g i s t r a t a   a
Pontelagoscuro A causare la siccità nelle
campagne e lo smog nelle città italiane  si
legge nella nota di Coldiretti  è stato un mese
di dicembre senza vento, in cui è caduto il 91
per cento di acqua in meno, rispetto alla media
del periodo, dopo un mese di novembre con
piogge praticamente dimezzate, meno 49 per
cento, ma con punte di meno 80 per cento, al
nord. Accanto al fenomeno della siccità, c' è
poi l' anomalia dell' aumento delle temperature
che, a dicembre, sono salite di 2,3 gradi sopra
la media del periodo dopo un novembre con
temperature massime di 2,5 gradi più della
media. I due problemi ne hanno di fatto creato
un terzo, ovvero la presenza di smog sopra i
livelli di guardia. "Una situazione  sottolinea
Co l d i r e t t i      c he   s t a   p r o vocando   una
preoccupazione diffusa anche in campagna
per la siccità, a causa dello stato dei principali
bacini idrici e dei terreni anche perchè sta
mancando la neve che rappresenta, come è
ovvio, una importante scorta per le riserve idriche". "L' acqua  conclude la nota  è necessaria per
ristabilire le risorse idriche indispensabili nella fase di crescita delle coltivazioni e la situazione è
davvero preoccupante per il bacino idrico del fiume Po dove si produce il 35 per cento della produzione
agricola nazionale e che è fortemente dipendente dalla disponibilità di acqua".
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lav esulta

«Stop a piani regionali abbattimento nutrie»

La Lav comunica che con «il definitivo voto
della camera sul collegato ambientale» alla
legge di stabilità «tutti i piani di abbattimento
delle nutrie» decisi a livello regionale e locale
dovranno essere sospesi». «Vigileremo e
denunceremo ammin is t ra to r i   che  non
ritireranno disposizioni per l' uccisione delle
nutrie»,
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LIDO DI SPINA

Stanziati i fondi per ripristinare le arginature

LIDO DI SPINA La giunta ha approvato n la
de l ibe raz ione  ad  ogge t to   "  R ip r i s t ino
arginatura di valle e difesa delle abitazioni
retrostanti  secondo lotto  Approvazione in
linea tecnica ed economica del progetto
definitivo/esecutivo". Il ripristino in questione
concerne l' argine cosiddetto "dei contadini",
situato al Lido di Spina, a ovest della Romea. I
primi lavori, per un importo pari a 130mila
eu ro   (a   f r on te  d i   700  me t r i   d i   a rg i ne
interessati) sono già stati appaltati e saranno
avv ia t i  a  genna io .  L '  ammin is t raz ione
comunale procederà poi a bandire la gara di
appalto per il secondo lotto, di importo pari a
70mila euro, volti a realizzare ulteriori 300
metri di arginatura, con avvio dei  lavori
previsto a marzo 2016. Lo scopo degl i
interventi consiste nel ripristinare gli argini
danneggiati dal moto ondoso delle valli.
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COMACCHIO CON L' ACCORDO SI TORNA AL MODELLO DI COLTURA ESTENSIVA

Il Parco dà il via libera al Piano di gestione delle
Valli

APPROVATO il Piano di gestione delle Valli di
Comacchio. La decisione è stata licenziata
dall' esecutivo del Parco del Delta del Po nella
consapevolezza che nella regia della gestione
idraulica delle valli, risiedono i passaggi
indispensabili dell' equilibrio ambientale, alla
conservazione delle specie e della buona
salute degli specchi d' acqua sopravvissuti alla
bonifica. Negli ultimi decenni fenomeni quali la
caduta di qualità delle acque del Reno e la
conseguente eutrofizzazione delle Valli, la
subsidenza, l' insufficiente scambio d' acqua
con il mare dovuto alla chiusura ricorrente
del la bocca del canale Gobbino, hanno
frustrato le Valli portando a una perdita della
produttività ittica. Il piano di gestione vuole
invertire la marcia. Oggi la questione idraulica
è affidata al Parco e si torna al modello della
vallicoltura estensiva. Il Piano prevede di
creare la giusta connessione tra derivazioni e
livelli idrici, di proteggere gli argini, i dossi e le
porzioni di terra emerse, dove nidificano gli
uccelli, ponendo rimedio alla loro erosione
dovuta anche a fenomeni meteorologici
estremi. La cura di ognuno di questi aspetti è la condizione per integrare e valorizzare le diverse attività
che interessano l' habitat, dal turismo verde e slow alla produzione di 'marinati' di nicchia di Comacchio
all' attività venatoria. In buona sostanza è un ritorno al passato, che racconta la vocazione della cittadina
lagunare, immersa in un ambiente unico la cui rivalutazione è strategica per rafforzarne l' identità nel
Delta, in Italia e all' estero.
Monica Forti.

MONICA FORTI
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Argini, c'è l'ok per i lavori

La Giunta ha dato l' ok al primo lotto per il
ripristino dell' argine chiamato 'dei contadini, al
Lido di Spina. I primi lavori, dell' importo di
130mi la  eu ro  pe r  700  met r i   d i  a rg ine
interessati, sono già stati appaltati e partiranno
a gennaio. Il Comune bandirà l' appalto per il
secondo lotto: 70mila euro per realizzare 300
metri di argini, con avvio dei lavori a marzo
2016. I lavori sono necessari per ripristinare gli
argini danneggiati dal moto ondoso delle valli.
«Lavori per prevenire eventuali rotture degli
a r g i n i      d i c e   i l   s i ndaco  Fabb r i      c on
conseguente allagamento delle campagne,
case e attività produttive; ed è anche il primo
p a s s o   d i   u n   p r o g e t t o   p i ù   am p i o   d i
riqualificazione del comprensorio vallivo».
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Siccità.

Tremila bacini contro la grande sete

Vincenzi (Anbi): è la bolla tropicale, anche se
nevicasse non basterebbe Siamo in piena
bolla tropicale e dovremo convivere a lungo
con la siccità. La conferma viene da Francesco
Vincenzi, presidente dell '  Associazione
Nazionale Bonifiche Italiane, che gestisce
milioni di chilometri di rete irrigua. Anbi è nel
cuore di questa crisi climatica e conferma l'
allarme della Coldiretti, che ieri ha parlato di
un inverno che «sconvolge la natura» con una
temperatura decembrina di 2,5 gradi superiore
alla media e una quasi totale assenza di
pioggia (95%). Gli agricoltori seguono con
preoccupazione l' andamento del Po  «agli
stessi livelli del periodo estivo», secondo l'
organizzazione di Roberto Moncalvo  e
Vincenzi parla del «periodo più siccitoso degli
u l t im i   s e s s a n t '   a n n i ,   c o n   u n   d e f i c i t
pluviometrico sbilanciato verso il Nord Italia,
ma comunque generalizzato, se si considera
che gli invasi della Sardegna, negli ultimi due
anni sono passati da una dotazione del 67,4%
al 59,8%».
Il presidente dei consorzi ci spiega come il
problema vada ben ol t re dinamiche ed
equilibri del mondo rurale: «oltre che un
problema meteorologico e agronomico  dice è anche un problema di rischio idrogeologico, in quanto
alle fasi siccitose seguono fenomeni alluvionali potenzialmente disa strosi». Le bombe d' acqua faranno
esplodere la bolla tropicale? «Possibile. Non dimentichiamo mai, nell' osservare questi fenomeni, il
ruolo giocato dalla eccessiva cementificazione del territorio, che ha un' influenza sia sui microclimi che
sulla regimazione delle acque» sottolinea Vincenzi, che parla di un incremento delle temperature del
Mediterraneo di 46 gradi entro fine secolo e quando gli chiedi se basterà qualche nevicata in quota nei
prossimi giorni scrolla le spalle: «Deficit così importanti  ricorda  comportano una carenza di massa
dei nevai che significa uno scioglimento più rapido: sarebbe bello se nevicasse copiosamente, ma non
risolverebbe del tutto il problema della siccità estiva». Siamo cioè di fronte a fenomeni dai tempi medio
lunghi e dobbiamo rassegnarci a veder avanzare il deserto anche in Italia: questo rischio riguarda
addirittura il 21% del Paese.
Cosa si stia facendo per affrontare il problema lo spiega il direttore generale dell' Anbi, Massimo
Gargano: «I consorzi hanno distribuito 20 miliardi di metri cubi di acqua quest' anno  dichiara  e grazie
all' irrigazione di precisione abbiamo certificato un risparmio di 500 milioni di metri cubi, risorse
preziose che vengono messe a disposizione degli agricoltori ma anche dei cittadini. Abbiamo
predisposto un piano degli invasi che prevede 3.000 progetti integrati: lavoriamo per mantenere l' acqua
sul territorio, dove viene utilizzata dalla gente, ma anche dal turismo, e da dove viene rilasciata in modo
ponderato, aiutandoci anche a contenere il cuneo salino ». Non tutti questi progetti sono finanziati (ma
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sono tutti esecutivi), tuttavia dopo anni di ristrettezze finanziarie iniziano ad arrivare delle risposte
concrete a quest' emergenza: Palazzo Chigi ha rastrellato 1,3 miliardi attraverso il programma
Italiasicura, affidato a una specifica unità di missione; la legge di stabilità e il collegato ambientale
prevedono altri stanzamenti, tra cui una decina di milioni che serviranno ad abbattere opere pericolose
e cinque per finanziare la progettazione di soluzioni al rischio idrogeologico. Ma non è solo un problema
di soldi: «d' ora innanzi i piani regolatori dovranno tenere conto del rischio idrogeologico,
obbligatoriamente » scandisceVincenzi. Che si prepara a gestire con il Ministero delle politiche agricole
la partita del Piano Nazionale di Sviluppo Rurale: 300 milioni per il secondo piano irriguo nazionale.
«Sono gli anticorpi a uno sviluppo dissennato che ha creduto solo nel cemento  commenta 
sprofondandoci in questa situazione».
RIPRODUZIONE RISERVATA Il letto del fiume Po in una fase di secca.

PAOLO VIANA
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comacchio

La città vista dall' acqua Escursioni in batana

COMACCHIO IL gruppo "Sub Ippocampo" ieri
sera ha inaugurato a tutti buone feste con la
tradizionale fiaccolata nel portocanale di Porto
Garibaldi.  Cioccolata calda, vin brulè e
dolciumi per tutti, in collaborazione con la
Famìa ad Magnavaca e con l' associazione L'
Alba. La manifestazione era all' insegna dello
slogan "Natale con i tuoi ... Santo Stefano con
noi" che prevedeva anche un mercatino,
laboratori didattici e spettacoli di strada . Oggi
Comacchio vista dall' acqua da via Pescheria
partono le escursioni in batana nei canali del
centro .
Da ammirare i presepi popolari adiacente la
chiesa del S. Rosario in via S. Bertolo, (fino al
31 gennaio tutti i giorni dalle 9 alle 12 e dalle
15 alle 20, il presepe popolare nella chiesa del
Carmine in via Carducci (fino al 10 gennaio
2016),   i l  presepe stor ico napoletano e
comacchiese nella basilica concattedrale S.
Cassiano in piazza XX Settembre (fino al 31
gennaio 2016),  i l  presepe popolare nel
Santuario di Santa Maria in Aula Regia in via
Mazzini (fino al 6 gennaio 2016). Il presepe
della scuola nelle scuole elementari Fattibello
in via Trepponti, (fino al 6 gennaio dalle 10:30
alle 12:30 chiuso nei giorni prefestivi e festivi).
Presepi sotto i Ponti fino al 10 gennaio. Le Natività salgono sulle barche, scorrono nei canali e si
fermano sotto i ponti più suggestivi della città: ponte San Pietro in via San Pietro; ponte degli Sbirri tra
via Agatopisto e via Fogli; Trepponti tra via Pescheria e piazzale Luca Danese; Ponte Pasqualone tra
via Cavour e via Don Minzoni; ponte del Teatro tra via Cavour e via Carducci; ponte del Carmine tra via
Carducci e via del Rosario Uno speciale presepe cittadino, composto con le statue consegnate dagli
abitanti di Comacchio, è accolto nell' androne delle ex carceri in via Agatopisto 3.
Da ricordare che quest' anno la notte di San Silvestro potrà essere magicamente vissuta nelle Valli di
Comacchio. Per la prima volta il Bettolino di Foce sarà aperto con un menù di Capodanno. Dopo il
brindisi, spettacolo di fontane luminose lungo l' argine di valle Fattibello.
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Il Parco del Delta approva il piano della gestione
Comacchio, via libera anche alla regolazione idraulica delle Valli La tutela di flora e
fauna elementi prioritari per la salvaguardia dell' ambiente

COMACCHIO Il comitato esecutivo dell' ente
di Gestione per i Parchi e la Biodiversità "Delta
del Po" ha approvato il piano di gestione
relativo al sito Natura 2000 denominato "Valli
di Comacchio" nell' ambito del Life Natura
2000 in the Po Delta.
Fondamen ta le ,   a l l '   i n t e rno  de l   p i ano
approvato,  è soprat tut to  la   regia del la
regolazione idraulica all' interno delle Valli.
Da sempre,  la conservazione della bio
diversità e dell' equilibrio ambientale delle Valli
di Comacchio è infatti strettamente connessa
alla corretta gestione idraulica. Le pratiche di
compartimentazione delle valli, di regolazione
dei volumi in entrata dal Reno ed in entrata ed
uscita dal mare, di regolazione della presenza
salina e dei livelli idrici fanno parte di un
protocol lo r igoroso che è al la base del
mantenimento di un elevato stato di qualità
delle valli. Negli ultimi decenni vari fenomeni
quali il decremento della qualità delle acque
del Reno e la conseguente eutrofizzazione
delle valli, la subsidenza e l' insufficiente
scambio con il mare, per chiusura ricorrente
del la bocca del canale Gobbino, hanno
determinato un calo della qualità ambientale e
perdita di produttività ittica. L' approvazione
del piano di gestione è dunque un atto fondamentale per iniziare un programma di miglioramento della
qualità ambientale nelle Valli di Comacchio, ponendone la gestione idraulica sotto l' egida ed il controllo
dell' Ente Parco.
Il piano appena approvato prevede un cambio di paradigma gestionale, ritornando a gestire l' ambiente
secondo i modelli classici della vallicoltura estensiva, dove la gestione delle pratiche della pesca
collima con quelle di mantenimento degli habitat, della qualità ambientale, della biodiversità e della
diversità culturale. Operativamente, il piano prevede di rimettere a sistema le derivazioni ed i livelli
idrici, integrando queste misure fondamentali con la protezione delle arginature dei dossi e delle
porzioni emerse, siti importantissimi per la nidificazione degli uccelli e che negli ultimi anni hanno subito
una importante erosione anche per fenomeni meteo di particolare diversità.
La gestione di tutti questi aspetti, oltre a garantire il mantenimento della biodiversità all' interno delle
Valli, è la condizione necessaria per l' integrazione e la valorizzazione di una serie di attività di fruizione
dell' ambiente, primi tra gli altri il turismo verde e slow, la produzione di prodotti di nicchia, i famosi
"marinati" di Comacchio. Tutti questi aspetti costituiscono la storia e la cultura delle Valli di Comacchio,
un ambiente unico la cui rivalutazione è strategica per in rafforzamento dell' identità dell' intero territorio
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del delta a livello nazionale ed internazionale.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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COMACCHIO STAZIONE FOCE, ESCURSIONI
NELLE VALLI

ESCURSIONE in barca nelle Valli , oggi ma
anche l' 1, 2, 3, 5, 6 gennaio partendo dalla
Stazione di Pesca Foce: una suggestiva
navigazione per visitare una delle maggiori
aree salmastre d' Italia. Accompagnati da una
guida ambientale, navigherete nell' antico
alveo del fiume Po alla scoperta dei luoghi di
pesca dell' anguilla, in un ambiente insolito e
suggestivo, costeggiando le ex saline di
Comacchio e visitando i vecchi casoni da
pesca, dove la guida illustrerà i metodi di
pesca, le antiche tradizioni, gli usi e i costumi
delle genti di Comacchio.
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VOGHIERA, CONSIGLIO COMUNALE

IL Consiglio di Voghiera si riunisce domani alle
21: in discussione la convenzione con il
Consorzio di bonifica per lavori a frane e
canali
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I grandi laghi italiani alle prese con la siccità, il livello
dell' acqua sceso a livelli record
e a venezia vaporetti in difficoltÀ per la bassa marea

La scarsità di precipitazioni, né pioggia né
tantomeno la neve in montagna anche ad alta
quota, sta creando gravi problemi ai bacini
idrici italiani. I meteorologi del Centro Epson
hanno spiegato, in particolare, che negli ultimi
due mesi il livello dei fiumi e dei laghi è sceso
in modo preoccupante. Ecco i dati della siccità
dei bacini al Nord: il Lago Maggiore presenta
un' altezza idrometrica di 90 centimetri, con
una portata d' acqua erogata del 13%; il Lago
di Como ha un' altezza idrometrica di 76
centimetri, con una portata inferiore del 39%;
il Lago di Garda ha un' altezza idrometrica di 
25 centimetri, ma una portata d' acqua erogata
più che dimezzata, con un valore pari al 60%.
Tutte le anomalie sono calcolate rispetto ai
valori medi del mese di dicembre dal 1942 al
2014.
Prendendo  in  esame  i l   caso  de l  Lago
Maggiore, l' afflusso di acqua al lago avvenuto
tra novembre e dicembre nel 2015 è stato
inferiore di 3,8 miliardi di metri cubi rispetto al
valore del 2014. E a Venezia (foto) vaporetti e
mezzi di soccorso a rischio anche in Canal
Grande, barconi incagliati nel fango, rii isolati.
La bassa marea sta mettendo in crisi in questi
giorni la navigabilità di Venezia.
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La pioggia si farà rivedere solo a inizio 2016
Ultimi giorni dell' anno con l' alta pressione: inquinamento, nebbia e sole su quasi tutta
la Penisola

ROMA L' alta pressione non ci lascia: «ci
accompagnerà fino alla fine di questo 2015,
tenendo lontane le piovose correnti atlantiche;
ancora per un paio di giorni  spiegano al
Centro Epson Meteo  la situazione sarà
caratterizzata dall '  assenza di piogge o
nevicate, temperature relativamente miti, molte
nebbie nelle ore notturne e il primo mattino ed
emergenza smog in quasi tutte le principali
ci t tà e aree industr ial izzate». Le ult ime
proiezioni del Centro Epson Meteo per un
arr ivo di  pioggia e neve  indicano come
scenario più probabile (anche se con indice di
affidabilità ancora basso e pari a 65) quello
che vede a «partire dal 23 gennaio la ritirata
dell' alta pressione e l' inizio di una fase in cui
il passaggio di correnti atlantiche più umide
potranno riportare precipitazioni su alcuni
settori del nostro Paese. In ogni caso, nelle
giornate tra fine anno e l' inizio del nuovo anno,
si assisterà a un calo delle temperature in
particolare al Nord, lungo l' Adriatico e sulle
regioni meridionali, legato all' afflusso di
correnti più fredde da est». Oggi tempo stabile
e generalmente soleggiato sulla maggior parte
delle regioni. Le nebbie saranno presenti
soprattutto la notte e il mattino su tutta la Valle
Padana, nelle valli di Toscana e Umbria e lungo l' Adriatico (qui alternate a strati di nubi basse). Nebbie
che persisteranno anche di giorno nei settori della Valle Padana lungo il corso del Po e lungo le coste
dell' alto Adriatico: altrove tenderanno a dissolversi. Nuvolosità bassa e stratificata in intensificazione nel
corso della giornata lungo le coste della Liguria e dell' alta Toscana. Temperature senza grandi
variazioni, qualche debole gelata al Nord. Martedì 29 sarà una giornata con tempo molto simile alle
precedenti. Nebbie diffuse sulla Val Padana e nelle valli del Centro, più intense al mattino.
Annuvolamenti di tipo basso su Liguria, Toscana, Calabria tirrenica e sud Sardegna. Temperature
senza grandi variazioni, venti moderati da nordovest sul basso Adriatico e per lo più deboli altrove.
Mercoledì 30 la nostra Penisola comincerà ad avvertire l' influenza delle correnti più fredde provenienti
da est. Quindi, aumenterà la nuvolosità in Emilia e sulle regioni adriatiche, e le nebbie diminuiranno, fino
quasi a scomparire. L' ultimo giorno dell' anno sarà una giornata all' insegna di sole su molte regioni,
ma con temperature più basse. Pioggia e neve ricompariranno a inizio 2016.
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rilevamenti a POntelagoscuro

Il Po in secca come ad agosto:  6 metri
La perdurante siccità e le scarse piogge al Nord hanno fatto raggiungere livelli estivi

Non piove da oltre un mese e la situazione
meteorologica influisce anche sul livello del
Po.
A Pontelagoscuro ieri il livello del fiume era di
poco inferiore la 6 metri r ispetto al lo 0
idrometrico, raggiungendo il livelli di secca
che si era registrato ai primi di agosto, al
termine del mese più caldo del secolo (luglio
2015). Era da anni che a dicembre non si
raggiungevano livelli così bassi del Po e
questo è dovuto al campo di alta pressione
che da tempo stazione sul nord Italia che ha
diminuito la portata anche di tutti gli affluenti
del fiume più lungo d' Italia. In precedenza si è
verificato un autunno non particolarmente
piovoso, come testimonia il fatto che non c' è
mai stato un segnale di piena a differenza
degli altri anni dove spesso e volentieri si
supe rava   i l   +   2  me t r i   sop ra   i l   l i v e l l o
idrometrico. Si registra quindi un calo di 6/7
metri rispetto alle medie stagionali. Queste
stato di magra del Po potrebbe favorire lavori
di consolidamento degli argini in vista delle
prossime piene che arriveranno.
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DALLA PARTE DEI CITTADINI

«Al Parco Bassani tanti pesci morti»

CARO DIRETTORE, mercoledì 23 dicembre
ho segnalato all' Arpa una moria di grossi
pesci nel canale fra il Parco Bassani e via
Bacchel l i   ( foto).  A parte  la r icerca e  la
punizione dei responsabili, mi aspetto i l
recupero del pesce morto, che rischia di
essere il velenoso pasto di gabbiani ed altri
animali. Buon 2016. Leopoldo Baldin

ALESSANDRA BRUNO
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Cronaca

Non piove, Po sempre più in secca
Po in secca, laghi italiani svuotati per i ¾ con livelli addirittura peggiori dei mesi estivi.
Questo l' allarme della Coldiretti che dice: si preannuncia un' estate come quella del
2003, 2007 e del 2012 che sono state catastrofiche per l' agricoltura.

Non solo smog nelle città è allarme anche per
la disponibilità di acqua per la mancanza di
pioggia: una situazione di difficoltà confermata
dal livello del fiume Po che a si trova al di sotto
di 3 metri rispetto allo stesso periodo dello
scorso anno. E dai grandi laghi che sono
svuotati fino ai 3/4, su livelli addirittura peggiori
dei mesi estivi. "A causare la siccità nelle
campagne e lo smog nelle città in Italia è stato
 sottolinea la Coldiretti  un mese di dicembre
senza vento in cui è caduto il 95% di acqua in
meno rispetto alla media del periodo dopo un
mese di novembre con piogge praticamente
dimezzate (49%) ma con punte di meno 80%
al Nord".  Una si tuazione che, spiega  l '
organizzazione agricola, sta provocando molta
preoccupazione nelle campagne per la siccità,
provocato a causa dello stato dei principali
bacini idrici e dei terreni anche perché sta
mancando la neve che rappresenta una
importante scorta per le riserve idriche. In tutto
il Nord Italia, dal Piemonte alla Lombardia,
dall' Emilia al Veneto fino in Friuli le campagne
sono in allarme: si teme possano ripetersi i
drammi del 2003, 2007, 2012 che per la siccità
sono stati catastrofici per l' intero settore
agricoltura". Ad aggravare  i l  problema,
aggiunge Coldiretti, è anche il caldo anomalo:
"per il mancato abbassamento delle temperature nelle campagne il grano  conclude  è più alto del
normale e si teme per i raccolti mentre le gemme delle piante sono rigonfiate come in prefioritura e se
dovesse verificarsi adesso un forte ed improvviso abbassamento della temperatura si avrebbe una
seria compromissione dei raccolti.
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"Prevelox" a Codigoro Cosa cambia e perché
Il Comune ha acquistato undici dissuasori di velocità per tutto il territorio Le colonnine
arancioni in funzione solo in presenza di un agente preposto

CODIGORO Gli automobilisti di Codigoro
adesso dovranno fare i conti anche con i nuovi
impianti "Prevelox". Si tratta di Box dissuasori
rallentatori della velocità, in grado di contenere
l' alloggiamento dello strumento Autovelox in
dotazione alla Polizia associata del Delta e
deputati, principalmente, a sviluppare una
efficace azione preventiva a tutela della
sicurezza stradale, contribuendo a ridurre
considerevolmente la velocità dei veicoli in
transito, all' interno dei centri urbani.
Insomma, destinati ad essere, per la maggior
parte del tempo, degli "Autovelox per finta".
Così, di recente, il Comune ha disposto l'
acquisto di n. 11 box dissuasorirallentatori
della velocità, da collocare sul territorio
comunale, a Codigoro, in Via Pomposa Nord
(verso di marcia CodigoroPomposa), prima
dell' azienda Edil Codigoro, in Via I Maggio
(verso di marcia MezzogoroCodigoro), all'
altezza del parco I Maggio, sulla S.P. 68
(verso di marcia FerraraCodigoro), di fronte
al Consorzio di Bonifica ed in Via 25 Aprile
(S.P. 53),  (verso di  marcia Lagosanto
Cod igoro) ,  a l l '  a l tezza de l  magazz ino
comuna l e .   Ed   an co r a ,   n   V i a l e   d e l l a
Resistenza, (verso di marcia Ospedale
Carabinieri), all' altezza delle scuole Medie e in Viale della Resistenza, (verso di marcia Carabinieri
Ospedale), all' altezza dell' ingresso del Centro Studi. Mentre, nei centri di Frazione, gli impianti
Prevelox saranno installati a Pontelangorino, in Loc. Fronte I tronco, (verso di marcia Centro
Pontemaodino), dopo la Pasticceri, a Pontemaodino: S.P. 54, (verso di marcia CodigoroPomposa), all'
altezza di Arredamenti Tancini, a Mezzogoro: S.P. 68, (verso di marcia CodigoroAriano), al Km.
51+090 e due a Volano, sulla S.P. 54, (verso di marcia CodigoroVolano Lido), prima della chiesa e
sulla S.P. 54, (verso di marcia Volano LidoCodigoro), prima della chiesa. I lavori dell' intervento, che
prevede la fornitura di 11 Box Prevelox, la realizzazione di 11 plinti oltre ad installazione, fornitura e
posa in opera di 11 cartelli di preavviso, saranno effettuati dall' impresa bolognese Ditta G.A. Europea
Azzaroni s.a.s., per un importo totale lordo di Euro 24.625,70.
Ma cosa cambia rispetto ai normali autovelox? I prevelox sono "dissuasori di velocità" posizionati ai
margini della strada al cui interno potrebbe essere posizionato un rilevatore di velocità; il condizionale è
d' obbligo, perché proprio l' incertezza sulla presenza o meno di un rilevatore è la caratteristica dei
prevelox che, in questo modo, induce gli automobilisti a non superare i limiti di velocità.
In realtà, per essere attivi, i prevelox devono sempre essere "seguiti" da una pattuglia della Polizia
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Locale, incaricata di posizionare il rilevatore e registrare gli eventuali superamenti.
Attraverso il posizionamento al loro interno del dispositivo autovelox, i prevelox consentiranno agli
agenti anche il controllo delle infrazioni su strada. Si tratta di un sistema di prevenzione e di
accertamento della velocità eccessiva ed eventualmente possono esser utilizzati per il monitoraggio del
traffico. L' obiettivo è di ridurre la velocità e conseguentemente abbattere ulteriormente il numero degli
incidenti stradali registrati sul territorio cittadino.
Piergiorgio Felletti.

PIERGIORGIO FELLETTI
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La gestione idraulica al Parco
Approvato il Piano del sito "Valli di Comacchio", al via i diversi progetti

COMACCHIO Il Comitato esecutivo dell' Ente
di gestione per i Parchi e la Biodiversità "Delta
del Po" ha approvato definitivamente il Piano
di Gestione relativo al sito Natura 2000
denominato "Valli di Comacchio" nell' ambito
del Life Natura 2000 in the Po Delta (ultima
azione concreta del life) SICZPS IT 4060002.
Fondamen ta le ,   a l l '   i n te rno  de l  P iano
approvato,  è soprat tut to  la   regia del la
regolazione idraulica all' interno delle Valli. Da
sempre, la conservazione della biodiversità e
dell '  equi l ibr io ambientale del le Vall i  di
Comacchio è infatti strettamente connessa alla
corretta gestione idraulica. Le pratiche di
compartimentazione delle valli, di regolazione
dei volumi in entrata dal Reno ed in entrata ed
uscita dal mare, di regolazione della salinità e
dei livelli idrici fanno parte di un protocollo
rigoroso che è alla base del mantenimento di
un elevato stato di qualità delle valli. Negli
u l t im i   decenn i   va r i   f enomen i   qua l i   i l
decremento della qualità delle acque del Reno
e la conseguente eutrofizzazione delle valli, la
subsidenza e l' insufficiente scambio con il
mare, per chiusura ricorrente della bocca del
canale Gobbino, hanno determinato un calo
de l l a  qua l i t à  amb ien ta le  e  pe rd i t a  d i
produttività ittica. L' approvazione del Piano di Gestione è dunque un atto fondamentale per iniziare un
programma di miglioramento della qualità ambientale nelle Valli di Comacchio, ponendone la gestione
idraulica sotto l' egida ed il controllo dell' Ente Parco. Il Piano appena approvato prevede un cambio di
paradigma gestionale, ritornando a gestire l' ambiente secondo i modelli classici della vallicoltura
estensiva, dove la gestione delle pratiche della pesca collima con quelle di mantenimento degli habitat,
della qualità ambientale, della biodiversità e della diversità culturale. Operativamente, il Piano prevede
di rimettere a sistema le derivazioni ed i livelli idrici, integrando queste misure fondamentali con la
protezione delle arginature dei dossi e delle porzioni emerse, siti importantissimi per la nidificazione
degli uccelli e che negli ultimi anni hanno subito una importante erosione anche per l' estremizzarsi dei
fenomeni metereologici. La gestione di tutti questi aspetti, oltre a garantire il mantenimento della
biodiversità all' interno delle Valli, è la condizione necessaria per l' integrazione e la valorizzazione di
una serie di attività di fruizione dell' ambiente, in primi il turismo verde e slow, la produzione di prodotti
di nicchia, i famosi "marinati" di Comacchio, e l' attività venatoria.
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Il Po in secca come ad agosto:  6 metri
La perdurante siccità e le scarse piogge al Nord hanno fatto raggiungere livelli estivi

Non piove da oltre un mese e la situazione
meteorologica influisce anche sul livello del
Po.A Pontelagoscuro ieri il livello del fiume era
di poco inferiore la 6 metri rispetto allo 0
idrometrico, raggiungendo il livelli di secca
che si era registrato ai primi di agosto, al
termine del mese più caldo del secolo (luglio
2015). Era da anni che a dicembre non si
raggiungevano livelli così bassi del Po e
questo è dovuto al campo di alta pressione
che da tempo stazione sul nord Italia che ha
diminuito la portata anche di tutti gli affluenti
del fiume più lungo d' Italia. In precedenza si è
verificato un autunno non particolarmente
piovoso, come testimonia il fatto che non c' è
mai stato un segnale di piena a differenza
degli altri anni dove spesso e volentieri si
supe rava   i l   +   2  me t r i   sop ra   i l   l i v e l l o
idrometrico. Si registra quindi un calo di 6/7
metri rispetto alle medie stagionali. Queste
stato di magra del Po potrebbe favorire lavori
di consolidamento degli argini in vista delle
prossime piene che arriveranno.
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AMBIENTE PARTITA LA SEGNALAZIONE ALLA LIPU E ALL' AZIENDA USL

Moria di pesci nel canale Gramicia

CONTINUANO le segnalazioni dei cittadini
r iguardo al la moria di  pesci  nel  canale
Gramicia a Ferrara. «Da qualche settimana si
notano parecchi pesci morti  testimonia
Riccardo Boni . Al punto da richiamare pure
numerosi gabbiani ed aironi, che hanno fatto
incetta solo degli esemplari piccoli.
Sono invece ben visibili, ancora intatte, molte
carpe, alcune di dimensioni ragguardevoli». Il
fenomeno sembra assumere dimensioni
p r e o c c u pan t i .   «Ogn i   g i o r n o   p a i o n o
aggiungersi nuove carcasse, soprattutto nel
tratto prossimo all' incrocio tra le vie Bacchelli,
Canapa e Porta Catena, quando il canale esce
dal   t rat to  tombinato a lcuni  anni   fa.  Ho
contattato la Lipu: mi hanno riferito di aver
r icevuto al t re segnalazioni  e di  aver di
conseguenza informato l' Ausl».
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Irrigazione, impianto da cinque milioni di euro

IL CONSIGLIO comunale ha approvato la
variante specifica agli strumenti urbanistici
relat iva al progetto per  l '  adeguamento
funzionale del sistema irriguo delle vall i
Giralda, Gaffaro e Falce.
Un investimento di quasi 5 milioni di euro
destinati alla realizzazione di una rete irrigua a
bassa pressione, per una portata di 1 metro
cubo al secondo su un' area di 850 ettari, 670
dei quali di superficie agricola utile. Per la
realizzazione di questa importante opera sono
previste una presa d' acqua per l' adduzione
dal Po di Volano ed una vasca di accumulo,
costituita da invaso in terra per circa 10.000
metr i  cubi,   local izzata presso la strada
provinciale vicino all' Idrovoro Pomposa e
Corte Sottili, con sostituzione del ponte per l'
accesso alla sommità arginale.
UN TUBO di  adduzione dal la  vasca d i
accumulo alla torre piezometrica, di circa
1.540 metri, localizzata in valle Bosco, una
torre piezometr ica ed  i  suoi  accessor i ,
localizzata presso strada provinciale ed una
rete irrigua di circa 6.350 metri, localizzata, in
valle Giralda. Dal prossimo anno si comincerà con gli espropri per consentire di installare le tubazioni
che consentiranno un approvvigionamento idraulico per gran parte dei fondi agricoli che insistono sulla
valle Giralda e le vicine Gaffaro e Falce, grazie al quale non ci dovrebbero essere problemi nel caso di
periodi di siccità o di scarse precipitazioni. Per individuare un punto di riferimento la zona è quella
prossima alla chiavica dell' Agrifoglio (foto) mentre la zona di adduzione dove dovrebbe sorgere poco
distante da quella attuale della locanda del Passo di Pomposa a fianco del ponte sulla statale Romea.
Un investimento ancora più prezioso in una realtà agricola dove le produzioni orticole, che necessitano
di irrigazione, hanno raggiunti livelli di altissima qualità ed anche di buon reddito.
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Il reportage. Il livello dell' acqua è sceso anche di cinque metri Le barche ormeggiate sull' erba.
E ora, con il terreno indurito, potrebbe bastare anche una sola pioggia per causare piene e
inondazioni

A piedi sul fiume Po deserto di sabbia "Ecco l' altra
faccia dell' inverno a secco"

BORETTO (REGGIO EMILIA). Non lo vedi
nemmeno, il grande fiume.
Cammini sulla sabbia fra barche in secca.
Acqua, cielo e nebbia hanno lo stesso colore
grigio.
«Venga a vedere com' era il Po, una volta».
Romano Gialdini, 77 anni, ha costruito un
piccolo e bellissimo museo accanto a quello
che era un ponte di 92 barche di cemento, fra
Boretto e Viadana. Lui  è stato  l '  u l t imo
pontiere, in servizio fino al 1967. «Ecco,
questa è la foto del Po ghiacciato nel 1928.
Che potenza. Questa è la piena del '51».
Sembra una bestemmia, alla fine di dicembre,
la parola "siccità". Eppure il Po sembra un
fiume tramortito che scorre in "canali" sempre
più ristretti. «Oggi  dice l' ingegner Ivano
Galvani, dir igente dell '  Aipo,  l '  Azienda
interregionale per il fiume Po  l' idrometro
segna meno 2,92 al ponte della Becca nel
pavese, meno 2,81 qui a Boretto, meno 5,67 a
Pontelagoscuro nel ferrarese. Ci sono state,
nel passato, secche invernali, a volte più
pesanti.
Nel dicembre 2001 qui a Boretto fu registrato
ad esempio un meno 3,35. Ma al lora  le
montagne erano piene di neve ed i laghi erano
colmi dell' acqua dell' autunno».
È il simbolo di questo inverno che soffre la sete, il grande fiume. Come in estate, aspetta un aiuto dai
grandi laghi ma questi non possono dare una mano. «In un anno già troppo secco  spiega Ermes
Sagula, della Coldiretti lombarda  novembre e dicembre hanno abbassato ancor più la media. In questi
due mesi sono caduti infatti 15 millimetri di precipitazioni contro i 39 medi dell' ultimo semestre. I laghi
hanno perso quasi i tre quarti dell' acqua, peggio che in estate.
Il lago Maggiore ha una percentuale di riempimento del 35,2%, quello di Garda del 45%.
Non possono abbassarsi ancor più velocemente. Il Garda riesce a mandare a valle 14 metri cubi al
secondo, contro una media di 35,3. Ma riceve dalle montagne soltanto 1,1 metri cubi al secondo contro
una media storica di 50,5».
Basta passare sul ponte della Becca  dove il Ticino entra nel Po  per capire il dramma della
Valpadana. Qui ci sono appena 40 centimetri di acqua in più rispetto alla grande secca di luglio, quando
il Po  fra il mantovano ed il ferrarese  si poteva attraversare a piedi. Sabbia, sabbia, ancora sabbia e
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poi l' acqua scarsa con tronchi portati dalle vecchie piene. In altri pezzi d' Italia ci sono le mimose fiorite
con due mesi di anticipo, le zanzare che senza il gelo continuano a riprodursi. Qui al nord la secca
mette però in discussione il futuro di un' agricoltura che produce il 35% di tutto ciò che finisce sulle
tavole degli italiani.
«Può sembrare strano  dice Francesco Vincenzi, presidente dell' Associazione nazionale bonifiche
italiane  ma io sono già preoccupato dalle prossime piogge. Il terreno adesso è secco e duro e non
assorbe l' acqua. In caso di forti precipitazioni ci potranno essere allagamenti e alluvioni. Il problema più
pesante, dopo la secca, sarà rimpinguare le falde. Abbiamo anche dei progetti, come i pozzi bevitori. Si
tratta di manufatti  immagini un tubo forato  che porta giù l' acqua di superficie per dare nuova linfa alle
falde sottoterra.
Il problema principale è però risparmiare l' acqua di irrigazione. Quest' anno abbiamo realizzato l'
Irriframe, un progetto che permette ai soci dei consorzi di bonifica di usare meno acqua possibile e nel
modo più utile. Così sono stati risparmiati 500 milioni di metri cubi d' acqua, un quarto del totale».
Il Po è ormai un fiume dove navi e chiatte sono ormai un ricordo. «In previsione della secca estiva a
giugno ho portato la mia motonave Stradivari a Viadana, sulla riva sinistra  racconta il capitano Giuliano
Landini  dove l' acqua è più profonda. Ancora non sono riuscito a tornare al mio attracco, a Boretto. L'
altro giorno, proprio sulla mia nave, c' è stato un convegno sulla navigazione. C' è un progetto che costa
più di due miliardi per creare sbarramenti, conche e bacini fino al delta. Un altro progetto  costo
400mila euro  prevede invece la navigazione a corrente libera, guidata da pennelli. Il guaio è che il Po è
ormai come una strada sulla quale da vent' anni non passa più nessuno. Chi si prenderà la briga di
finanziare la manutenzione? Prima della grande secca del 2003 c' erano quattro grandi navi (le
tedesche River Cloud e Casanova, la francese Michelangelo e la svizzera olandese Venezia) che
portavano qui turisti da tutto il mondo. Navi a 5 stelle, come sul Danubio. Ora è rimasta solo la
Michelangelo, che si ferma però a Polesella, nel ferrarese".
L' ex pontiere Romano Gialdini conferma. "Fino al 1965 noi dovevamo aprire il ponte di barche quattro o
cinque volte al giorno per fare passare navi, draghe e chiatte. Passava di tutto, sul fiume: grano,
carbone, mais, minerali per le industrie.
A mezzogiorno, qui nella stanza dove c' è il museo, arrivavano le mogli a portare il pranzo. Non potevi
allontanarti un attimo: se un vapore fischiava, dovevi correre. Adesso passano solo due chiatte, una di
una ditta di trasporti speciali e una di un' azienda chimica. Tutto il resto è fermo. E anche il fiume è
cambiato.
Un tempo, anche con forti piogge, ci metteva tre giorni, a crescere due o tre metri. Adesso va in piena in
ventiquattro ore.
Sembra un canale, con una corrente che fa rotolare ciò che trova e lo butta nelle golene che erano la
vita del fiume ed ora sono tutte chiuse e i pesci non sanno più dove andare a riprodursi».
La nebbia copre ancora sabbia e acqua. Meglio guardare le foto del museo. Sul muro, le targhe con le
misure delle grandi piene, dal 27 maggio 1917 (metri 7,52) al 18 novembre 2014 (metri 7,95). Forse
anche le grandi secche dovranno presto avere una targa.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Incerto il futuro del ponte L' accordo è già sul tavolo
Goro, gli amministratori dei 4 Comuni interessati si sono trovati ieri pomeriggio Il sindaco
Viviani: i soldi ci sono, la speranza è che la ditta accetti la proposta

GORO Continua a tener banco l' annosa
questione della gestione dei ponti di barche di
Goro e Santa Giulia. Ieri pomeriggio a Goro si
sono incontrati  i l  sindaco di Goro Diego
Viviani, quello di Taglio di Po Francesco
Siviero, di Ariano nel Polesine Carmen Mauri e
l' assessore alla Pesca del Comune di Porto
Tolle Valerio Gibin, per riuscire a trovare una
soluzione considerato che la Cooperativa
Pescatori Ariano nel Polesine ha deciso di
chiudere  i l   rapporto.  Nel la  r iunione gl i
amministratori dei quattro Comuni hanno
sottoscritto un documento da presentare alla
Cooperativa che gestisce i due ponti, nel quale
si chiede una proroga nella gestione fino alla
fine del mese di febbraio 2016, per avere la
possibilità di indire un bando per una nuova
gestione. Le risorse economiche per quanto
riguarda la gestione dei due ponti sono già
disponibili, 100 milioni sono stati garantiti dalle
due Regioni EmiliaRomagna e Veneto, per gli
altri circa 100 milioni vi faranno fronte le
quattro amministrazioni comunali interessate e
la risposta alla richiesta di proroga è attesa
per   la  mat t inata d i  oggi .  «Con g l i  a l t r i
amministratori del Veneto  dice Viviani 
siamo consapevol i  del l '   importanza del
servizio, faremo il possibile per arrivare ad un accordo e siamo stati disponibili ad accollarci un non
indifferente impegno economico. Speriamo che la ditta che sta gestend i Ponti ci conceda questa
proroga e ci dia la possibilità di avere il tempo materiale per espletare la nuova gara d' appalto». I due
Ponti collegano oltre che la due Regioni EmiliaRomagna e Veneto, anche i Comuni di Goro e Ariano
nel Polesine e per quanto riguarda il Ponte sul Po di Gnocca Taglio di Po e Porto Tolle.
Odino Passarella.
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